
«Князя Игоря»     
в Парижской опере спели 
без изысканных костюмов, 
но с огромным успехом 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Определены 
правила отбора 
и трансляции телеканалов 
на «22-й кнопке»

Ждите в эфире

Юлия Кривошапко, Владимир Кузьмин

У граждан останется возможность узнавать городские 
новости из привычного источника. Премьер-министр 
Дмитрий Медведев утвердил правила отбора и тран-
сляции муниципальных телеканалов на «22 кнопке», 
рассказали «РГ» в аппарате правительства. Эти кана-
лы не только обязательны для распространения всеми 
операторами кабельного вещания в стране, но и долж-
ны транслироваться бесплатно.

Первые конкурсы по отбору претендентов на «22 
кнопку» должны пройти в феврале 2020 года. Вещание 
начнется весной, сообщил «РГ» замглавы минкомсвя-
зи Алексей Волин. «Опросы показывают, что местные 
новости интересны почти 80% жителей страны, поэто-
му для граждан это крайне значимый проект», — под-
черкнул он.

«Закон о 22-й кнопке» (поправки в законы «О сред-
ствах массовой информации» и «О связи») был подпи-
сан президентом Владимиром Путиным и вступил в 
силу в июне 2019 года. Он обязывает операторов ка-
бельного телевидения бесплатно размещать в своих 
сетях на 22-й позиции городские телеканалы, чтобы 
зрители могли смотреть местные новости. Аналогич-
ное требование действует в отношении обяза-
тельных региональных каналов. За ними за-
креплена «21 кнопка». 

ТОЛЬКО В «РГ» Министр Ольга Васильева: Четверть 
российских школ отказалась от мобильников на уроках

Последний звонок

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России предлагает по-
ручить судебным при-

ставам надзор за абсолютно 
всеми структурами, занимаю-
щимися взысканием долгов. 

По счетам надо платить, но и 
выставлять счет должнику тоже 
надо со всей вежливостью. Не-
сколько лет назад был принят 
закон, прописавший правила 
взыскания долга. А судебных 
приставов наделили полномо-
чиями контролировать работу 
коллекторов.

В последние годы слово кол-
лектор стало вызывать самые 
неприятные ассоциации. Это 
хамство, угрозы, даже преступ-
ления, словно на такую работу 
специально набирают чудовищ.

После того как новые прави-
ла заработали, на рынке многое 

изменилось. Официальные кол-
лекторы — это деловые люди, 
обязанные действовать в жест-
ких рамках. Общение с должни-
ком строго регламентировано, 
назойливость наказуема. Даже 
звонок в неурочный час уже 
грозит коллектору штрафом.

Однако, по словам экспер-
тов, «упавшее знамя» подхвати-
ли некоторые сотрудники бан-
ков, посчитавшие, что на них 
правила не распространяются. 

Сигналы о жестких банкирах 
уже начали поступать из мно-
гих регионов. Более того, банки-
ры-взыскатели наседали не 
только на должников, но и на го-
сударственные организации. В 
Подмосковье как-то некий Ф., 
сотрудник известного банка, 
несколько месяцев донимал 
бесконечными звонками один 
из районных судов. По большо-
му счету, от его назойливости 
страдали не судьи и сотрудники 

суда, а граждане, которые не мо-
гли дозвониться до суда. Так как 
все телефоны буквально обо-
рвал банкир.

Но на практике возник во-
прос, вправе ли судебные при-
ставы привлекать к ответствен-
ности банкиров из подразделе-
ний по взысканию долгов. Те-
перь минюст предлагает решить 
вопрос кардинальным образом: 
под контроль приставов долж-
ны попасть не только коллекто-
ры и банкиры из служб взыска-
ния, но вообще все, кто на про-
фессиональной основе занима-
ется взысканием долгов.

Ведомство разработало за-
конопроект, в целом реформи-
рующий систему взыскания 
долгов. Например, инициати-
вой предусмотрен обязатель-
ный досудебный поря-
док урегулирования 
задолженности. 

Ксения Колесникова

Н
е увеличится ли на-
грузка на детей из-
за новых образова-
тельных стандар-
тов? Сколько школ 
в России запретили 
мобильники? Поче-
му не стоит зада-
вать домашние за-

дания на новогодние каникулы? 
Об этом на «Деловом завтраке» 
в «Российской газете» рассказа-
ла министр просвещения Ольга 
Васильева.

Ольга Юрьевна, запрет мо-
бильников в классах не обсу-
ждает только ленивый. Есть 
данные, сколько школ приня-
ли принципиальное решение: 
гаджеты на урок не пускать?

 ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Впервые в этом 
году сразу три ведомства — Рос-
потребнадзор, Рособрнадзор и 
министерство просвещения ре-
комендовали убрать мобиль-
ные телефоны из учебного про-

цесса. Мы отправили эти реко-
мендации во все регионы: шко-
лы могли последовать нашим 
советам и закрепить их в своем 
уставе. Но мы никого не застав-
ляли это делать, образователь-
ная организация сама принима-
ла решение.

И сегодня у нас уже есть кон-
кретные цифры: 10 тысяч 628 
школ — то есть примерно каждая 
четвертая — выполнили реко-
мендации и ограничили телефо-
ны во время уроков. Северная 
Осетия, Ингушетия, Белгород-
ская область — сто процентов 
школ .  Камчатский край — 
37,5%, Магаданская область — 
53,3%, Пермский край — 58,8%, 

Республика Марий Эл — 63,8%, 
Удмуртская  Республика  — 
60,9%, Кемеровская область — 
67,3%, Курганская — 50,9%, 
Свердловская — 65,3%. Это аб-
солютно проверенные данные.

А как в московских школах?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Москва полно-
стью еще не перешла. Но мно-
гие столичные школы и без на-
ших рекомендаций уже давно 
сами пришли к такому реше-
нию. И ввели ограничение че-
рез свои внутренние норматив-
ные акты. Поймите меня пра-
вильно: у нас практически в ка-
ждой школе есть планшеты, аб-
солютно в каждой — компьютер-

ные классы. Поэтому разгово-
ры о том, что мы запретами уво-
дим детей куда-то в прошлый 
век, на мой взгляд, не объектив-
ны. Напомню, что летом был 
большой социологический 
опрос. И  61 процент школьни-
ков, 89 процентов родителей, и 
90 процентов педагогов поддер-
жали ограничение использова-
ния мобильных телефонов во 
время уроков. То есть не только 
взрослые, но и большинство ре-
бят соглашаются: личные смар-
тфоны отвлекают от занятий.  
Более того, три четверти опро-
шенных, и я с ними абсолютно 
солидарна, считают, что и педа-
гоги должны ограничить ис-
пользование телефонов во вре-
мя процесса обучения. Навер-
ное, это правильная история, 
потому что так ты показываешь 
пример детям. Уверена, что в 
ближайшее время к нам под-
ключится еще больше школ. Мы 
будем продолжать настаивать: 
мобильных телефонов на уро-
ках быть не должно.

В России появятся новые 
школьные стандарты. Роди-
тели опасаются: не увеличат 
ли они нагрузку на детей? Не 
придется ли всей семьей еще 
больше сидеть над «домаш-
кой»?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Обновленные Фе-
деральные государственные 
образовательные стандарты 
(ФГОС) должны заработать с 1 
сентября 2021 года. Работа над 
ними шла более полутора лет. 
Главное отличие от прошлой вер-
сии — мы прописали содержание 
по каждому предмету. Раскрыли 
подробно: что и в каком классе 
нужно дать ученику. Правила, 
темы, навыки… Но никаких но-
ваций, которые бы привели к еще 
большей нагрузке, во ФГОСах 
нет. Со всем этим школа и так 
сегодня работает — объем основ-
ного содержания пред-
метов не меняется и не 
менялся уже много лет.

КОШЕЛЕК Cуд ответит, 
вправе ли потребители 
передумать при заказе 

Пошли в отказ

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции в бли-
жайшие дни рассмотрит дело, имеющее принципиаль-
ное значение для каждого потребителя: вправе ли че-
ловек передумать, сделав заказ.

Житейская история: родители одной из столичных 
школ решили заказать выпускной фотоальбом. За дело 
взялась одна из мам, нашла фирму, организованную не-
ким индивидуальным предпринимателем, оформила 
заказ. 

Затем, как часто бывает, люди передумали. Это ноч-
ной кошмар любого предпринимателя: заказчики сами 
не знают, чего хотят, сегодня им надо, завтра нет. Такие 
незнайки отнимают время и не приносят денег. Но в 
данном случае бизнесмен решил, что клиенты не имеют 
права просто так уйти, они должны заплатить за то, что 
его потревожили. Со своей обидой он пошел в суд.

Суды первой и второй инстанций поддержали пред-
принимателя и взыскали с родительницы, оказавшейся 
крайней, более 18 тысяч рублей. Аргументы истца та-
ковы: по закону заказчик, конечно, вправе отказаться 
от заказа, но должен оплатить фактически понесенные 
расходы. К тому же в договоре, который подписала ро-
дительница, было сказано, что при разрыве контракта 
по ее инициативе она должна оплатить стоимость уже 
выполненных работ. Хотя дело прошло две ин-
станции и решение вступило в силу, заказчица 
крайне не согласна с таким поворотом. 

ИНИЦИАТИВА Судебные приставы получат право контролировать 
сотрудников банков и УК, занимающихся взысканием долгов

Вежливость в долгу
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ПРЕМЬЕРА

Ольга Васильева: 61 процент 
школьников считают, что личные 
смартфоны отвлекают от занятий.

А К Ц Е Н Т

По оценке минюста, сегодня возвратом 
просроченной задолженности занима-
ются более 43 тысяч организаций, 
из них лишь 300 — коллекторские фирмы

А К Ц Е Н Т

Разговоры о том, что мы запретами 
уводим детей куда-то в прошлый век, 
на мой взгляд, не объективны

Австралийский доллар 43,3002
Азербайджанский манат 36,8726
Армянский драм** 13,0867
Белорусский рубль 29,7736
Болгарский лев 35,7352
Бразильский реал 15,2915

Венгерский форинт** 21,2506
Вон Республики Корея *** 53,3759
Гонконгский доллар* 80,1661
Датская крона* 93,5337
Доллар США 62,5544
Евро 69,8608

Индийский рупий** 88,4836
Казахстанский тенге** 16,2637
Канадский доллар 47,5157
Киргизский сом** 89,3634
Китайский юань* 89,5605
Молдавский лей* 36,1586

Новый туркменский манат 17,8983
Норвежская крона* 69,2287
Польский злотый 16,3383
Румынский лей 14,6275
СДР  86,3532
Сингапурский доллар 46,2475

Таджикский сомони* 64,6156
Турецкая лира 10,8160
Узбекский сум**** 65,6739
Украинская гривна* 26,6246
Фунт стерлингов 83,8542
Чешская крона* 27,4025

Шведская крона* 66,9110
Швейцарский франк 63,6427
Южноафриканский рэнд* 43,2959
Японская иена** 57,0596

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.12.2019

Роман Артюхин 
о рекордных 
заработках  
казначейства 
для бюджета

Выпьем за победу —   
пиво вернется 
на футбольные стадионы, 
но пить его разрешат только  
в помещениях под трибунами 

Крым против 
Великого Устюга — 
где в этом году 
модно встречать 
Новый год

Премии правительства  
в сфере   
культуры  
станут более 
ценными
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ФИНАНСЫ Банк России  
сделал кредиты дешевле
в пятый раз подряд

Отставка 
процента

Роман Маркелов

Банк России в пятый раз подряд снизил стоимость кре-
дита в экономике, опустив ключевую ставку еще на 
0,25 процентного пункта — до 6,25% годовых. ЦБ ори-
ентировался в основном на инфляцию, которая не 
впервые за этот год оказывается ниже прогнозов. Те-
перь проценты по ссудам продолжат снижаться, что 
теоретически способно дать определенный импульс 
экономике — правда, далеко не сразу. Проценты по бан-
ковским вкладам опустятся гораздо быстрее и, скорее 
всего, окончательно уйдут ниже 6% годовых.

Инфляция замедляется гораздо быстрее, чем ожи-
далось, сказала глава Банка России Эльвира Набиулли-
на, рассказывая о причинах снижения ставки. Годовой 
темп роста потребительских цен в ноябре снизился до 
3,5% с октябрьских 3,8%, в декабре он уменьшился 
снова. На таком фоне ЦБ снова пересмотрел и свой 
прогноз по инфляции на 2019 год — теперь он ожидает 
роста цен на 2,9—3,2% вместо 3,2—3,7%. Еще раньше 
прогноз составлял 4—4,5% (всего он менялся пять раз). 

Рост цен во втором полугодии, по словам Набиулли-
ной, замедлился из-за сочетания ряда факторов: так, 
выросло предложение продовольствия на фоне хоро-
шего урожая, укрепился рубль. Но самый 
главный и устойчивый фактор — низкий спрос 
в экономике, как внешний, так и внутренний.
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ПАРТИИ Новым 
председателем 
«Яблока» 
избран 
Николай 
Рыбаков

СМЕНА КАДРА

Галина Мисливская

Съезд «Яблока» в ночь на вос-
кресенье избрал нового предсе-
дателя — им стал 40-летний Ни-
колай Рыбаков, эколог, член 
внутрипартийной фракции 
«Зеленая Россия».

В ходе тайного голосования 
он победил в первом туре, обой-
дя лидера псковского «Яблока» 
Льва Шлосберга и теперь уже 
бывшего председателя партии 
Эмилию Слабунову.

Николай Рыбаков — четвер-
тый и самый молодой председа-
тель «Яблока». Родился в Ле-
нинграде в 1978 году, в 2000-м 
окончил  Санкт-Петербургский 
государственный университет 
путей сообщения. В партийные 
ряды влился еще в 1995 году в 
возрасте 16 лет. До прихода в 
федеральные органы «Яблока» 
был муниципальным депута-
том в Северной столице, зани-
мал пост исполнительного ди-
ректора экологического центра 
«Беллона». В декабре 2015 года 
был избран заместителем пред-
седателя партии.

На посту лидера «Яблока» 
Рыбаков намерен заняться об-
новлением партийных рядов и 
методов работы. «Главное прео-
бразование, которое я считаю 
очень важным сделать в пар-
тии, это подготовить ее к выбо-
рам 2021 года, не только подго-
товив кандидатов, технологии, 
но и вселив дух уверенности в 
победе», — сказал он на брифин-
ге в воскресенье.

Новый председатель напом-
нил, что за последние годы 
«Яблоко» расширило свое 
представительство в регио-
нальных и муниципальных ор-
ганах власти. За последние че-
тыре года партия увеличила чи-
сло региональных и муници-
пальных депутатов со 198 до 
398 человек.

«Мы умеем выигрывать вы-
боры не только в Москве — мы 
впервые создали фракцию в За-
конодательной Думе Хабаров-
ского края, у нас есть депутаты 
от Калининграда до Японского 
моря, даже в самых небольших 
поселках», — отметил лидер 
партии.

Теперь, считает он, самое 
главное — донести свою точку 
зрения до максимального чи-
сла избирателей. Предстоящую 
в 2020 году региональную кам-
панию «Яблоко» намерено ис-
пользовать  как подготовитель-
ную к 2021 году, когда будет из-
брана Государственная Дума 
восьмого созыва. Напомним, в 
нижней палате парламента 
партия отсутствует с 2003 года. 
«На выборах 2021 года мы ви-
дим «Яблоко» современным, 
где кандидаты заранее готовят-
ся к избирательной кампании», 
— сказал Рыбаков.

Говоря об общем направле-
нии развития партии, он зая-
вил: «Моя основная задача — 
сделать «Яблоко» современ-
ным, модным, куда будут при-
ходить люди, потому что это бу-
дет интеллектуальный центр и 
в Москве, и в регионах».

«Мы научимся оперативно 
реагировать на актуальную по-
вестку, будем разрабатывать 
свежий контент и современную 
форму подачи в социальных се-
тях, увеличим число подписчи-
ков наших аккаунтов», — гово-
рится в программе Рыбакова 
«Расправить крылья». 

Рыбаков будет развивать но-
вые форматы взаимодействия с 
избирателями, в том числе соб-
ственный проект — «Электрон-
ную партию». Этот сервис по-
зволяет всем желающим на-
правлять свои предложения 
партии, участвовать в ее меро-
приятиях и даже предлагать по-
правки в законопроекты.

До выборов 2021 года «Ябло-
ко» намерено принять пакет об-
новлений в свой устав. Предсе-
датель Федерального политко-
митета Григорий Явлинский 
предложил не закрывать XXI 
съезд и провести вторую его 
часть «не позднее ноября 2020 
года в том же составе». К этому 
сроку рядовые «яблочники» 
предложат меры по модерниза-
ции партии, а политкомитет со-
здаст рабочую группу для внесе-
ния изменений в устав, которые 
«будут основой новой партии». 

Новый лидер 
«Яблока» намерен 
заняться обновле-
нием партийных 
рядов и методов 
работы

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин посетил автоконцерн «КАМАЗ»

Феникс на колесах
Кира Латухина, 
Набережные Челны

П
резидент в пятницу 
отправился в город 
Набережные Чел-
ны, где базируется 
крупнейшее в стра-
не предприятие — 
КАМАЗ, которому в 
эти дни исполняет-
ся 50 лет с начала 

строительства. Глава государст-
ва осмотрел новейшие разра-
ботки и выступил на торжест-
венном митинге.

Прототип нового грузовика 
«КАМАЗ-2020», кабину кото-
рого осмотрел президент, осна-
щен гибридной трансмиссией, 
у него улучшена аэродинамика, 
есть электронные зеркала, ми-
кроволновка и мультиварка в 
кабине, умывальник и холо-
дильник, а также применены 
беспилотные технологии и сол-
нечные батареи. «Супер», — по-
хвалил Владимир Путин. Глава 
государства расписался на од-
ной из машин и ознакомился с 
моделями беспилотного самос-
вала и грузовика на газу.

«Мы все, вся страна, гордим-
ся вашими результатами», — по-
хвалил президент КАМАЗ на 
торжественном митинге. «Вы 
реально своими руками, талан-
тами укрепляете страну. Это не 
пустые слова, не болтовня. Про-
ходишь по цехам — сразу чувст-
вуешь, что мы живем в такой 
стране, которая самодостаточ-
на, имеет будущее», — сказал он 
работникам предприятия.

Завод восстал после развала, 
как птица феникс, сравнил Вла-
димир Путин на встрече с гла-
вой «Ростеха» Сергеем Чемезо-
вым и гендиректором КАМАЗа 
Сергеем Когогиным. Президент 
вспомнил, в каком состоянии 
было производство в конце 
1990-х — начале 2000-х. Пред-
приятие подкосил пожар. «То, 
что за эти годы произошло, — 
как феникс из пепла он восстал 
и принял совершенно новые 
очертания, не только внешне, 
но и по содержанию, по качест-
ву», — оценил глава государства.

Владимир Путин пообщался 
с работниками в одном из це-
хов. Наладчик Сергей Голубев 
переживал за моногорода в це-
лом и за Набережные Челны в 
частности: люди уезжают, на-
пример, в Санкт-Петербург и не 
возвращаются на малую роди-
ну. Сейчас прекращена про-
грамма поддержки моногоро-
дов, разрабатывается новая, но 
будет ли в ней акцент на ком-
фортную городскую среду, что-
бы был город, куда хочется воз-
вращаться, задавался вопросом 
наладчик. «Я обратил внимание 
на то, что город с вертолета 
очень красиво выглядит, осо-
бенно вечером: ровные улицы, 
проспекты, хорошие развязки. 

Мне сразу пришло в голову, что 
в этом смысле это похоже на 
Петербург», — похвалил Набе-
режные Челны Путин. Что каса-
ется программы по моногоро-
дам, то ее не закрывают, а об-
новляют, чтобы была эффек-
тивнее. Продолжает работу и 
Фонд поддержки, на ближай-
шие три года будет выделяться 
по 5,5 млрд рублей ежегодно, 
объяснил он.

Мастер Максим Филиппов 
попросил ускорить снижение 
ставки по ипотеке. «Можно и 
нужно над этим работать, но 
искусственно делать опасно, — 
объяснил президент. — Ведь 

ипотечная ставка по кредитам 
и вообще любая ставка банка 
связана с макроэкономиче-
ским состоянием... и в первую 
очередь с инфляцией». В 90-е 
рост цен составлял 200, а то и 
300 процентов в год. В начале 
2000-х инфляция начала со-
кращаться, и снижаются став-
ки банков. Сейчас вообще уни-
кальная ситуация, в истории 
страны такой инфляции еще не 
было — 3,5 процента. И Центро-
банк уже четыре раза снижал 
ключевую ставку, от которой 
зависят ставки по кредитам 
коммерческих банков .  Но 
ускоренными темпами это 

очень опасно делать — может 
подтолкнуть инфляцию, выра-
стут цены, и ставки снова пой-
дут вверх. «Вы знаете, невоз-
можно щелчком решить. Нуж-
на взвешенная, спокойная, но 
грамотная экономическая по-
литика, и постепенно все надо 
делать, шаг за шагом», — заме-
тил Путин. «Сейчас средняя 
ставка 8,9... Цель — чтобы в бли-
жайшие годы она сократилась 
до 7,9 примерно», — напомнил 
он. Кроме того, есть и льготная 
ипотека — для молодых семей, 
например. Глава государства 
рассказал и о мерах повыше-
ния рождаемости, заметив, что 
их пока недостаточно: меха-
низмы будут совершенство-
ваться.

«Камазовцы спросили, ка-
кое у президента самое знаме-
нательное событие было в этом 
году. «Когда день начинается, я 
уже забываю, чем закончился 
предыдущий, — пошутил глава 
государства. — Очень много 

идет прямо с колес». Уходящий 
год был трудовым, оценил он. 
«Самое главное, конечно, это 
сфера экономики, социальная 
сфера. Нам надо добиваться 
того, чтобы люди все-таки жили 
лучше, добиваться, чтобы ре-
альные доходы людей повыша-
лись», — подчеркнул Путин. 
«Могу сказать, что будет самым 
важным на следующий год. Это 
75-летие Победы в Великой 
Отечественной войне, это со-
вершенно очевидно для всех 
нас», — отметил он.

Завершил рабочую поездку 
глава государства встречей с 
главой Татарстана. Рустам Мин-
ниханов рассказал, что по нац-
проектам планы будут выпол-
нены, большая работа идет по 
дорожному строительству, от-
крываются мобильные поли-
клиники, значительно улучши-
лась ситуация с дольщиками. 

Владимир Путин поздравил 
работников КАМАЗа с 50-летием 
предприятия.

А К Ц Е Н Т

Президенту России показали «КАМАЗ» 
будущего: грузовик с микроволновкой, 
мультиваркой и холодильником

ИНИЦИАТИВА Госдума 
проголосовала за возвращение 
пива на стадионы

Трибуны будут 
пениться

Татьяна Замахина

Пиво вернется на стадионы — во 
время официальных футболь-
ных матчей его продажу разре-
шат. Законопроект о снятии за-
прета прошел первое чтение в 
Госдуме. Впрочем, распивать 
пенный напиток на трибунах не 
получится, да и детско-юноше-
ских соревнований разреше-
ние, конечно, тоже не коснется.

Табу на продажу пива на ста-
дионах, установленное в 2005 
году, ущемляет права болель-
щиков, считает глава Комитета 
по физической культуре, спор-
ту, туризму и делам молодежи 
Михаил Дегтярев. По его мне-
нию, то, что они способны вести 
себя культурно, продемонстри-
ровал, например, опыт чемпио-
ната мира по футболу в России 
(в ходе него пиво продавать на 
стадионах разрешили. — «РГ»).

Правительство РФ согласи-
лось с позицией авторов из 
ЛДПР, дав положительный от-
зыв на законопроект. Кабмин 
рассудил, что опыт проведения 
крупных международных со-
ревнований в РФ показал, что 
при должной организации мат-
чей продажа алкогольной про-
дукции на стадионах не приво-
дит к негативным последствиям 
в части безопасности зрителей. 
Должная организация — это уве-
личение количества контроле-
ров-распорядителей, камер сле-
жения и т.п., говорится в замеча-
ниях правительства.

Вследствие принятия зако-
нопроекта часть средств, полу-
ченных от продажи пива, будет 
потрачена на развитие детско-

юношеского спорта, а также на 
футбольную инфраструктуру. 
Процент необходимых отчисле-
ний установит минспорт, а в 
Думе полагают, что это будет 
«львиная доля» собранных с 
любителей пенного денег.

Кабмин в своем заключении 
рекомендовал уточнить меха-
низмы расходования указан-
ных средств и прописать в зако-
нопроекте ответственность ор-
ганизаторов на тот случай, если 
деньги не будут направлены на 
финансирование спорта. Эти и 
другие замечания несложно 
учесть ко второму чтению, от-
метил один из авторов, вице-
спикер от ЛДПР Игорь Лебедев.

Согласно законопроекту, ку-
пить пиво и выпить его можно 
будет только в специально орга-
низованных местах обществен-
ного питания под трибунами, 
уточнил инициатор. То есть 
выйти с кружкой пива на трибу-
ны будет нельзя. «Пожалуйста — 
пейте в специально отведенном 
для этого месте, в перерыве мат-
ча, — предложил он болельщи-
кам. — Выпейте — и возвращай-
тесь на трибуны».

Однако весь смысл распития 
пива на стадионе — «не выйти 
под лестницу махнуть, а полу-
чить наслаждение во время мат-
ч а » ,  в о з р а з и л  д е п у т а т -
«единоросс» Сергей Вострецов. 
Игорь Лебедев рассказал, поче-
му вводится такое ограничение. 
«Запрет на рекламу пива пока 
никто не отменяет, — пояснил 
он. — То есть появление болель-
щика с кружкой на трибуне бу-
дет нарушением закона о рекла-
ме в ходе трансляции матча». 

Отставка процента
На подавленный спрос 
указывал перед заседа-
нием ЦБ по ставке и 

глава минэкономразвития Мак-
сим Орешкин. Он напомнил, что 
решения Банка России по клю-
чевой ставке имеют лаг во вре-
мени (ЦБ снизил ее с июня на 
1,5 процентных пункта, сово-
купное влияние еще предстоит 
оценить),  поэтому слабый 
спрос в экономике останется и в 
начале 2020 года. Он будет со-
провождаться и низкой годовой 
инфляцией — по прогнозу и ЦБ, 
и минэкономразвития, в I квар-
тале она уйдет ниже 3%.

Ситуация со спросом сдер-
живает и перспективы для роста 
экономики. При этом в III квар-
тале по отношению к тому же 
периоду прошлого года ЦБ кон-
статировал ускорение темпов 
роста экономики до 1,7% (при 
прогнозе на 2019 год в целом 
0,8—1,3%, его регулятор менять 
не стал). Скорее всего, темпы 
роста ВВП разогнало увеличе-
ние инвестиций из бюджета на 
национальные проекты. Кроме 
того, немного повысился темп 
роста оборота розничной тор-
говли. Это может быть и следст-
вием ускорения роста реальных 
зарплат — показатель увеличи-

вается благодаря снижению ин-
фляции на фоне неизменных 
цифр по номинальным зарпла-
там.

Далее ЦБ ожидает постепен-
ное ускорение темпов прироста 
ВВП — до 1,5—2% в 2020 году и до 
2—3% в 2022 году, подтвердила 
Набиуллина. Основной вклад 
должны внести нацпроекты, это 
поддержит внутренний спрос, в 
то время как внешние условия 
останутся фактором неопреде-
ленности, считает она.

В ЦБ заявили, что «оценят 
целесообразность» дальнейше-
го снижения ключевой ставки в 
первом полугодии 2020 года 
(следующее заседание регуля-
тора на эту тему — 7 февраля). 
По словам Набиуллиной, это оз-
начает, что пространство для 
снижения ставки есть, но его 
своевременность фактически 
будет оцениваться исходя из но-
вых сводок данных по экономи-
ке и инфляции. Новое снижение 
ставки, таким образом, будет 
только в том случае, если ЦБ по-
считает, что оно необходимо, 
чтобы ускорить инфляцию при-
мерно до 4% (цели Банка Рос-
сии) к концу 2020 года.

Главный вывод из действий 
ЦБ за последний год заключает-

ся в том, что динамика текущей 
инфляции — гораздо лучший 
ориентир для прогнозирования 
действий Банка России, чем ка-
залось изначально, считает 
главный экономист Альфа-бан-
ка Наталия Орлова. Поэтому 
если инфляция действительно 
продолжит серьезно замедлять-
ся (например, до 2,5—2,6% в на-
чале 2020 года), то возможны и 
два понижения ставки — до 
5,75% уже в апреле, допускает 
Орлова. Но подобный подход 
может вызвать необходимость 
более быстрой коррекции моне-
тарной политики в момент, ког-
да инфляция начнет возвра-
щаться к 4%, предупреждает 
аналитик. 

По словам главного анали-
тика «БКС Премьер» Антона 
Покатовича, после решения 
Банка России снова снизить 
ключевую ставку продолжится 
снижение процентов по креди-
там и депозитам. В начале 2020 
года максимальные ставки по 
вкладам в банках будут тяго-
теть к уровням 5,5—5,75% (сей-
час средняя максимальная 
ставка в топ-10 банках чуть 
выше 6% во многом благодаря 
новогодним промоакциям), а 
ставки по ипотеке продолжат 
обновление исторических ми-
нимумов и могут опуститься до 
уровней 9% и ниже в первом 
полугодии 2020 года, не исклю-
чает эксперт.

Ноябрьская средняя ставка 
по ипотеке — 9,4% — формально 
находилась на исторически низ-
ком уровне, по итогам декабря 
она будет еще ниже, отметила 
Набиуллина. В целом ЦБ видит 
потенциал для их снижения до 
7—8%. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
усилила защиту прав 
участников амнистии 
капитала

Простят 
без оговорок

Татьяна Замахина

Госдума запретила использовать декларации в рам-
ках амнистии капитала как доказательство вины. За-
кон об этом принят в окончательном чтении.

Напомним, что с 2015 года бизнесмены могут до-
бровольно задекларировать свои зарубежные счета и 
активы и, выполнив еще ряд сопутствующих условий, 
получить освобождение от ответственности за совер-
шение налоговых преступлений.

Теперь предпринимателям дадут дополнительные 
гарантии. Согласно новому закону указанный доку-
мент будет считаться недопустимым доказательством 
по уголовному делу. Исключение — если сам декларант 
даст согласие на его использование. Кроме того, ин-
формация из декларации не сможет служить поводом 
для возбуждения уголовного дела.

В законодательстве нашлась «лазейка», позволив-
шая использовать декларации участников амнистии в 
уголовных делах, рассказал один из авторов докумен-
та, глава думского Комитета по бюджету и налогам Ан-
дрей Макаров. Выяснилось, что в Уголовно-процессу-
альном кодексе (УПК) не указано, что это недопусти-
мое доказательство. Теперь Госдума исправляет этот 
недочет, отметил он.

Еще один автор законопроекта — глава Комитета 
Госдумы по госстроительству и законодательству Па-
вел Крашенинников — подчеркнул, что случаи с ис-
пользованием деклараций в уголовных делах подрыва-
ют доверие к самой амнистии и к государству в целом. 
«Предлагаемые изменения направлены на пресечение 
злоупотреблений в отношении предпринимателей в 
ходе уголовного судопроизводства», — заявил он. 

1

Россиян предостерегли 
от рискованных финансовых 
вложений — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1787961

Ц И Т А Т А

Эльвира Набиуллина,  
Глава Банка России: 
«Потенциал роста ипотеки есть. Последние данные 
по ипотеке: ставка по ипотеке — 9,4%. Если говорить 
формально, это исторически низкий уровень. 
Предыдущий минимум был 9,41%, это данные ноября. 
Мы думаем, что в декабре ставка будет еще ниже, 
и видим потенциал снижения ставки до 7—8%»
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ФИНАНСЫ Режим 
для самозанятых вводится 
еще в 19 регионах

Налог
из приложения

Юлия Кривошапко

С 1 января 2020 года зарегистрироваться в качестве 
самозанятых в специальном мобильном приложении и 
платить налог на профессиональный доход по упро-
щенной системе без всякой отчетности смогут жители 
еще 19 регионов. Закон, расширяющий географию эк-
сперимента, подписал президент Владимир Путин.

В списке территорий, где со следующего года начнет 
действовать налоговый режим для самозанятых, 
Санкт-Петербург, Воронежская, Волгоградская, Ленин-
градская, Нижегородская, Новосибирская, Омская, Ро-
стовская, Самарская, Сахалинская, Свердловская, Тю-
менская, Челябинская области, а также Красноярский 
и Пермский края, 
Ненецкий, Ханты-
Мансийский, Ямало-
Ненецкий автоном-
ные округа и Баш-
кортостан.

С 1 января 2019 
года эксперимент 
идет в четырех пи-
лотных регионах: 
Москве, Московской 
и Калужской облас-
тях, Татарстане. По 
данным ФНС на ко-
нец ноября, там заре-
гистрировались свы-
ше 380 тысяч пла-
тельщиков налога на 
профессиональный 
доход. «Работа в пра-
вовом поле открыва-
ет для самозанятых 
новые возможности. 
Подтвердив свой ле-
гальный доход, они 
могут получать кредит в банке или визу для поездки за 
границу», — говорит замначальника управления опера-
тивного контроля ФНС Владимир Мальцев.

Самозанятыми считаются граждане, которые не 
имеют работодателя и наемных работников, создают 
продукт или услугу самостоятельно, без посредников, 
и чей доход не превышает 2,4 миллиона рублей в год. 
Для тех, кто оказывает услуги другим гражданам, став-
ка налога составляет 4% от дохода. Работающие с инди-
видуальными предпринимателями и компаниями пла-
тят 6%. В эти ставки включены взносы в систему обя-
зательного медицинского страхования. Взносы в Пен-
сионный фонд самозанятые отчисляют в доброволь-
ном порядке. В перспективе у них может появиться 
возможность делать это непосредственно через мо-
бильное приложение. 

Стать самозанятым официально легко. Нужно ска-
чать мобильное приложение «Мой налог» в свой смар-
тфон и зарегистрироваться. Для этого есть три вариан-
та. Во-первых, по паспорту — с телефона или планшета. 
При сканировании документа данные для заявления 
распознаются и заполняются автоматически. После 
распознавания нужно будет сфотографироваться. Вто-
рой вариант — личный кабинет налогоплательщика на 
сайте ФНС — он доступен для любых устройств. В такой 
ситуации паспорт не нужен. Понадобится ИНН и па-
роль, который вы используете для доступа в свой лич-
ный кабинет. Третий способ — Единый портал государ-
ственных и муниципальных услуг. В этом случае опять 
же паспорт не требуется. Требуется ввести номер мо-
бильного телефона, СНИЛС или адрес электронной по-
чты, которые вы используете для доступа к электрон-
ным госуслугам на сайте gosuslugi.ru. 

Приложение обеспечивает все взаимодействие 
между налоговыми органами и самозанятыми. Оно 
полностью заменяет кассу и отчетность. С его помо-
щью можно формировать и отправлять чеки клиентам, 
проверять начисление налога (расчет производится 
автоматически) и узнавать о сроках уплаты. Платить 
налог можно частями и всей суммой сразу. Для удобст-
ва к приложению можно привязать банковскую карту 
и пользоваться функцией автоплатежа. В любой мо-
мент от приложения, а следовательно, от статуса само-
занятого можно отписаться.

Сейчас самые популярные категории услуг у гра-
ждан, работающих на себя, — это перевозка пассажиров, 
сдача квартир в аренду, консультирование, репетитор-
ство, программирование, маркетинг и реклама. 

Самые популяр-
ные сферы занято-
сти у самозаня-
тых — перевозка 
пассажиров, сдача 
жилья в аренду, 
консультирова-
ние, репетитор-
ство, программи-
рование, марке-
тинг и реклама
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УТРАТА Умер Михаил Ненашев

Прощайте, Редактор

У
мер Михаил Федорович 
Ненашев, журналист, пу-
блицист, государствен-

ный деятель, педагог, профес-
сор, доктор исторических наук 
— человек, в судьбе которого пе-
реплелись две эпохи. В каждой 
из них он достиг впечатляющих 
высот — и в том, что называют 
карьерными достижениями и 
профессиональной реализа-
цией, и в том, что именуют чи-
стотой устремлений и помы-
слов и сохранением человече-
ского достоинства.

В советское время Михаил 
Ненашев возглавлял редакцию 
газеты «Советская Россия», Го-
сударственный комитет СССР 
по делам издательств, полигра-
фии и книжной торговли, Госу-
дарственный комитет СССР по 
телевидению и радиовещанию, 
Государственный комитет 
СССР по печати, Министерст-
во печати и информации СССР. 
После — возглавлял государст-
венное издательство «Русская 
книга», заведовал кафедрой 
журналистики и массовых 
коммуникаций Московского 
государственного университе-
та печати имени Ивана Федо-
рова (ныне — Московский по-
литех).

Но для многих из нас, чья де-
ятельность на протяжении по-
следних сорока лет связана с 
журналистикой, с телевидени-
ем, с печатной прессой, — он был 
и остается блистательным Глав-
ным Редактором: умным, забот-
ливым, ранимым человеком; 
при этом — непреклонным и 
жестким руководителем, спо-
собным на серьезные поступки, 
когда дело касалось принципи-
альных решений.

10 ноября 2019 года Михаи-
лу Федоровичу исполнилось 90 

лет. Пережив взлеты и падения 
и не ожесточившись от внезап-
ных перемен, в своей мемуар-
ной книге, выпущенной еще в 
90-годы прошлого века и на-
званной «Заложник времени. 
Заметки. Размышления. Свиде-
тельства», он писал: «…нет ни-
чего более неразумного и бес-
смысленного, чем сожаление о 
прошлом. Я принадлежу к тем, 
кто не жалеет и не оплакивает 
своего прошлого, ибо дело это 
безрассудное и бесполезное. 
Какой смысл переживать по по-
воду того, что нельзя изменить 
и нельзя повторить?».

Несмотря на преклонный 
возраст, Михаил Ненашев до по-
следних дней активно занимал-
ся подготовкой журналистских 
кадров, вопросами теории и 
практики журналистики, изда-
тельского дела в современных 

условиях, участвовал в различ-
ных отраслевых мероприятиях. 
Каждое слово, каждый поступок 
Михаила Федоровича неизмен-
но были наполнены доброжела-
тельным вниманием к человеку, 
обращены к его профессиональ-
ному и гражданскому достоин-
ству.

Непростая, противоречивая 
история нашей страны с ее 
светлыми и темными сторона-
ми, неоднозначными сверше-
ниями, проблемами и достиже-
ниями, отразившись в судьбе 

Михаила Ненашева, во всей 
своей полноте явила нам обра-
зец того, с каким достоинством 
и мужеством нужно пройти 
свой жизненный путь, не по-
кривив душой, не поступив-
шись совестью, ни на минуту 
не поддавшись пагубной сла-
бости.

Мы всегда будем помнить на-
шего дорогого Михаила Федоро-
вича Ненашева.

Светлая память. 

ЖДИТЕ 
В ЭФИРЕ

Это значит, что при на-
стройке телевизора 
этот телеканал идет 

сразу после 20 федеральных, 
входящих в цифровые мульти-
плексы.

Отбором обязательных об-
щедоступных муниципальных 
каналов будет заниматься Фе-
деральная конкурсная комис-
сия по телерадиовещанию при 
Роскомнадзоре. 

Претенденты на «22-ю кноп-
ку» обязаны соответствовать 
нескольким требованиям: 75% 
их эфира должно отводиться 
под национальную продукцию 
и не менее 20% — под програм-
мы, рассказывающие о город-
ских событиях. Такие телекана-
лы должны появиться в 180 го-
родах. «По аналогии с отбором 
на «21-ю кнопку» мы видим, 
что за год можно провести око-
ло 70—90 конкурсов. Так что ра-
боты года на два у нас хватит», 
— уточнил Алексей Волин.

Городские каналы важны для 
телезрителей. Они рассказыва-
ют о том, о чем не всегда можно 
узнать из новостных выпусков 
и программ федеральных кана-
лов. Но без поддержки выжить 
муниципальному телевидению 
непросто, поэтому возмож-
ность закрепиться на «22-й 
кнопке» для городских телека-
налов значима. «Часто крупные 
федеральные операторы их не 
замечали и вообще не учитыва-
ли их интересы. Мы пару лет 
пытались убедить крупных фе-
деральных игроков не жлобить-
ся и пойти навстречу популяр-
ным муниципальным каналам. 
Но нас не услышали. Не захоте-
ли добровольно — теперь будет 
по закону», — отметил Волин. 

Поправки, подписанные пре-
зидентом, подразумевают, что в 
каждом городе будет вещать 
свой муниципальный телека-
нал, но не у всех операторов чи-
сто технически есть возмож-
ность выполнить это требова-
ние. Сеть может быть организо-
вана таким образом, что покры-
вает сразу большую террито-
рию, в результате чего «22-е 
кнопки» в разных городах могут 
«конфликтовать» между собой. 

Чтобы устранить проблему, 
требуется доработка сетей, а 
это расходы, которые операто-
рам теоретически должен кто-
то компенсировать. 

В правилах трансляции 
(есть в распоряжении «РГ») об 
этом сказано следующее: если 
у операторов кабельного ТВ нет 
технической возможности рас-
пространять контент телекана-
ла только в пределах террито-
рии конкретного муниципали-
тета, он обязан доставлять сиг-
нал через другие «кнопки» и 
параллельно может обсуждать 
с вещателями «размер эконо-
мически обоснованных расхо-
дов на модернизацию своей 
сети», чтобы обеспечить воз-
можность трансляции на 22-й 
позиции.

Ранее операторам кабельно-
го ТВ предлагали разрешить не 
транслировать обязательный 
муниципальный телеканал, если 
у них нет технической возмож-
ности делать это на территории 
муниципалитета, а владелец ка-
нала отказался компенсировать 
оператору затраты на доработку 
сети. Но вещатели заявили, что 
это противоречит самой идее за-
кона о «22-й кнопке», где гово-
рится, что городские каналы 
должны распространяться бес-
платно. В результате от первона-
чальной идеи отказались.

«Как операторы будут мо-
дернизировать свои сети, они 
решат сами. Мы в текущие во-
просы их операционной дея-
тельности не вмешиваемся», — 
пояснил «РГ» Алексей Волин. 

Возможность запроса ком-
пенсации расходов на модерни-
зацию сети у телеканалов пра-
вилами действительно предус-
мотрена. Но конкурсный отбор 
планируется начать с наиболее 
населенных городов и там, где 
уже есть технические возмож-
ности для появления обязатель-
ного муниципального телека-
нала в местных кабельных се-
тях, то есть конфликт «22-ых 
кнопок» отсутствует. Так что 
вопрос компенсации неактуа-
лен, резюмировал заммини-
стра. 

Он считал себя заложником 
Времени. А стал его Символом.

Первые конкурсы 
по отбору телека-
налов для «22-й 
кнопки» стартуют 
в феврале

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума может 
учредить 
собственную 
медаль

С ПОПРАВКОЙ 
НА НАГРАДУ
Татьяна Замахина

У нижней палаты может поя-
виться ведомственная награ-
да, которая будет вручаться 
как россиянам, так и ино-
странцам. Проект постановле-
ния об учреждении медали 
внесен в Госдуму и предлагает-
ся к рассмотрению на заседа-
нии 17 декабря.

Согласно документу гра-
ждане РФ будут получать ме-
даль за особый вклад в разви-
тие российского законодатель-
ства и парламентаризма. При 
этом награждаемый не должен 
на этот момент быть депута-
том Госдумы, членом Совета 
Федерации или Заксобрания в 
регионе.

Иностранным гражданам 
медаль будет вручаться за боль-
шой вклад в укрепление много-
сторонних или двусторонних 
отношений с Россией, развитие 
межпарламентского сотрудни-
чества и плодотворную деятель-
ность по укреплению междуна-
родных связей.

Подать ходатайство о награ-
ждении медалью могут предсе-
датель Госдумы, думская фрак-
ция или комитет. В течение ка-
лендарного года могут быть на-
граждены не более пяти чело-
век, гласит проект постановле-
ния.

Медаль предлагается вру-
чать раз в год в торжественной 
обстановке в канун Дня россий-
ского парламентаризма, кото-
рый отмечается 27 апреля. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев попросил «ВЭБ.РФ» 
не задерживаться в инвестпроектах

Вовремя выйти

Владимир Кузьмин

З
адача госкорпорации 
«ВЭБ.РФ» — помочь 
б и з н е с у  у в е р е н н о 
встать на ноги, после 
чего покидать проек-
ты, обозначил пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев принци-
пы работы института 

развития.
В пятницу наблюдательный 

совет государственной корпо-
рации развития «ВЭБ.РФ» под-
вел итоги ее работы в уходящем 
году. За этот срок при поддер-
жке правительства была обес-
печена финансовая устойчи-
вость организации. «Деятель-
ность была наконец переориен-
тирована на решение задач раз-
вития страны, — подчеркнул 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев, — то есть ВЭБ стал ра-
ботать как полноценный инсти-
тут развития». Набсовет одо-
брил участие корпорации в фи-
нансировании проектов в обла-
сти химии, аграрном секторе, 
авиастроении, судостроении, 
транспорте, экологии. Часть ре-
ализуется в рамках фабрики 
проектного финансирования. 
«Благодаря этой программе 
удалось привлечь порядка полу-
триллиона рублей в экономику 
страны», — напомнил глава ка-
бинета министров.

— Инвестиции ВЭБа и коор-
динируемых им организаций — 
это высокотехнологичные пред-
приятия, укрепляющие эконо-
мический суверенитет страны. 
Новые дороги, аэропорты, стан-
дарты качества жизни в россий-
ских городах, — обрисовал он 

значение проводимой институ-
том развития работы.

В конце года наблюдатель-
ный совет рассмотрел еще ряд 
крупных проектов, в которые 
зайдет «ВЭБ.РФ». В частности, 
«Росатом» совместно с партне-
рами из Франции, Китая, Чехии, 
Южной Кореи и США намерен 
создать на базе НИИ атомных 
реакторов в Димитровграде 
международный исследова-
тельский реактор на быстрых 
нейтронах. Он поможет в созда-
нии новых материалов и отра-
ботке ядерных технологий. «Об-
щая стоимость проекта — чуть 
меньше  80 миллиардов рублей, 
— сказал Медведев. — «ВЭБ.РФ» 
планирует принять участие в 
финансировании сделки вместе 
с Газпромбанком».

Госкорпорация активно уча-
ствует в решении задач по уве-
личению несырьевого неэнер-
гетического экспорта. Новым 
проектом в этом деле станет ос-
воение Талицкого участка Вер-
хнекамского месторождения 
калийно-магниевых солей. Пла-
нируется построить мощности 
по добыче руды и созданию обо-
гатительного комплекса. Ввод в 
эксплуатацию запланирован на 
2023 год, а выход на проектную 
мощность — на 2026-й. «В ре-
зультате в Пермском крае будет 

создано 2,3 тысячи новых рабо-
чих мест, — подчеркнул пре-
мьер-министр. — Общая стои-
мость проекта — 163 миллиарда 
рублей». Помимо «ВЭБ.РФ» в 
нем примет участие синдикат 
из четырех коммерческих бан-
ков, которые предоставят в кре-
дит 76 миллиардов рублей.

Когда новое предприятие 
встанет на ноги, институт раз-
вития выйдет из него. Это один 
из принципов работы обновлен-
ного ВЭБа. «Нет смысла конку-
рировать с коммерческими бан-

ками. Здесь разные задачи, — 
обратил внимание Медведев. — 
Поддержали проект, дали ему 
толчок — он состоялся, и после 
этого можно искать какие-то 
иные сферы приложения своих 
возможностей».

По такому принципу госкор-
порация планирует найти ново-
го стратегического инвестора 
для футбольного клуба ЦСКА. 
Пока же он побудет в собствен-
ности у «ВЭБ.РФ». В 2012 году 
банк принял важное участие в 
жизни одного из ведущих клу-
бов страны, одобрив ему кре-
дит на строительство нового 
современного стадиона. Общая 
стоимость проекта оценива-
лась в 350 миллионов долларов. 
240 миллионов предоставил 
ВЭБ. С 2017 года стадион пере-
именовали в «ВЭБ Арену».

На заседании наблюдатель-
ный совет одобрил конверта-

цию долга, числящегося за клу-
бом, в его акции. «ВЭБ получит 
свыше 75 процентов акций 
клуба», — сообщил Игорь Шу-
валов.

«Для себя мы это рассматри-
ваем как временную меру для 
того, чтобы дать возможность 
развиваться клубу», — подчер-
кнул он. Вместе с клубом и Рос-
сийским фондом прямых инве-
стиций «ВЭБ.РФ» работает над 
привлечением новых инвесто-
ров, которые станут стратеги-
ческими для команды. «Данная 
мера позволит сегодня не сдер-
живать ту деятельность клуба, 
которая является для них обыч-
ной — по привлечению новых иг-
роков, по тому, чтобы клуб раз-
вивался», — заявил Игорь Шува-
лов. 

Наблюдательный совет «ВЭБ.РФ» 
обсудил важные для страны проек-
ты на сотни миллиардов рублей.

А К Ц Е Н Т

«ВЭБ.РФ» профинансирует создание 
реактора на быстрых нейтронах 
на 80 млрд рублей

ФИНАНСЫ Агрегаторы
и интернет-магазины
обяжут принимать карты

Платежное 
поручение 

Игорь Зубков

Правительство предложило в два раза снизить порог 
выручки, при достижении которого магазин, кафе или 
таксопарк обязаны дать клиенту возможность распла-
титься картой, а также распространить требование по 
приему карт на интернет-магазины и сайты-агрегато-
ры. Порог по годовой выручке торгово-сервисного 
предприятия (сейчас 40 млн рублей) планируется сни-
зить до 30 млн рублей за предшествующий год с 1 сен-
тября 2020 года и до 20 млн с 1 января 2021 года. 

Проект поправок об этом в закон о защите прав по-
требителей правительство внесло в Госдуму. Закон го-
ворит о необходимости предоставить клиенту право 
расплатиться картой «Мир» («национальным платеж-
ным инструментом»), но фактически норма регулиру-
ет прием всех распространенных карт: в стандартный 
пакет подключения 
торговой точки об-
ычно входит прием 
карт Visa, 
MasterCard, «Мир», 
UnionPay и даже 
JCB. 

Ранее первый за-
мпред Банка России 
Ольга Скоробогато-
ва говорила о планах 
по поэтапному сни-
жению «безналич-
ного» порога выруч-
ки до 20, 10 и 5 млн 
рублей в год. Действующий порог установлен в 2017 год 
путем трехкратного снижения (со 120 млн рублей). 

Правительство указывает, что многие торгово-сер-
висные предприятия с оборотом от 20 млн уже прини-
мают карты. Затраты на эквайринг (оборудование бан-
ки, как правило, предоставляют бесплатно), по оценке 
правительства, составят в зависимости от отрасли от 
0,5 до 1,8% от карточного оборота, при этом вырастет 
общий оборот и снизятся затраты на инкассацию. 

Согласно законопроекту интернет-магазины и аг-
регаторы должны соблюдать порог безналичной опла-
ты уже с 31 декабря 2019 года, но маловероятно, что 
документ может быть принят в такие короткие сроки. 

Обосновывая инициативу, правительство указыва-
ет на борьбу с теневым рынком и на пользу для потре-
бителей. Контрафакт продается в основном фирмами-
однодневками с небольшим оборотом, причем они 
торгуют только за наличные, но через интернет. Если 
закон примут, эти компании будут поставлены перед 
необходимостью либо изменить модель бизнеса, либо 
уйти с рынка. Ранее ЦБ указывал на вовлечение орга-
низаций торговли в схемы по нелегальному обналичи-
ванию (ретейл продает организаторам схем наличные 
за комиссию). Расширение приема карт упрощает реа-
лизацию потребителями права на удовлетворение сво-
их требований, делая расчеты более прозрачными. До-
полнительными следствиями принятия законопроекта 
станут снижение удельных издержек и новые привле-
кательные ценовые и технологические предложения 
для покупателей, указывает правительство. 

ПРОЕКТ Николай Патрушев 
призвал закончить все 
запланированные стройки 
к 100-летию Карелии

Сложная 
программа

Иван Егоров

Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев потребовал 
как можно быстрее завершить расселение аварийного 
жилья в Карелии. Об этом он заявил в пятницу в Мо-
скве на итоговом заседании госкомиссии по подготов-
ке к празднованию 100-летия республики, которое бу-
дут отмечать в 2020 году. В госкомиссию, образован-
ную решением главы государства, входят все ключе-
вые федеральные министры, а возглавляет ее секре-
тарь Совбеза.

По словам Патрушева, работа по расселению в Ка-
релии граждан из аварийного жилья, в котором про-
живают пять процентов населения республики, долж-
на быть завершена как можно скорее. Он также отме-
тил, что одновре-
менно с вводом но-
вого жилья должны 
строиться школы, 
больницы, поли-
клиники и детские 
сады. При этом 
комплексная за-
стройка должна ве-
стись с учетом мне-
ния жителей и со-
провождаться со-
зданием удобных 
общественных про-
странств, дворов, 
парков и прогулочных зон. Как отметил секретарь 
Совбеза, больше внимания следует уделять развитию 
коммунальной инфраструктуры. По его словам, в ре-
спублике надо заменить свыше одной тысячи киломе-
тров ветхих сетей водоснабжения и водоотведения, 
построить или реконструировать порядка 140 кана-
лизационных и водоочистных сооружений, провести 
в населенных пунктах модернизацию имеющихся си-
стем теплоснабжения.

Что касается в целом исполнения федеральной це-
левой программы развития Карелии до 2020 года, то, 
по словам Патрушева, она выполняется не полностью 
и реализация ряда мер идет сложно. Так, ФЦП в насто-
ящее время предусмотрено строительство и рекон-
струкция 62 объектов. Однако из-за низкого качества 
и несвоевременности подготовки проектной доку-
ментации реализация ряда мероприятий и важных 
строек, к сожалению, даже не начата, отметил Нико-
лай Патрушев. 

Среди позитива — введение в строй в феврале 2020 
года малых Белопорожских гидроэлектростанций, 
строительство которых было профинансировано Но-
вым банком развития БРИКС. Как сообщил Патру-
шев, на открытие ГЭС в Карелию приедут министры 
финансов стран БРИКС. Объем финансирования Бе-
лопорожской ГЭС-1 и Белопорожской ГЭС-2, строи-
тельство которых началось в 2016 году, составил 100 
млн долларов. 

Секретарь 
Совбеза потребо-
вал как можно 
быстрее завер-
шить расселение 
аварийного жилья

Доля безналичных 
платежей в России 
по итогам 2019 
года, прогнозиро-
вал ЦБ, достигнет 
65% оборота

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А. Громов, В. Богданов, А. Горбенко, В. Григорьев, П. Гусев, О. 
Добродеев, Я. Засурский, А. Златопольский, В. Игнатенко, И. Коц, 
В. Лошак, А. Лысенко, В. Мамонтов, В. Миклушевский, П. Негоица, 
В. Овчинников, М. Сеславинский, Э. Сагалаев, В. Соловьев, 
С. Степашин, В. Сунгоркин, М. Федотов, В. Фронин, К. Эрнст

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

НАГРАДЫ

ИСКУССТВО В ЦЕНЕ
Со следующего года меняется система правительст-

венных премий в области культуры. Лауреатов станет 

меньше, но увеличатся суммы поощрений.

Кабинет министров ежегодно присуждал 12 премий в 

области культуры по два миллиона рублей, три пре-

мии имени Федора Волкова за вклад в развитие теа-

трального искусства в размере 100 тысяч каждая и 

по 100 тысяч получали 15 лауреатов премии «Душа 

России» за вклад в развитие народного творчества.

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал по-

становление правительства, совершенствующее эту 

систему с 2020 года. Оно вступит в силу 1 марта. Об-

щий премиальный фонд останется прежним — 25,8 

миллиона рублей. Только распределять их будут ина-

че: ценность вклада каждого лауреата в развитие 

культуры станет выше.

Премий правительства за значительный вклад в раз-

витие российской культуры творческим работникам 

и деятелям культуры будет шесть, по три миллиона 

рублей. Премия Федора Волкова останется одна, но 

ее лауреат получит уже три миллиона рублей. Увели-

чивается и общий фонд вознаграждения для премии 

«Душа России»: обладатели пяти премий получат по 

500 тысяч.

С 2020 года правительственной станет премия имени 

А.В. Луначарского. Четыре года назад ее учредила ди-

рекция Санкт-Петербургского международного куль-

турного форума для поощрения представителей не-

творческих профессий.

Кабинет министров сохранит эту традицию и будет 

присуждать семь премий в размере 300 тысяч ру-

блей каждая.

ЦИФРА

180
ГОРОДОВ

определены для отбора обяза-

тельных общедоступных город-

ских каналов

  Прощание с Михаилом Ненашевым и похороны пройдут 17 декабря 

в 10.00 на Троекуровском кладбище в Москве.
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ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО Российский рынок никотиносодержащих 
продуктов требует регулирования. Законодатели ищут 
оптимальные варианты

Запретить или ограничить?

КОШЕЛЕК Покупать ювелирные изделия 
выгоднее в интернете

Кольцо в Сети

Ольга Игнатова 

В 
России официально 
разрешена продажа 
ювелирных изделий 
из драгоценных ме-
таллов и драгоценных 
камней дистанцион-
ным способом. Это 
означает, что на про-
дажу ювелирных из-

делий через интернет теперь 
распространяется Закон «О за-
щите прав потребителей». Так, 
потребитель вправе отказаться 
от покупки ювелирного изделия 
в любое время до его передачи, а 
после передачи изделия в тече-
ние семи дней.

Если покупателю не была 
предоставлена информация о 
порядке и сроках возврата юве-
лирного изделия в момент его 
доставки, он вправе отказаться 
от изделия в течение трех меся-
цев с момента его передачи, от-
мечают в Роспотребнадзоре.

По мнению Эдуарда Уткина, 
главы Гильдии ювелиров Рос-

сии, на рынок ювелирных укра-
шений расширение возможно-
стей их продажи окажет самое 
благоприятное влияние. «Сей-
час через интернет продается 
3-4% изделий, вскоре будет ре-
ализовываться около 8%, то 
есть рост в два раза, — отмечает 
он. — Из-за определенных пра-
вовых пробелов многие произ-
водители не открывали интер-
нет-магазины. А в тех компани-
ях, которые продавали ювелир-
ку через интернет, пункты вы-
дачи все равно были в их же ма-
газинах. Теперь будет разви-
ваться и сегмент доставки».

Через интернет украшения 
покупать теперь выгоднее, по-

тому что если покупатель пере-
думает, изделие можно спокой-
но вернуть. При покупке оф-
лайн это правило не действует. 
Вернуть кольцо или серьги в об-
ычный магазин не получится.

«Ювелирные изделия не 
принимают назад потому, что 
продавец должен в каждом кон-
кретном случае заказывать эк-
спертизу на подлинность воз-
вращаемой вещи, и это продав-
цам невыгодно. Но если изделие 
куплено через интернет, то 
здесь закон на стороне потреби-
теля», — поясняет председатель 
правления Международной 
конфедерации обществ потре-
бителей Дмитрий Янин. 

На продажу ювелирных изделий через интернет теперь распространяется Закон «О защите прав потребителей».

А К Ц Е Н Т

Сейчас через интернет продается 
3—4% изделий, вскоре будет в два раза 
больше, прогнозируют ювелиры

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
Прошедшая неделя была крайне позитивной для рубля. Всплеск интере-

са к рисковым активам начался после заседания ФРС США (было заяв-

лено о переходе от покупок годовых бумаг к более долгосрочным, это 

будет фактическим началом нового раунда количественного смягчения), 

а также сообщений о заключении первого этапа торговой сделки между 

США и Китаем.

На этом фоне курс рубля укреплялся до годового максимума (62,15 ру-

бля за доллар). Судя по динамике торгов, можно предположить, что иг-

роки были вынуждены закрыть свои короткие позиции в рубле, указыва-

ет начальник аналитического управления банка «Санкт-Петербург» Анд-

рей Кадулин. Поэтому на начавшейся неделе рубль может немного 

скорректироваться, но масштаб его движения будет зависеть в первую 

очередь от оценки подробностей торгового соглашения США и Китая, 

уверен эксперт. 

БИРЖА
Начавшаяся неделя на российских рынках пройдет под воздействием 

большого количества позитивных стимулов — это в целом «зеленое» на-

строение на мировых площадках (рост в среднем на 1,2—1,5% за неде-

лю), рост цен на нефть, укрепление рубля, снижение ключевой ставки 

Банком России, победа консерваторов на выборах в Великобритании, 

говорит аналитик УК «Альфа-капитал» Максим Бирюков. С одной сторо-

ны, бурный оптимизм может смениться локальной коррекцией, с другой 

— волна новых покупок вполне может поднять индексы выше годовых 

максимумов. Так, индекс Мосбиржи снова приблизился к 3000 пунктов 

и, судя по объемам, вполне может преодолеть этот психологический ру-

беж уже в ближайшее время, считает он.

НЕФТЬ
Решение по сокращению объемов добычи в рамках ОПЕК+ положи-

тельно отразилось на цене на нефть, которая увеличилась до 65 долла-

ров за баррель марки Brent, говорит руководитель направления по стра-

тегическому анализу и моделированию СМП-банка Владимир Помыт-

кин. С учетом ослабления доллара и умеренной эйфории на рынках цена 

на нефть не должна снижаться. Поэтому на начавшейся неделе можно 

ожидать стабильной цены Brent в диапазоне 62—65 долларов за баррель, 

прогнозирует аналитик.

Подготовил Роман Маркелов

РЕСУРСЫ Ограничения добычи 
тормозят разработку 
новых месторождений

Нефти проводы

Сергей Тихонов

Формируя бюджет на 2020 год, 
«Газпром» использовал консер-
вативные предпосылки, зало-
жив цену на нефть Urals в раз-
мере $57 за баррель, а экспор-
тную цену на газ на уровне 
2019 года, сообщил зампред 
правления компании Фамил 
Садыгов. При этом одобренный 
правлением объем инвестици-
онной программы «Газпрома» 
на 2020 год составил 1,1 трлн 
рублей. Это на 200 млрд рублей 
меньше, чем в 2019 году. 

Компания впервые за не-
сколько лет после непрерывно-
го роста вложений так серьез-
но снижает их объем. В боль-
шей степени это связано с про-
хождением инвестиционного 
пика в 2019 году, когда были 
закончены основные этапы 
строительства газопроводов 
«Сила Сибири», «Северный 

поток-2» и «Турецкий поток». 
В меньшей степени, что видно 
из консервативного прогноза, 
это является следствием, что 
компания не ожидает значи-
тельных изменений на миро-
вом рынке. В этом году были 
зафиксированы минимальные 
за долгий период цены на газ, а 
котировки барреля нефти 
Brent колеблются в диапазоне 
60—65 долларов. 

Последнее объединяет «Газ-
пром» с нефтяными компания-
ми, инвестпрограммы которых 
с 2017 года почти не изменяют-
ся, а у некоторых и снижаются. 

«Во-первых, это объясняет-
ся значительной волатильно-
стью мирового рынка,   — счита-
ет директор по стратегии «Фи-
нам» Ярослав Кабаков. — Во-
вторых, соглашение ОПЕК+ ог-
раничивает добычу, и у компа-
ний нет необходимости в до-
полнительных инвестициях. В-
третьих, фискальная политика 
в отрасли не способствует осу-
ществлению инвестиций».

Учитывая, что нефтегазовая 
ресурсная база России с ка-
ждым годом ухудшается, а се-
бестоимость добычи растет, 

подобная стагнация или даже 
снижение вложений в отрасль 
может сильно аукнуться ей в 
будущем. Прирост инвестиций 
— это гарантия развития. Это 
освоение месторождений, бу-
рение  новых скважин, испыта-
ние инновационных техноло-
гий, научные изыскания, гео-
логоразведка и строительство 
инфраструктуры. В условиях, 
когда в нашей главной для до-
бычи углеводородов провин-
ции  — Западной Сибири более 
половины месторождений уже 
истощены, а новые террито-
рии —  Восточная Сибирь, 
Дальний Восток, шельф — осво-
ены крайне слабо, дополни-
тельные вложения в отрасль 
необходимы только для под-
держания уровня производст-
ва. Можно какое-то время про-
жить на старых запасах, но 
рано или поздно объемы добы-
чи начнут падать.

В первую очередь это каса-
ется нефтедобывающей сферы. 
Это подтверждает недавнее за-
явление главы Минфина России 
Антона Силуанова, который 
сказал, что многочисленные 
льготы и налоговые преферен-
ции не повышают инвестици-
онную активность нефтяных 
компаний. Большинство эк-
спертов отнеслись, правда, к та-
кой точке зрения весьма скеп-
тически, но отсутствие серьез-
ного роста инвестиций в нефтя-
ную отрасль  — факт.

«После получения льгот ин-
вестиционная активность воз-
росла более чем в два раза, — 
рассказали «РГ» в «РуссНе-
фти». — Однако из-за ограни-
чений по росту добычи, свя-
занных с обязательствами РФ 
по соглашению ОПЕК+, в ком-
пании пока не видят возмож-
ности по сохранению темпов 
роста инвестактивности». В 
«Татнефти», «Сургутнефтега-
зе», ЛУКОЙЛе и «Газпром не-
фти» на запрос «РГ» не ответи-
ли.

Ситуация парадоксальная. 
Компании не могут расширять 
производство, поскольку Рос-
сия участвует в соглашении о 
сокращении добычи ОПЕК+. В 
бюджет поступают дополни-
тельные доходы от экспорта не-
фти в результате относительно 
высоких котировок барреля на 
мировом рынке. При этом в 
слабой инвестиционной актив-
ности обвиняют компании, ко-
торые не расширяют производ-
ство. Далее по кругу. В резуль-
тате может пострадать разви-
тие отрасли, которая приносит 
более половины поступлений в 
казну от экспорта. 

« Инвестиции рос-
сийских компаний 
в нефтедобычу в 
2018 году состави-
ли 1,43 триллиона 
рублей 

Валерий Львов

В 
последнее время все чаще 
стали появляться тревож-
ные новости о распростра-

нении среди несовершеннолет-
них различных никотиносодер-
жащих смесей. Законодатели и 
общественники в разных регио-
нах забили тревогу. Уже сейчас 
на рассмотрении в Госдуме нахо-
дятся два законопроекта, при-
званных регулировать оборот 
никотиносодержащей продук-
ции. Объединяет их идентичная 
формулировка «запрета всего 
для всех».

Опыт с полными запретами, 
как известно, исторически пока-
зал себя не с лучшей стороны — 
достаточно вспомнить «сухой 
закон» в позднем СССР. При 
этом такие регуляторные меры, 
как принятый в 2013 г. Феде-
ральный закон №15-ФЗ «Об ох-
ране здоровья граждан от воз-
действия окружающего табач-
ного дыма и последствий потре-
бления табака», показали свою 
эффективность. Основная цель 
— ограничить возможные вред-
ные последствия табакокурения 
на организм, сократить никоти-
новую зависимость и давление 
табачных компаний — была до-
стигнута. После вступления за-
кона в силу облегченно «вздох-
нули» не только посетители 
кафе и ресторанов, но и родите-
ли, которым больше не нужно 
переживать, что в продуктовом 
магазине перед глазами у детей 
будет реклама табачных изде-
лий. Следует подчеркнуть, что 
готовящиеся сейчас изменения в 
законе прежде всего касаются 
ставших популярными альтер-
нативных способов курения. На 
этот счет мнения в обществе раз-
делились. Одни считают, что 
вред от потребления никотино-
вых и жевательных смесей пагу-
бен для организма и их нужно за-
претить, другие убеждены, что 
запретительные меры усугубят 
ситуацию и надо не запрещать, а 
регулировать их потребление. В 
частности, в пользу введения 
выверенных ограничительных 
мер высказываются многие ре-
гиональные депутаты. Напри-
мер, депутат Законодательного 

собрания Челябинской области 
Илья Бархатов считает, что в во-
просе, запрещать никотиновые 
пэки или регулировать, стоит 
придерживаться второго вари-
анта. «Откуда появились эти са-
мые пэки? Это ответ рынка на 
запрет снюса в 2015 году, — счи-
тает депутат. — Один товар запре-
тили, появился такой же, но без 
табака, с никотином. Запретим 
пэки, появится еще что-то. Пото-
му что есть покупатели. Давайте 
остановимся в этой гонке и на-
чнем регулировать. Первая, на 
мой взгляд, позиция регулирова-
ния — снижение содержания ни-

котина. Законодатели должны 
оперативно вмешаться и огра-
ничить предельную норму кон-
центрации никотина в любой не-
табачной продукции. И второе — 
уже не ограничение, а запрет: на 
продажу несовершеннолетним. 
Тут я как раз за запрет».

В пользу регулирования 
рынка никотиносодержащих 
продуктов высказываются и 
многие законодатели на феде-
ральном уровне — в силу возра-
ста многие из них на личном 
опыте помнят, чем оборачива-
ются абсолютистские «сухие 
законы». Одним из возможных 
вариантов может стать распро-
странение правил, уже действу-
ющих для продажи и рекламы 
сигарет и алкоголя, на всю ни-
котиносодержащую продук-
цию. Речь, в частности, идет о 
введении акциза и обязатель-
ной маркировки, ограничении 
географии продаж и маркетин-
говой активности. Вот что по 
этому поводу думает депутат 
Госдумы Айрат Фаррахов: «Ка-
сательно нового сегмента — ни-
котиносодержащей продукции 
орального потребления, на ко-
торую пока не установлен акциз 
и которая не упомянута в Нало-

говом кодексе, мое мнение та-
ково. Первое — необходимо раз-
работать поправки в законода-
тельство, которые бы вводили 
обязанность для производите-
лей и импортеров такой продук-
ции платить акциз. Таким обра-
зом, можно было бы отделить 
легальный рынок от нелегаль-
ного. Второе — рассмотреть во-
прос введения системы цифро-
вой маркировки, которая бы по-
зволила контролировать уплату 
акциза и проверять легальность 
продукта в рознице. И третье — 
установить правила оборота та-
кой продукции, запретить ее ре-

ализацию несовершеннолет-
ним, ограничить рекламу. И, мо-
жет быть, ввести дополнитель-
но лицензирование производст-
ва и импорта».

При этом законодатели вно-
сят уточнения: упомянутая 
выше инициатива о запрете на 
продажу подобной продукции 
для несовершеннолетних должна 
сопровождаться дополнитель-
ными мерами о недопустимости 
маскировать товар под «сладо-
сти». Сейчас же в продаже можно 
встретить подушечки с никоти-
ном в упаковке, которая созна-
тельно вызывает ассоциации со 
сладостями.

Сенатор Сергей Калашников 
высказывается однозначно: 
«Огульно запрещать всю нико-
тиносодержащую продукцию 
недальновидно, никотиновые 
пэки с адекватной концентра-
цией никотина имеют свою ауди-
торию — это взрослые курильщи-
ки, решившие снизить вред от 
сигарет и со временем получить 
шанс побороть никотиновую за-
висимость. При этом важно мак-
симально оперативно ограни-
чить доступ к этим изделиям для 
детей и подростков. Именно поэ-
тому однозначно надо запретить 

все пищевые продукты, содержа-
щие никотин, — конфеты, леден-
цы и прочие, то, что называется 
конфетной сферой, она чисто 
детская. Нужно исключить лю-
бую возможность провокации 
юного потребителя».

Мнение законодателей разде-
ляют и гражданские активисты. 
В частности, руководитель реги-
онального общественного анти-
наркотического движения «Ан-
тиДилер» Денис Терсков отмеча-
ет: «Мы видим, что сегодня стала 
острой проблема доступа несо-
вершеннолетних к новому виду 
никотиносодержащей продук-
ции — бестабачным никотино-
вым смесям. Данный сегмент 
рынка пока не урегулирован рос-
сийским законодательством. Это 
создает правовой пробел, позво-
ляющий недобросовестным про-
изводителям делать продукты, 
ориентированные на несовер-
шеннолетних. В частности, мы 
видим большое количество про-
дуктов с запредельной концен-
трацией никотина — более 100 мг. 
Такие дозы могут быть опасны 
для здоровья, продукцию с такой 
концентрацией никотина необ-
ходимо запретить. При этом 
было бы недальновидно запре-
щать категорию никотиновых 
смесей как таковую. Важно раз-
делять контрафактные товары и 
средства, призванные снизить 
зависимость людей от курения. 
Для курильщиков такая продук-
ция может быть востребованной 
и нужной, она может помочь в 
борьбе с привычкой курения 
традиционных сигарет. По наше-
му опыту борьбы с нелегальной 
продукцией (сигаретами и алко-
голем), если этот сегмент уйдет в 
теневую зону, то контролиро-
вать качество таких продуктов и 
предотвращать продажу несо-
вершеннолетним будет значи-
тельно сложнее. Такому сегмен-
ту необходимо жесткое регули-
рование по аналогии с табачной 
и алкогольной продукцией».

Законодательная инициатива 
депутатов по борьбе с вредными 
привычками заинтересованно 
обсуждается экспертами, обще-
ственностью. Когда речь идет о 
здоровье нации, не должно быть 
равнодушных. 

ПОДДЕРЖКА Лишь каждый 
четвертый инвалид может 
добраться до работы 

Один дома

Марина Гусенко

На 14,5% увеличится финансирование обеспечения 
инвалидов средствами реабилитации, составив по 35,5 
миллиарда рублей в год в ближайшие три года. Об этом 
сказала вице-премьер России Татьяна Голикова во вре-
мя встречи с представителями общественных органи-
заций инвалидов. В этом году на технические средства 
реабилитации был выделен 31 миллиард рублей.

Сейчас в правительстве рассматривается законо-
проект, который позволит ввести электронные серти-
фикаты на приобретение средств технической реаби-
литации для инвалидов. Люди самостоятельно смогут 
выбирать модель, функционал, марку изделия в рам-
ках выделенной государством суммы.

Также вице-премьер отметила, что в России низкие 
показатели трудоустройства инвалидов — из 3,5 млн 
инвалидов трудоспособного возраста работают только 
26,6% (930 тысяч человек). Это связано, по ее словам, 
с комплексом проблем — отсутствием пандусов в подъ-
ездах, транспортной недоступностью, неприспосо-
бленностью рабочих мест. «Проблема может заклю-
чаться и в том, что инвалид проживает в неприспосо-
бленном или еще, что хуже, непригодном для прожива-
ния помещении и просто не может выбраться из дома. 
И эту проблему мы должны решить», — сказала она.

Министр труда и соцзащиты Максим Топилин рас-
сказал, что с нового года теле-, радиовещание, элек-
тронные и информационно-коммуникационные тех-
нологии должны стать доступны инвалидам по слуху. 
Минимальный объем адаптированного контента дол-
жен составлять не менее 5% от объема вещания в неде-
лю (без учета телепрограмм, идущих в эфир без пред-
варительной записи). По мнению министра, такая пра-
ктика должна быть распространена и на другие сферы, 
подлежащие лицензированию: транспорт, связь, обра-
зование. 

А К Ц Е Н Т

Важно максимально ограничить доступ 
к никотиносодержащим изделиям 
для детей и подростков
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Всё о господдержке инвалидов читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2200

Вежливость 
в долгу

Это значит, если кто-то не отдает долг, надо 
сначала официально обратиться к нему с 
предложением рассчитаться. Если должник 

откажется или промолчит, тогда уже надо идти в суд.
Также, согласно проекту, и банкиры, и сотрудники 

микрофинансовых организаций, и все, кто занимается 
профессиональным взысканием долгов, войдут в ре-
естр службы судебных приставов и будут ей поднад-
зорны. По оценкам минюста, сегодня возвратом прос-
роченной задолженности занимаются более 43 тысяч 
организаций (43 350, если быть точным).операторы 
связи. И все они должны буду войти в реестр приста-
вов. Так что теперь можно будет наказывать и управдо-
мов, и сотрудников ломбардов, и представителей сото-
вых компаний, если те не слишком деликатно обойдут-
ся с должником.

Если лицо не будет включено в реестр службы су-
дебных приставов, оно будет вправе лишь писать дол-
жнику письма. И отправлять почтой.

Еще интересная новация: предлагается прописать в 
законе такое понятие, как автоматизированный интел-
лектуальный агент («робот-коллектор»). Некоторые 
банки уже начали использовать подобные программы, 
но даже искусственному интеллекту не позволят тре-
вожить должника по ночам, за нарушения, допущен-
ные роботом, кто-то должен будет ответить. 

Кстати, судебные приставы опровергли информа-
цию о якобы десятках миллионах невыездных, появив-
шуюся в прессе.  ОФициально, на 1 ноября действова-
ло 3,4 миллиона постановлений о временном ограни-
чении на выезд должника из России. Из них 40 процен-
тов (1,4 миллиона) составили должники по алиментам. 
Причем число невыездных даже немного сократилось. 
На 1 июля их было 3,58 миллиона человек. 

1

Кстати

В Роспотребнадзоре напоми-

нают, что при покупке ювелир-

ных украшений нужно смо-

треть, прикреплен ли к ним 

опломбированный ярлык. В 

нем должны быть указаны: наи-

менование ювелирного изде-

лия, название изготовителя 

(импортера), логотип и адрес 

предприятия-изготовителя, 

драгоценный металл, из кото-

рого изготовлено изделие, с 

указанием пробы, артикул, вес 

изделия, размер изделия (для 

колец, цепей, браслетов), виды 

драгоценных, полудрагоцен-

ных или синтетических вставок 

с указанием веса и качествен-

ных характеристик, цена изде-

лия. Государственное пробир-

ное клеймо — специальный 

знак, чеканящийся госинспек-

циями пробирного надзора. Он 

означает, что изделие провере-

но в госинспекции и имеет про-

бу не ниже указанной в клейме.

Медиацентр сообщает

АННА И ПАРОВОЗ: АНТОЛОГИЯ ЭКРАНИЗАЦИЙ 
«АННЫ КАРЕНИНОЙ»
17 декабря (вторник) в 19.00 в медиацентре «Российской га-

зеты» Тотальный диктант приглашает на шестой лекторий. Из-

вестный российский писатель и автор Тотального диктанта-2020 

Андрей Геласимов расскажет об известных и не очень экра-

низациях «Анны Карениной»: как менялся образ главной геро-

ини, чем отличались интерпретации романа отечественных и 

зарубежных режиссеров, какие части романа почему-то так и 

не вошли ни в одну киноленту.

Аккредитация: 
тел: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (метро «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

РЫНОК Фармкомпании 
обяжут снизить цены 
до уровня заграничных

Лекарствам
дают скидку

Марина Трубилина

Больше всего картелей в строительной и фармацевти-
ческой сферах. Об этом сообщил начальник Управле-
ния по борьбе с картелями Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) России Андрей Тенишев.

По его словам, топ-20 регионов с самым худшим ка-
чеством дорог на 100% совпадает с рейтингом регио-
нов с точки зрения картелизации дорожной сферы, со-
ставленным ФАС. Объясняется такое совпадение от-
сутствием конкуренции. «Если я договорился с заказ-
чиком, зачем делать хорошо? Я знаю, что конкурентов 
нет, никто больше не придет и лучше меня не сделает», 
— говорит Тенишев. Наиболее закартелизированные 
отрасли — стройка и поставка фармпрепаратов, по-
скольку в этих сферах много госзаказов. «Государство 
много покупает лекарств. Частных дорог у нас тоже по-
чти нет», — объяснил он.

В ближайшее время ФАС ожидает завершения ре-
формы ценообразования на рынке лекарственных 
препаратов. Как рассказал начальник Управления 
контроля социальной сферы и торговли ФАС России 
Тимофей Нижегородцев, сейчас для контроля цен на 
лекарства служба анализирует прейскуранты на эти 
же препараты в других странах, похожих на Россию 
по экономическому положению.  Проанализировав 
заграничные ценники, ФАС за три года снизил от-
пускные цены на 289 лекарственных препаратов. В 
среднем они уменьшились на 42%, но стоимость не-
которых снизилась в десять и более раз. К примеру, 
применяемый в онкологии «Леналидомид» в России 
стоил более шести тысяч долларов. После вмешатель-
ства ФАС цена упала почти вдвое.В три раза, была 
снижена цена на «Акинетон» (применяется при бо-
лезни Паркинсона), производитель в споре с ФАС до-
шел до Верховного суда, но проиграл иск. Цена лекар-
ства «Нексиум» снизилась в 13 раз — ранее он стоил 
более трех тысяч рублей, теперь чуть более 200 ру-
блей. При этом, подчеркнул Нижегородцев, ни один 
препарат, по которому было принято решение ФАС, 
не был отозван с рынка.  
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Пошли в отказ

Позиция заказчицы та-
кова: фирма не сделала 
ничего такого, за что 

стоило бы платить. А счет от за-
казчика, это фактически неу-
стойка, то есть своего рода 
штраф за уход на попятный.

Теперь разобраться с тем, 
кто прав, кто нет, должен Вто-
рой кассационный суд общей 
юрисдикции, один из девяти су-
дов, созданных в рамках судеб-
ной реформы. Юрисдикция 
каждого нового суда распро-
страняется на несколько регио-
нов, так что решения кассаци-
онных судов теперь приобрета-
ют особую значимость. Страна 
разделена на судебные округа, в 
каждом нижестоящие инстан-
ции будут ориентироваться на 
свой кассационный суд. 

Конечно, в первую очередь 
кассационные суды будут про-
водниками правовых позиций 
Верховного суда России.

Но, безусловно, и у самих 
окружных судов будет активная 
и далеко не последняя роль в 
формировании судебной пра-
ктики. Поэтому в отдельные 
кассационные и апелляцион-
ные суды (последние тоже со-
зданы в рамках реформы) был 
серьезный отбор, назначение 
получили самые высококвали-
фицированные судьи, способ-
ные выявлять и устранять су-
дебные ошибки.

Данный судебный спор вхо-
дит в категорию дел, имеющих 
все шансы стать поворотными. 
Каким бы ни было решение, оно 
задаст правовое течение по во-
просу, затрагивающему, пожа-
луй, каждого гражданина. Разве 
не знакомы нам колебания, 
брать не брать, и не возникает 
ли в душе даже после поставлен-
ной под договором подписи са-
краментального вопроса: «а за-
чем оно мне надо?»

Суду сейчас предстоит разо-
браться в двух принципиаль-
ных моментах.

Первый: действительно ли 
предприниматель успел доста-
точно напрячься и потратиться, 
чтобы это стоило денег. Истец 
включил в счет бриф, а также 
дизайн альбома, мол, это была 
авторская разработка. Бриф по 
сути технический документ, ан-
кета с вопросами для заказчика. 
В нем прописывают общие тре-
бования. Как рассказывают спе-
циалисты, бриф помогает ис-
полнителю лучше понять, чего 

хочет заказчик, чтобы потом не 
было недоразумений. Можно ли 
считать составление брифа 
платной услугой?

Что касается альбома, то, по 
словам ответчика, никакой инди-
видуальной разработки не было, 
фирма предложила шаблонный 
макет, который есть на сайте. 

Каких-то конкретных дока-
зательств, какие именно убыт-
ки понесла фирма, суду не пред-
ставлено. Сумма в 18 тысяч поя-
вилась после вычисления про-
цента от общей цены несостояв-
шегося заказа. Если бы все 
прошло хорошо, заказчица, по-
лучив альбом, должна была за-
платить 44,9 тысячи рублей. Ра-
боту над брифом фирма оцени-
ла в 15 процентов от заказа, ди-
зайн альбома — 25 процентов.

Значит ли это, что теперь об-
говаривать технические усло-
вия с дизайнерами стало плат-
ным удовольствием?

Конечно, родительница от-
няла у сотрудников фирмы вре-
мя и какие-то силы. Деловому 

человеку всегда обидно рабо-
тать впустую по чужой вине. Но 
клиенты живые люди, а не робо-
ты. Потому от каких-то профес-
сиональных издержек не уйти.

Допустим, продавец потра-
тит полдня на покупателя, объя-
сняя, что и как, израсходует 
свои лучшие шутки и доброже-
лательные улыбки, а человек 
возьмет и уйдет. Как тут не разо-
злиться?

Однако закон до определен-
ной степени защищает право 
покупателя быть неуверенным 
и мечущимся. Если риелтор из-
носит обувь, показывая клиен-
ту квартиру, а тот ничего не ку-
пит, вправе ли  предпринима-
тель потребовать возмещения 
стоимости ботинок?

Второй момент спора: ответ-
чица подписала договор, в кото-
ром было условие при досроч-
ном расторжении контракта 
оплатить сделанные работы. До-
говор был шаблонный. Как ча-
сто бывает, правки в него не 
принимались. В отношениях 
между бизнесом и гражданами 
свобода договора часто выра-
жается в простой формуле: или 
подписывай, или нет. Условия 
не обсуждаются. Но это не зна-
чит, что предприниматели мо-
гут обременять граждан непра-
вомерными условиями. Суды 
вполне могут отменять дейст-
вие некоторых пунктов подпи-

санных договоров. Так что в дан-
ном случае кассационной ин-
станции предстоит ответить, 
действительно ли подпись под 
договором обязала родительни-
цу платить даже за ненужную ей 
работу. Или фактическая неу-
стойка с потребителя (сложно 
назвать плату за бриф и дизайн 
альбома возмещением понесен-
ных расходов) незаконна?

Кстати, недавно на пленар-
ном заседании Совета судей 
председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев под-
вел первые итоги судебной ре-
формы. По его словам, новые 
кассационные суды стали в не-
сколько раз чаще удовлетво-
рять жалобы граждан.

По данным Лебедева, за два 
месяца работы кассационные 
суды удовлетворили 16 процен-
тов жалоб по гражданским де-
лам. Ранее удовлетворялось 5 
процентов. В административ-
ных делах удовлетворено 20 
процентов жалоб, раньше было 
4 процента.

«Пока преждевременно де-
лать выводы о работе кассаци-
онных судов, но статистика сви-
детельствует о правильности 
введения института сплошной 
кассации», — сказал  Вячеслав 
Лебедев. 

Суд решит, может ли клиент ото-
звать свою подпись под договором 
без финансовых последствий.

А К Ц Е Н Т

Новые кассационные суды 
удовлетворили 16 процентов жалоб 
по гражданским делам
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ДЕЛИТЬСЯ ОТ СЛОВА 
«ДЕЛАТЬ»
Много лет назад один мудрый священник посоветовал 
мне в трудной ситуации: «Вы молите Господа о чуде. 
Только помните: чудо — это не обязательно что-то 
очень хорошее. Чудо — это то, чего быть не может, а оно 
происходит. А уж хорошее или нет — как Бог управит».

Первое чудо, с которым я столкнулся в Московском 
академическом музыкальном театре имени К.С. Ста-
ниславского и Вл.И. Немировича-Данченко, были… 
продуктовые наборы в зрительском буфете. В совет-
ские времена брал ты продовольственный набор, и 
чтобы получить то, что хочешь, необходимо было 
взять и то, что тебе не надо. Думал, минули те времена. 
Но — о, чудо! — теперь в буфете прославленного театра 
нельзя купить один бутерброд или одно пирожное. 
Продаются наборы пирожных и наборы бутербродов. 
Я уже писал об этом странном ноу-хау прославленного 
театра. Получил отклики зрителей, но дирекция, види-
мо, считает навязывание товаров нормальным.

Но, в конце концов, мы ж в театр не в буфет ходим. 
Самую малость подпортилось настроение перед нача-
лом, но зато потом…

Настоящее, подлинное, невероятное чудо случи-
лось в этот вечер на сцене «Стасика» — как любовно на-
зывают театр. Ну, во-первых, мы увидели на сцене снег. 
Снег в Москве!

Но главное, те-
атр подарил нам 
праздник. Самый 
настоящий, весе-
лый, поднимающий 
настроение и ро-
ждающий опти-
мизм.

Руководитель 
оперы «Стасика» 
Александр Титель 
любит не только 
оперу, но и оперет-
ту. И хочет этой лю-
бовью поделиться с 
нами. Оперетта — это что такое? Прекрасная музыка 
и… архаичные декорации и костюмы. Но делиться же 
хочется радостью, а не архаичностью, правда?

И вот тогда фантазер Титель берет да и помещает ге-
роев классических оперетт…  на зимний курорт Шамо-
ни. А фантазер Владимир Арефьев — главный художник 
театра — берет да и создает на сцене настоящий зимний 
курорт — с канатной дорогой, горнолыжным спуском, 
короче, все дела. Когда-то эти замечательные творцы 
придумали вечер оперетты «Однажды на Лазурном Бе-
регу», который имел огромный зрительский успех. И 
вот теперь оперетта в зимнем пейзаже.

Первое мое ощущение от спектакля было такое: опе-
ретта как будто помолодела и ожила. Звучали Кальман, 
Оффенбах, Легар, другие гении (дирижер и руководи-
тель постановки Уильям Лейси), а на сцене современные 
люди проживали современную жизнь. Вы можете себе 
представить, например, как на сцене театра в воздухе за-
мирают две кабинки канатной дороги, в одной женщина 
сидит, в другой — мужчина, и поют они красивую арию, 
покачиваясь над снежным пейзажем? Я такого предста-
вить себе не мог. А Титель смог. И осуществил. И у зрите-
ля возникает ощущение невозможного, но случившего-
ся — собственно, то, чем так и ценен театр.

А еще, знаете, что я скажу? Александр Титель создал 
труппу замечательных актеров. Не надо мне говорить, 
что в оперном театре главное — певцы, я в курсе. И все, 
кто был в тот вечер на сцене — от Хиблы Герзмавы, Ев-
гения Поликанина, Владимира Дмитрука, Натальи Му-
радымовой до менее известных, но тоже замечатель-
ных, — все! — прекрасно исполняли свои арии и дуэты. 
Но чтобы участвовать в вечере оперетты, надо еще 
быть актером. Мало спеть, необходимо сыграть. И они 
играют! Но как! С каким невероятным азартом, стра-
стью, восторгом. А как танцуют оперные артисты! (хо-
реограф Лариса Александрова). 

Александр Ти-
тель поставил очень 
светлый спектакль. 
Не потому, что на 
сцене снег, и не по-
тому, что маг света 
Дамир Исмагилов 
создал празднич-
ную световую кар-
тину. Главное — 
спектакль о радо-
сти, о любви, о 
празднике и красо-
те. То есть обо всем 
том, чего нам в жиз-
ни так не хватает. 

Люди, которые 
делали «Зимний ве-
чер в Шамони» в 
«Стасике», — волшебники, которые нашли в себе силы, 
и, я бы сказал, убежденность, чтобы поделиться с нами 
чудом радости жизни. 

А буквально через несколько дней после премьеры 
главный дирижер театра Феликс Коробов решил поде-
литься с нами… своими друзьями. Представляете?

Коробов — человек, для которого общение — важней-
шая составляющая жизни. Мне вообще кажется, что он 
живет любовью, музыкой и общением. В круге его об-
щения множество замечательных людей, в том числе и 
художников. С некоторыми он делал спектакли, с неко-
торыми просто дружит.

Так возникла идея выставки «Феликс Коробов в 
кругу друзей-художников». Слава богу, у нас есть 
очень живой музей — театральный имени Бахрушина, 
который предоставил свой филиал — Дом-музей М.Н. 
Ермоловой. И — раз! — Александр Титель, которого я 
буквально несколько дней назад видел на премьере 
«Зимнего вечера в Шамони», уже ходит по выставке, 
придуманной и организованной главным  дирижером 
его театра!

Я никогда не был на выставке, организованной не 
по хронологическому, не по тематическому принципу, 
а по такому: эти художники дружат с этим человеком. 
Занятное ощущение. Просто висят хорошие работы 
знаменитых художников и менее знаменитых, не свя-
занные, в сущности, ничем, кроме таланта создателей.

Например, для меня подлинным открытием стали 
работы Владимира Соловьева. Этот человек умеет 
главное, как мне кажется, что должен уметь живопи-
сец: создает свой, ни на кого не похожий мир. Его кар-
тины невозможно перепутать ни с чьими другими.

Пусть простят мне знатоки русского языка, я твер-
до убежден: делиться — это от слова «дело». 

Спасибо, «Стасик» за два совсем разных, но чуде-
сных праздника. Спасибо, творцы! Хорошо все-таки, 
что театр начинается не с буфета, а с таланта… 

Чудо — это то, чего 
быть не может, 
а оно происходит. 
А уж хорошее 
или нет — 
как Бог управит

Я никогда не был 
на выставке, орга-
низованной 
по принципу: эти 
художники дру-
жат с этим челове-
ком. Занятное 
ощущение

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Последний звонок

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий
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 Вспомните советское 
время: тогда была про-
грамма поступления в 

вузы. Даже просто выучив ее, 
можно было рассчитывать на 
«тройку». Вот здесь примерно 
то же самое. Учителя, родители, 
школьники могут открыть стан-
дарт и абсолютно четко уви-
деть, с каким «багажом» ученик 
приходит в класс, а с каким он 
должен его окончить.

Что я слышу от оппонентов? 
Что стандарты якобы мешают 
творческому развитию ребен-
ка. «Подрезают крылья» талан-
тливым детям и учителям. На 
самом деле это не так. Стандар-
ты — для школы базовой. Массо-
вой школы. Это тот минимум, 
ниже которого опускаться нель-
зя. При этом стандарт предпола-
гает достаточно широкую вари-
ативность, оставляет очень 
многое на усмотрение учителя.

Возьмем, к примеру, литера-
туру. Часто слышу критику о 
том, что мы ввели обязательный 
список произведений и привя-
зали его жестко к годам обуче-
ния. Но коллеги, откройте все-
таки сам документ. Сумейте его 
правильно прочитать и не пло-
дите мифы. Да, это не поэма, а 
нормативный документ, чита-
ется тяжело. Но в нем есть ог-
ромный, вариативный список 
литературы, где учителю само-
му предлагается выбрать не-
сколько произведений, харак-
терных для того или иного пери-
ода.

При этом инновационных 
школ, которые действительно 
разрабатывают собственные 
прорывные программы, не так 
уж много — примерно 20 про-
центов. И для них мы оставили 
особые условия, допускающие 
даже большую свободу.

 Вопрос от читателя «Рос-
сийской газеты»: на носу но-
вогодние каникулы. Но вместо 

того, чтобы отдыхать, дети 
будут писать несколько рефе-
ратов и учить параграфы. 
Причем один из рефератов — 
по плаванию. Это нормально?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Конечно, нет. Я 
говорила об этом в прошлом 
году и повторяю сейчас: не надо 
задавать домашнее задание на 
каникулы! Но проблема даже не 
в этом. Часто ко мне приходят 
родители и спрашивают: «Оль-
га Юрьевна, почему вся семья 
работает на домашнее задание? 
Почему семья заканчивает де-
лать уроки в половине первого 
ночи? Почему ребенок сидит ча-
сами над несчастным учебни-
ком, пытаясь понять, что же в 
нем написано?» Проблема в 
том, что мы потеряли функцио-
нальную грамотность. Дети 
наши, начиная с 5-го, 6-го клас-
сов, не всегда понимают, как 
применять знания, которые они 
получают. И это же нам показы-
вают международные исследо-
вания.

Недавно были опубликова-
ны результаты PISA-2018. В 
глобальном исследовании мы в 
группе стран с прогрессом, но 
по чтению сегодня занимаем 
31-е место в мире, а когда-то 
были первыми. Сейчас пыта-
емся это вернуть — обновляем 
стандарты, создаем новые, ин-
терактивные задания,  будем 
тиражировать их на всю стра-
ну, прежде всего через «Рос-
сийскую электронную школу». 
Следующее исследование PISA 
пройдет в 2021 году,  и оно уже 
покажет результаты работы.

 К нам на «Деловой завтрак» 
пришли сотни вопросов от 
читателей. Один из них был 
задан в форме одиночного пи-
кета у здания редакции и ка-
сался ситуации в школе «Гор-
ки». Что это за школа ?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Школа «Горки» с 
богатой историей. Строила 

школу «Горки» в 1921 году Над-
ежда Константиновна Круп-
ская. Это был сильный политех-
нический образовательный 
комплекс, который давал по-
трясающий результат. Школа от 
моего дома находилась в 9,5 ки-
лометра. Когда я была ребен-
ком, мы с друзьями даже зави-
довали детям, которые учились 
в «Горках». Потому что это была 
школа Академии СССР. Это 
были 70-е годы. То, что мы там 
видели, когда нас привозили на 
костры, на соревнования… у 
меня остались незабываемые 
впечатления с детства.

Но в силу разных обстоя-
тельств и перипетий школа пе-
реходила то под руководство 
Академии образования СССР, 
то Российской академии обра-
зования. Несколько лет назад 
вернулась к нам. И что оказа-
лось? По всем СанПиНам, по 
всем требованиям безопасно-
сти дети в этой школе, в этих 

ветхих и аварийных зданиях 
больше учиться не могут. И мы 
остановили работу,  отправили 
ребят в сильную школу Рачев-
ского, в лучшие «видновские» 
школы, организовали автобусы. 
Те учителя, которые согласи-
лись работать в новых школах, 
ушли вместе со своими класса-
ми. Но ничего не уничтожено. 
Буквально на днях прошел кон-
курс, поддержка составит 2 
миллиарда 700 миллионов ру-
блей — это огромные деньги. И я 
ответственно говорю: на эти 
деньги за два года мы построим 
на этом месте федеральную 
школу-сад с пансионом для ре-
бят, которые приедут учиться 
со всей страны. Будем ли туда 
брать детей из Московской об-
ласти? Будем. 

1

— Видео и фоторепортаж с 
«Делового завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/84

ключевой вопрос

 УРОК НАЧИНАЕТСЯ 
 С «РОДИНЫ»

Во время «Делового завтрака» мы задали Ольге Васильевой вопрос: 

«Вы читаете журнал «Родина», который сегодня издает редакция 

«Российской газеты»? В этом году московское правительство при-

няло решение подписать все 670 столичных школ на журнал как 

подспорье для учителей истории».

— Молодцы, я 25 лет занималась историей и люблю этот журнал, — 

сказала Ольга Васильева. — В свою бытность научным сотрудником 

я даже писала в него статьи.

Оформить подписку на журнал «Родина» можно 
следующими способами:
1. По телефонам редакции: 
8 (800) 100-11-13 (звонок бесплатный из всех регионов РФ),
(499) 257-52-47.
2. В редакционном подписном пункте по адресу: 
ул. Правды, д. 24, стр. 4.
3. Через сайт rg.ru/subs.
3. Через приложения для Android и iOS 
(подписка на электронную версию).
4. В отделениях «Почты России» 
(«Роспечать» — 73325, «Каталог Российской Прессы» — 63436, 
«Пресса России» — 73325, «Подписные издания» — П1266).
Для получения журнала «Родина» с февраля 2020 года необ-
ходимо оформить подписку до 26.12.2019 года.
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Москва 
лидирует по 
прозрачности 
госзакупок

ТОРГ ЗАКРЫТ

Елена Березина

Москва восьмой год подряд со-
храняет лидерство в Нацио-
нальном рейтинге прозрачно-
сти закупок (НРПЗ). Столица 
возглавляет этот рейтинг с 
2012 года. На втором месте — 
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, на третьем 
— Тамбовская область. В топ-10 
регионов, получивших наи-
высшую оценку рейтинга «Га-
рантированная прозрач-
ность», вошли республики Та-
тарстан, Чувашия, Крым и 
Саха (Якутия), Архангельская, 
Смоленская и Саратовская об-
ласти.

Среди федеральных госза-
купщиков «самыми прозрач-
ными» стали Ростуризм, Роспе-
чать, Государственная фельдъе-
герская служба РФ, Федераль-
ное агентство по делам молоде-
жи и Роструд.

На национальном рынке за-
купок в основном представле-
ны государственные и муници-
пальные заказчики — на них 
приходится 71% закупок. Об-
щий объем конкурентных заку-
пок госсектора составил 5,58 
трлн рублей за год (с 1 июля 
2018 года по 30 июня 2019-го). 
Объем закупок компаний по 
223-ФЗ составил 13,72 трлн ру-
блей.

Потери госсектора в услови-
ях низкой конкуренции соста-
вили 227,86 млрд рублей. Коли-
чество закупочных процедур с 
помощью электронного аукци-
она превысило 2 млн. «В целом 
перевод всех процедур в элек-
тронный вид существенно по-
вышает эффективность заку-
пок. На отдельных способах 
экономическая эффективность 
повышается до 20% и сущест-
венно возрастает конкуренция, 
так в запросах котировок коли-
чество участников выросло с 
1,8 до 2,9. Среднее значение ди-
сконта в рамках новых форм 
определения поставщика в 
электронной форме выросло до 
11,05%», — отмечает председа-
тель организационного коми-
тета проекта НРПЗ Виктор Си-
моненко. 

Потери госсектора 
в условиях
низкой
конкуренции 
составили 227,86 
млрд рублей

МЕЖДУ ТЕМ

В школах началась запись в первый класс. Среди регионов, которые уже 

набирают первоклашек, — Москва, Санкт-Петербург, Екатеринбург, Каре-

лия. В этом году запись идет по новым правилам: братьев и сестер тех де-

тей, которые уже учатся в школе, возьмут в эту же школу независимо от 

места регистрации в городе. Впрочем, в Санкт-Петербурге сестры и бра-

тья и прежде пользовались преимущественным правом записи. Теперь 

правила будут едиными для всех регионов. Есть и другое новшество — на-

чалка в некоторых московских школах будет длиться не четыре года, а... 

три! Два первых класса дети пройдут за год. Если на сайте школы есть 

раздел «Эффективная начальная школа», значит, в школе есть такие клас-

сы. Кого туда возьмут? По письменному заявлению родителей того, кто 

успешно пройдет педагогическую диагностику. Она начнется весной.

В Москве родители смогут выбрать школу из трех возможных вариан-

тов. Один — по месту регистрации, два других выбирают родители сами. 

Как ни удивительно, в столице есть школы, которые уже практически за-

вершили набор. Они приняли детей из своих детских садов или возьмут 

будущих первоклашек из своих дошкольных отделений. Это, как прави-

ло, самые рейтинговые, престижные школы.    

Нужна ли регистрация для того, чтобы записать ребенка в первый класс в 

Москве? Да, хотя бы временная, иначе вы просто не сможете зарегистри-

ровать заявление на портале госуслуг. Позже вас попросят принести в 

школу паспорт, свидетельство о рождении, документ о регистрации. 

Подготовила Ирина Ивойлова
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В МИРЕ

ПОЛЬША ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ СОГЛАШЕНИЯ 
ПО КЛИМАТУ
Юрий Когалов

Главы государств и правительств Европейского союза 
на саммите достигли договоренностей по поводу кли-
матического соглашения, однако подписали его не все 
члены ЕС. Польша оказалась единственной страной со-
общества, отказавшейся полностью сократить выброс 
парниковых газов к 2050 году. Как заявил премьер ре-
спублики Матеуш Моравецкий, экономика его страны 
не готова к столь серьезным преобразованиям, кото-
рые требует провести Брюссель (в настоящее время 
около 80 процентов вырабатываемой в Польше элек-
троэнергии производят с использованием угля). 
«Польша будет стремиться к достижению климатиче-
ской нейтральности в своем темпе», — отметил Мора-
вецкий. Сам он предлагал на саммите поставить сро-
ком выполнения этой цели 2070 год. Тем не менее, по 
словам главы Евросовета Шарля Мишеля, принятое ЕС 
решение — «очень важное». «Мы рассматриваем кли-
матическую нейтральность как нашу общую задачу. 
Но нам понятно, что одна страна находится на стадии, 
когда не может взять на себя это обязательство. Мы 
вернемся к этому вопросу в июне», — отметил Мишель.

Согласно принятому документу, 26 членов ЕС (без 
учета Британии. — Прим. ред.) обязались к 2050 году со-
кратить выброс парниковых газов. При этом страны мо-
гут самостоятельно решать, как именно достигнуть этой 
цели. Данная лазейка предусмотрена ради нескольких 
государств Восточной Европы, которые еще полгода на-
зад вместе с Польшей блокировали принятие подобного 
соглашения. Чехия и Венгрия добились того, чтобы им 
оставили возможность развивать атомную энергетику, 
которую в ЕС больше не считают чистым источником 
энергии (впрочем, этой возможностью планируют вос-
пользоваться также Франция и Болгария). Варшава же 
свою позицию связывает с тем, сколько денег она по-
лучит на выполнение поставленной задачи от Фонда 
справедливого перехода. Предполагается, что средства 
на его создание выделят из бюджета ЕС на 2021—2027 
годы. Однако он до сих пор не согласован, в том числе 
из-за позиции все тех же стран Восточной Европы, вы-
ступивших против сокращения средств, направляе-
мых на реализацию политики сплоченности — финан-
совой поддержки менее развитых стран ЕС. 

РЕЗОНАНС После выхода из Евросоюза британскому премьеру 
Борису Джонсону будет выгодно восстановление диалога с Россией 

Чистая победа
Евгений Шестаков

У
бедительный выиг-
рыш Консервативной 
партии Британии 
если не улучшит га-
рантированно отно-
шения между Лондо-
ном и Москвой, то, во 
всяком случае, со-
здаст предпосылки 

для возобновления диалога. На 
сегодняшний день, как рассказа-
ли источники «Российской газе-
ты» в МИД России, контакты 
между странами свернуты на 
всех уровнях — от политики до 
культуры. Однако напряжение, 
вызванное так называемым «де-
лом Скрипалей», которое омра-
чало любые российско-британ-
ские отношения и делало их 
«токсичными», с приходом об-
новленного правительства Бори-
са Джонсона может постепенно 
ослабнуть. И тогда для Лондона и 
Москвы откроется окно возмож-
ностей.

Игнорирование России после 
выхода Британии из Евросоюза 
становится в первую очередь не-
выгодным для самих британцев. 
Если прежде Альбион имел воз-
можность влиять на мировые 
дела через участие в структурах 
Евросоюза, то теперь ему при-
дется отстраивать внешнеполи-
тические связи самостоятельно, 
в том числе отношения с Мо-
сквой. По мнению председателя 
международного комитета Сове-
та Федерации Константина Коса-
чева, «русский вопрос» стал од-
ним из показателей того, удастся 
ли государству играть более зна-
чимую роль на международной 
арене. В качестве примера Коса-
чев привел Францию, чей лидер 
начал самостоятельный диалог с 
Москвой, и «о Франции сразу за-
говорили».

Надо сказать, что Борис 
Джонсон в отличие от француз-
ского президента Эмманюэля 
Макрона находится в более вы-
игрышном положении, посколь-
ку после фактически предрешен-
ного выхода из состава Евросою-
за ему не придется сверять каж-
дый шаг с генеральной линией 
Брюсселя.

Газета «Фигаро» не случайно 
привела выдержку из официаль-
ного коммюнике Кремля, где 
процитировала заявление Вла-
димира Путина о том, что «раз-
витие конструктивного диалога 

и взаимодействия на различных 
направлениях отвечало бы инте-
ресам народов России и Брита-
нии и всего европейского конти-
нента». Очевидно, в Елисейском 
дворце, чье мнение часто выра-
жает «Фигаро», также убежде-
ны: «кооперация» между Макро-
ном и Джонсоном на московском 
направлении возможна не толь-
ко гипотетически.

Убедительная победа Консер-
вативной партии — прежде всего 
успех самого британского пре-
мьера, рискнувшего своим поли-
тическим будущим и будущим 
брекзита. Джонсон пошел на до-
срочные парламентские выборы 
в ситуации, когда многие соцо-
просы говорили о том, что как 
минимум половина населения 

Альбиона выступает против вы-
хода страны из Евросоюза. Про-
тивники Джонсона в ходе пред-
выборной кампании проводили 
бурные акции протеста, которые 
должны были создать впечатле-
ние, что сторонники брекзита 
оказались в явном меньшинстве. 
Но итоги голосования продемон-
стрировали обратное: уличная 
активность британской оппози-
ции не была тождественной по-
лученному на выборах результа-
ту. Консервативная партия, од-
нозначно и бескомпромиссно 
выступавшая за расставание с 
единой Европой, выиграла с 
большим перевесом, тогда как ее 
противники, менявшие мнение в 
зависимости от сиюминутной 
конъюнктуры, потерпели жесто-

чайшее поражение. И тут же на-
шли «козла отпущения» — лидера 
лейбористов Джереми Корбина. 
По мнению немецкой «Дойче 
велле», он персонально виноват 
в том, что Лейбористская партия 
представляет собой груду облом-
ков и находится на пути к забве-
нию.

Теперь в Германии признают, 
что изменить ничего нельзя. Си-
туация напоминает 1987 год, 
когда после разгромной победы 
консерваторов их лидер Марга-
рет Тэтчер, элегантно помахивая 
дамской сумочкой, впервые про-
изнесла, обращаясь к Европей-
скому союзу: «Верните нам наши 
деньги».

Канцлер Германии Ангела 
Меркель, узнав об итогах бри-
танских выборов, немедленно 
заявила: выход Лондона станет 
стимулом для других стран Ев-
росоюза, чтобы те «принимали 
решения более уверенно». Но 
нетрудно заметить, что многие в 
ЕС озабочены появлением у сво-
их границ экономически силь-
ного конкурента. И, как считают 
эксперты, будут мешать Лондо-

ну реально стать таковым для 
единой Европы. О том, как в 
Брюсселе станут препятство-
вать восстановлению британ-
ского суверенитета, публично 
не говорят, но недвусмыслен-
ные намеки делают. Во-первых, 
Европа использует в своих инте-
ресах недовольство итогами 
парламентских выборов в Шот-
ландии и Северной Ирландии, 
где существенно укрепили пози-
ции националисты. Первый ми-
нистр Шотландии и лидер наци-
ональной партии Никола Стерд-
жен объявила, что потребует 
проведения нового референду-
ма о независимости региона, 
чтобы тот смог вернуться в Ев-
росоюз, но уже в качестве само-
стоятельного государства. Такие 
же настроения царят в Север-
ной Ирландии, где национали-
сты получили 9 из 17 кресел, вы-
деленных в парламенте Соеди-
ненного Королевства Белфасту. 

Там также не прочь объединить-
ся с оставшейся в составе Евро-
союза Ирландией. 

Во-вторых, в Европе опасают-
ся, что, будучи свободной от ев-
ропейских правил, Британия 
экономически переиграет быв-
ших партнеров, предоставив суб-
сидии для своего бизнеса, отка-
завшись от госрегулирования на 
рынке труда и мер по борьбе с из-
менениями климата. Словом, 
сбросит с себя обременительные 
в финансовом отношении обще-
европейские обязательства. Так 
что, по мнению аналитиков, в 
оставшееся до 31 января 2020 
года время, когда Альбиону пред-
стоит покинуть Евросоюз, в 
Брюсселе потребуют от Лондона 
дополнительных гарантий, что 
тот и впредь сохранит привер-
женность курсу единой Европы 
по ключевым экономическим 
вопросам. В противном случае 
«брюссельская команда» ульти-
мативно откажется от сделки с 
Джонсоном, что дополнительно 
обострит ситуацию внутри Бри-
тании. Рассчитывать на снисхо-
ждение и понимание со стороны 
Евросоюза Лондону не прихо-
дится. Как, впрочем, не прихо-
дится Джонсону всерьез над-
еяться на помощь со стороны 
США: президент Трамп хотя и 
обещал британцам супервыгод-
ную сделку, опыт торговых пере-
говоров, которые до сих пор вел 
Белый дом, говорит о том, что 
выгодной она окажется прежде 
всего для самих Соединенных 
Штатов.

Добившись «брекзита» и по-
кинув Евросоюз, команде Джон-
сона придется многое в экономи-
ке и внешней политике выстраи-
вать с чистого листа. Такой под-
ход реалистичен и в отношениях 
с Россией, если, конечно, в Бри-
тании не возобладают разруши-
тельные стереотипы по поводу 
диалога с Кремлем. «Не знаю, на-
сколько ожидания добрых отно-
шений между нашими странами 
уместны в случае консервато-
ров», - прокомментировал по-
ствыборную ситуацию на Альби-
оне пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Песков. 
Тем не менее он подчеркнул, что 
хочет в отношениях с Британией 
надеяться на лучшее. 

ГЕОПОЛИТИКА Как американские демократы помогли Китаю заключить сделку с президентом США

Девять глав Трампа
Игорь Дунаевский

Ф
инансисты всего мира 
выдохнули с облегчени-
ем после того, как конец 

прошлой недели ознаменовался 
согласованием первой фазы 
торговой сделки между Амери-
кой и Китаем. Ведь неопределен-
ность из-за торгового противо-
стояния двух гигантов вот уже 
полтора года штормила миро-
вые рынки, а под каток тариф-
ной войны попали товары на 
сумму полтриллиона долларов. 
Фондовые индексы (Dow Jones, 
Nasdaq, S&P500) на бирже в 
Нью-Йорке отреагировали на 
новость об успехе переговоров с 
оптимизмом и подросли при-
мерно на 0,7—0,8 процента. А 
глава Международного валют-
ного фонда Кристалина Георгие-
ва выразила надежду на сниже-
ние глобальной торговой напря-
женности.

Разрядка пришла буквально 
в последний момент, ведь до это-
го все шло к очередному витку 
эскалации торговой войны. К 15 
декабря президент США До-
нальд Трамп угрожал ввести 
15-процентные пошлины на ки-
тайские товары, объем импорта 
которых в США составляет 160 
миллиардов долларов в год, если 
Пекин не пойдет на уступки по 
сделке. Речь шла о потребитель-
ских товарах, включая смартфо-
ны, ноутбуки, игровые пристав-
ки и игрушки, что могло ударить 
и по кошелькам американских 
покупателей. Власти КНР в свою 
очередь собирались ввести от-
ветные тарифы на производи-
мые в Америке автомобили, за-
пчасти к ним и другие товары.

Но в пятницу Трамп в своем 
«Твиттере» объявил о согласо-

вании «очень большой первой 
фазы» сделки. Глава Белого дома 
не скупился на комплименты в 
свой адрес, демонстрируя, сколь 
успешна эта сделка для Амери-
ки. По его словам, Китай согла-
сился на «многие структурные 
перемены в торговле», включая 
обязательства по закупкам у 
США сельскохозяйственной 
продукции и энергии. По дан-
ным газеты The Wall Street 
Journal, Китай только за следую-
щий год закупит у американ-
ских фермеров продукции на 50 
миллиардов долларов. Предста-
витель США на торговых пере-
говорах Роберт Лайтхайзер зая-
вил, что за два года экспорт аме-
риканских товаров в КНР подра-
стет на 200 миллиардов долла-
ров, что позволит снизить бо-
лезненный для Вашингтона тор-
говый дефицит.

Но и в Пекине заявляют о 
собственном успехе. Для Китая 
было важно остановить войну 
пошлин, и это получилось. А за-
мминистра коммерции КНР Ван 
Шоувэнь заявил, что введенные 
в последние полтора года в рам-
ках торговой войны тарифы бу-
дут поэтапно снижаться. Первая 
волна снижения планируется 
уже через 30 дней. Министр фи-
нансов США Стивен Мнучин со-
общил, что дорабатываются фи-
нальные детали, а подписание 
сделки планируется на январь 
2020 года. Соглашение бессроч-
ное, состоит из девяти глав.

Почему сделку удалось за-
ключить именно сейчас? Ведь на 
первый взгляд особого повода 
для оптимизма не было. В по-
следние недели обе стороны об-
менивались колкостями, а до-
полнительно отношения ослож-
нились из-за той поддержки, ко-

торую США высказали участни-
кам массовых беспорядков в 
Гонконге, что разозлило Пекин.

Но такие заявления во мно-
гом — политический театр, в то 
время как реальность гнала обе 
стороны к компромиссу. Китаю 
последствия торговой войны да-
вались непросто. Последние 12 
месяцев экспорт из Поднебе-
сной поступательно снижался, а 
его объемы в США за год рухну-
ли на внушительные 23 процен-
та. В результате администрации 
Дональда Трампа удалось сни-
зить торговый дефицит до пока-
зателей 2017 года. Аналитики 
S&P отмечали, что «у Трампа не 
было особых причин идти на 
снижение ставок, поскольку 
давление на КНР работает».

В то же время, чтобы Трамп 
ни говорил про то, что сделка го-

раздо нужнее властям Китая, 
она и ему самому была необхо-
дима позарез. Недаром он сразу 
же заявил о готовности начать 
переговоры по второй фазе сдел-
ки, хотя еще недавно с демон-
стративной небрежностью про-
бросил мысль о том, что вообще 
лучше отложить согласование 
до периода после выборов 2020 
года, где ему предстоит бороть-
ся за переизбрание. И чтобы 
одержать победу, ему нужны 
успехи. Поскольку на внутрен-
ней арене его начинания блоки-
руют непримиримые противни-
ки из демократической партии, 
президенту США остается ис-
кать удачи во внешней и торго-
вой политике, где у него больше 
полномочий на самостоятель-
ные решения.

Последствия противостоя-

ния с КНР болезненно ощуща-
лись в самих США. Например, 
застопорилось создание рабо-
чих мест в промышленном сек-
торе, который бурно рос после 
избрания Трампа. Тревожные 
показатели фиксировались и в 
сельскохозяйственном секторе.

Наконец, явно не случайным 
было то, что об успехе перегово-
ров Трамп заявил в тот день, ког-
да его противники утвердили в 
юридическом комитете Палаты 
представителей США обвине-
ния по процессу импичмента 
главы Белого дома. Получается, 
что демпартия по сути подсоби-
ла Китаю, ведь из-за давления 
своих противников Трамп вы-
нужден идти на компромисс.

И это давление будет только 
усиливаться. На следующей не-
деле, как ожидается, по этим об-
винениям проголосует и пол-
ный состав Палаты представи-
телей. В воскресенье газета The 
New York Times выпустила ре-
дакционную статью с прямоли-
нейным заголовком, больше на-
поминающим пропагандист-
ские брошюры: «Impeach», то 
есть с прямым призывом к им-
пичменту президента. С такими 
статьями вышли и другие круп-
ные издания,  включая Los 
Angeles Times, The Washington 
Post, USA Today.

Если читать американскую 
прессу, то может сложиться впе-
чатление, что против Трампа 
скоро восстанет буквально вся 
Америка, невзирая на все его 
внешнеторговые свершения. Но 
переоценивать эту истерию не 
стоит. Напомним, что и во время 
предвыборной кампании-2016 
почти все крупнейшие СМИ 
страны выходили с редакцион-
ными статьями, в которых про-
рочили все мыслимые катастро-
фы в случае избрания Трампа и 
призывали американцев не от-
давать за него свои голоса.

Но выборы в 2016 году на-
глядно показали, что огромная 
масса американцев не верит ни 
местной элите, ни прессе, кото-
рые искусственно навязывают 
им свою повестку, нередко игно-
рируя проблемы, реально затра-
гивающие жизнь рядовых гра-
ждан. Сделка с Китаем — как раз 
из таких свершений, которые 
вызовут прилив энтузиазма у 
избирателя Трампа в американ-
ской глубинке. Поэтому, как от-
мечает агентство Bloomberg, «в 
краткосрочной перспективе это 
победа для Трампа». 

А К Ц Е Н Т

Игнорирование России после выхода 
Британии из ЕС становится невыгодным 
для самих британцев

— Следите за развитием 
ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/5702

КАРНАВАЛА НЕ БУДЕТ

Алина Хохлова

Традиционный бельгийский карнавал, который каж-
дый год проходит в городе Алст, исключен из списка 
Всемирного нематериального культурного наследия 
ЮНЕСКО. Беспрецедентное решение было принято на 
сессии Межправительственного комитета, которая за-
вершилась в Ботоге. Причиной «культурных санкций» 
в отношении уличного шествия стали обвинения его 
участников в антисемитизме. 

Скандал разгорелся еще в марте. На одной из площа-
док карнавала установили кукол, изображающие уль-
траортодоксальных евреев, сидящих на мешках с день-
гами. Инсталляция вызвала протест местных еврей-
ских организаций и возмущение Еврокомиссии. И это 
был не первый подобный случай. В 2013 году группа 
участников шествия была одета в нацистскую форму и 
в руках держала канистры с надписью «Циклон Б». Так 
назывался, который нацисты использовали для унич-
тожения узников в газовых камерах. Рядом стояли 
клетки с людьми в полосатых робах узников концлаге-
рей. За то, чтобы исключить бельгийский карнавал из 
списка ЮНЕСКО, выступил в том числе Центр Симона 
Визенталя, он занимается борьбой с проявлениями ан-
тисемитизма, увековечиванием памяти о Холокосте  и 
розыском нацистских преступников. Решение уже под-
держал глава МИД Израиля Исраэль Кац. 

Тем временем Die Welt сообщает о скандале в горо-
де Котбус на востоке Германии. Там в одном из филиа-
лов популярной местной торговой сети открылась от-
дельная касса... для поляков — наряду с «обычными» 
кассами для немецких покупателей. Над ними повеси-
ли таблички с указанием, для кого они предназначены. 
По сообщениям «Польского радио» граждане сочли та-
кие порядки дискриминацией. После того, как посол 
Польши в Берлине потребовал объяснений от фирмы, 
ее директор по вопросам коммуникации и маркетинга 
Мелани Штейнсек принесла извинения и заверила, что 
речь шла всего лишь о попытке «улучшить сервис». 

ГЕРМАНИЯ РАЗДЕЛИЛАСЬ 
ПО «ЧЕРТЕ БЕДНОСТИ»
Екатерина Забродина

В Германии растет разрыв в уровне жизни земель. При-
чем водораздел теперь проходит и по оси «север — юг», 
а не только между восточными территориями бывшей 
ГДР и западными областями. Согласно докладу «Мони-
торинг бедности-2019», проведенному по заказу пра-
вительства ФРГ, именно на западе страны «появились 
новые проблемные регионы». 

Первое место антирейтинга заняла Рурская область, 
некогда индустриальный центр Германии. Уровень бед-
ности в этой части земли Северный Рейн - Вестфалия - 
21,1 процента. Неблагополучным признан и Бремен — 
самая маленькая земля в ФРГ. Зато Бавария и Баден-
Вюртемберг сохраняют лидерство среди земель с наи-
более высоким уровнем жизни граждан — «показатель 
бедности» там не дотягивает до 12 процентов. А вот ис-
следование, обнародованное Ассоциацией сельхозпро-
изводителей Германии, показало: все более уязвимой 
группой становятся фермеры. Как передает «Немецкая 
волна», в этом году крестьянские хозяйства не досчита-
лись 18 процентов прибыли, средний доход аграриев со-
ставил всего 55 тысяч евро. По их интересам ударили 
новые требования к использованию удобрений и к усло-
виям содержания животных, а также соглашение о зоне 
свободной торговли между ЕС и МЕРКОСУР — общим 
рынком стран Южной Америки. Недаром по Германии 
прокатилась волна протестов. «Сложнее всего прихо-
дится небольшим хозяйствам, им не хватает субсидий в 
отличие от крупных предприятий, скупающих земли и 
получающих поддержку на уровне ЕС. У нас с женой 
своя ферма с коровами и сыроварней, мы поставляем 
продукты в соседние лавочки или местные отели. При 
этом цены на «молочку» падают, а издержки растут. 

А
Р

На бирже в Нью-Йорке с оптимиз-
мом отреагировали на сделку 
с Китаем — индексы пошли вверх.

Итоги голосования продемонстри-
ровали: уличная активность британ-
ской оппозиции не была тождест-
венной полученному на выборах 
результату.
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Р
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
В ЕС запретили провозить 
в багаже овощи и фрукты

Яблоко 
не проскочит

Алена Узбекова

Евросоюз запретил провоз фруктов и овощей в багаже 
для граждан. Туристы не смогут ввезти в страны Евро-
пы ни одного яблока, огурца или морковки без фитоса-
нитарного сертификата. «С 14 декабря регламент 
№ 2016/2031 Европейского парламента и Совета ЕС о 
защитных мерах против вредителей растений отменит 
действие прежней директивы  2000/29/ЕС, которая ра-
нее регулировала данный вопрос», — уточнили в пресс-
службе Россельхознадзора. Каждая из стран разрабо-
тает свои подзаконные акты.

В Евросоюз уже 
запрещено ввозить 
из третьих стран мя-
сные изделия и мо-
лочные продукты. 
Теперь и для ввоза 
фруктов, ягод, ово-
щей и корнеплодов 
понадобится фито-
санитарный серти-
фикат. Такое разре-
шение также необ-
ходимо при ввозе 
саженцев, горшеч-
ных и комнатных 
растений, черенков, 
ростков, клубней, 
корневищ и других материалов для разведения расте-
ний, семенных зерен, срезанных цветов и веток.

«Растительных «альтернатив» чиновники ЕС оста-
вили немного: фитосанитарные требования не распро-
страняются на бананы, финики, дуриан, ананас и ко-
кос. Очевидно, что из этого списка российским тури-
стам доступнее всего бананы», — сообщает Ассоциация 
туроператоров России (АТОР).

Физлицо «не может ни ввозить, ни заказывать в ин-
тернет-магазине из-за пределов ЕС даже одно яблоко 
или апельсин», не имея сертификата, говорится в мате-
риалах финской таможни. По словам ее представите-
лей, поскольку «физическому лицу практически не-
возможно получить фитосанитарный сертификат, све-
жие фрукты, ягоды или овощи в действительности 
больше нельзя ввозить в Финляндию из-за пределов 
ЕС». Это актуально и для других стран Европы, где дей-
ствует общее фитосанитарное законодательство ЕС.

«При наличии сертификата физлицо может ввозить 
свежие фрукты, овощи и ягоды в количестве, не превы-
шающем двух килограммов. При превышении данной 
нормы применяются такие же правила, как и при ком-
мерческом ввозе», — отметили в АТОР. Ограничение 
ввоза определенных продуктов — нормальная практи-
ка для стран, которые беспокоятся о своем фитосани-
тарном и ветеринарном благополучии, отметил в бесе-
де с «РГ» председатель правления Союза органическо-
го земледелия Сергей Коршунов. «Несмотря на то что 
мир стал более глобальным, страны вводят изоляцион-
ные меры, чтобы защитить себя», — сказал он. 

Контролировать 
ввоз овощей 
и фруктов будут
на всех пунктах 
въезда: автомо-
бильных, морских 
и воздушных

ИНВЕСТИЦИИ Росконгресс 
примет участие 
в венчурном фонде

С арабским 
акцентом

Игорь Зубков, Доха

Росконгресс планирует участвовать в создании вен-
чурного фонда в объеме до 300 млн долларов. Это ста-
ло известно на панельной сессии Петербургского меж-
дународного экономического форума, которая прош-
ла в Дохе (Катар). Возможные партнеры будущего фон-
да, обратившиеся к Росконгрессу с венчурными ини-
циативами, пока не раскрываются. «Мы будем поддер-
живать этот фонд и его портфельные компании через 
свои коммуникационные площадки, — пояснил «РГ» 
глава Росконгресса Александр Стуглев. — Для старта-
пов и инвесторов это удобное представление проектов 
в рамках тех событий, которые мы организуем, это до-
рогого стоит. А мы со своей стороны рассчитываем, что 
коллеги, убедив-
шись в эффективно-
сти такой работы, 
создадут денежный 
инструмент, чтобы 
представленные на 
наших площадках 
проекты, пройдя 
определенное сито, 
получали бы инве-
стиции».

«С катарской 
стороны к этой ини-
циативе тоже есть 
интерес, — добавил 
Стуглев. — У них есть мандат, есть ресурсы, задача рос-
сийских компаний — предъявить качественные проек-
ты. Какие-то из них могут быть реализованы в самом 
Катаре, чтобы потом стать глобальными, международ-
ными, инфраструктура Катара это позволяет». «Катар 
особенно заинтересован в проектах, связанных с по-
вышением производительности труда, IT-технология-
ми и созданием «умного города», — отметил глава 
Агентства поощрения инвестиций Катара шейх Али 
Аль-Валид аль Тани.

Согласно исследованию «Венчурный барометр 
2019», треть участников российского венчурного 
рынка рассчитывают на инвестиции из азиатских 
и арабских стран, однако фактически таких инвесто-
ров в 2019 году привлекли только 2% опрошенных. 
«Очевидно, что планы по привлечению инвесторов 
Ближнего Востока и Азии есть, но пока российскому 
венчурному рынку нечего предложить таким игро-
кам», — отмечают авторы исследования.

На форуме в Дохе Стуглев и Аль-Валид аль Тани так-
же подписали соглашение о создании рабочей группы 
по координации деятельности в области инвестиций 
и деловых проектов. 

Треть участников 
венчурного рынка 
РФ рассчитывают 
на инвестиции 
из  азиатских 
и арабских стран

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Казначейство в 2019 году заработает для федерального 
бюджета рекордную сумму от размещения временно свободных средств

Пример на преумножение
Юлия Кривошапко

П
рофессия бухгалте-
ра точно не умрет, 
по крайней мере, в 
ближайшем буду-
щем, но и прежней 
ей уже не быть. В 
этом со всей ответ-
ственностью заве-
рил читателей «Рос-

сийской газеты» на «Деловом за-
втраке» в редакции глава Феде-
рального казначейства Роман 
Артюхин. Ведомство ведет бух-
галтерию 12 федеральных мини-
стерств, в следующем году под-
хватит учет еще 21 органа влас-
ти, а параллельно помогает уве-
личивать поступления в феде-
ральный бюджет на сотни мил-
лиардов рублей.

Роман Евгеньевич, многие годы  
деньги приходят под конец 
года, когда их уже невозможно 
освоить. Почему?

РОМАН АРТЮХИН: Проблем с перечи-
слением средств из федерально-
го бюджета не существует. Есть 
другая проблема, так называе-
мое освоение. Мы много и долго 
этим занимались, четко понима-
ем причины. Мы смотрим на 
структуру бюджета. Например, 
зарплата. Всплеск выплат когда? 
В декабре. Потому что выплачи-
вается по факту три зарплаты. 
Обычная ежемесячная, потом 
еще годовая премия и январская 
зарплата, которую выплачивают 
опять же в декабре.

Социальные выплаты произ-
водятся в установленные сроки. 
Единственный вопрос — это за-
купки. По ним оплата происхо-
дит, когда поставлены товары 
или услуги, что часто происхо-
дит в конце года. Тогда все вдруг 
вспоминают, что надо все работы 
сдать. Что мешало закрыть акты 
в сентябре, в октябре, в ноябре?

Конечно, есть маленькая 
дельта, которая связана с кор-
ректировкой бюджета, но это 
нормальный процесс. Вопрос 
«бюджетного навеса» в декабре 
не связан с качеством и скоро-
стью управления финансами.

Сколько в этом году Казначей-
ство заработает для бюдже-
та от размещения временно 
свободных средств?

РОМАН АРТЮХИН: Временно свобод-
ные средства мы размещаем в 
надежные финансовые инстру-
менты: банковские депозиты в 
рублях и иностранной валюте, 
сделки РЕПО под залог ценных 
бумаг, сделки валютного СВОПа. 
В 2019 году доходы от управле-
ния ликвидностью составят 181 
миллиард 253 миллиона рублей 
— небывалая сумма. В 2018-м 
было в два раза меньше. 

В начале декабря мы перешли 
к размещению средств по дого-
ворам банковского вклада с цен-
тральным контрагентом. Это но-
вый финансовый инструмент. 
Первые операции были проведе-
ны с 3 по 5 декабря. В следующем 
году мы рассчитываем присту-
пить к проведению операций по 
размещению средств Фонда со-
циального страхования. 

Казначейство предоставляет 
регионам бюджетные креди-
ты. Насколько они востребо-
ваны?

РОМАН АРТЮХИН: Такие кредиты — 
часть нашего функционала, свя-
занного с управлением ликвид-
ностью единого казначейского 
счета. Они предоставляются ре-
гиональным и местным бюдже-
там для пополнения ликвидно-
сти счетов их бюджетов. Низкая 
ставка — 0,1% на срок до 90 дней 
— позволяет получателям замет-
но экономить. Например, в этом 
году 39 регионов и 160 муници-
палитетов, получившие креди-
ты, заплатили за них 77 миллио-
нов рублей. Если бы привлекали 
кредиты в коммерческих банках 
по действующей ставке рефи-
нансирования, то сумма соста-
вила бы 5 миллиардов рублей, то 
есть в 65 раз больше.

В прошлом году в трех регио-
нах было введено казначейское 
сопровождение. Что это дало?

РОМАН АРТЮХИН: Изначально, к со-

жалению, в общественном со-
знании складывалось неверное 
мнение, что этот инструмент 
представляет собой ответствен-
ность и санкции для субъектов 
РФ. Конечно, это не так.

Казначейское сопровожде-
ние позволило снизить креди-
торскую задолженность регио-
нов, установить порядок в расче-
тах. Фактически мы для них яв-
ляемся инструментом качест-
венного финансового сопрово-
ждения. Один из таких примеров 
— Республика Мордовия.

В другие регионы пойдете?
РОМАН АРТЮХИН: Минфин России 
мониторит ситуацию и как регу-
лятор видит финансовое поло-
жение регионов. Конечно, такой 
инструмент точечно может быть 
применен. Но сами регионы 
должны так управлять своими 
финансами, чтобы не создавать 
дополнительных рисков для сво-
их бюджетов.

С 2021 года Казначейство 
должно стать бюджетной 
платежной системой, расчет-
ным центром для всех органи-
заций сектора государствен-
ного управления. Что это 
даст?

РОМАН АРТЮХИН: Все открытые Фе-
деральному казначейству счета, 
а их около 50 тысяч, перейдут в 
единую учетную систему. Казна-
чейство получит свой банков-
ский код и статус прямого участ-
ника банковских расчетов.

В результате сократятся сро-
ки прохождения платежей. День-
ги с единого казначейского сче-
та будут мгновенно зачисляться 
на счета клиентов. А расчеты по 
обязательствам клиентов Казна-
чейства будут осуществляться 
нашими расчетными центрами в 
формате 24/7 независимо от ме-
стонахождения клиента.

Поскольку все средства будут 
находиться на одном счете, мы 
сможем управлять всей его лик-
видностью, размещать свобод-
ные остатки в различные финан-
совые инструменты с начисле-
нием процентов по операциям.

Естественно, проценты долж-
ны будут распределяться про-
порционально остаткам средств 
на счетах соответствующих бюд-
жетов.

Все нужные механизмы у нас 
уже есть: мы создали учетную 
модель Казначейства, прорабо-
тали бизнес-процессы, подгото-
вили проекты нормативных пра-
вовых актов.

Федеральное казначейство — 
оператор Единой информаци-
онной системы госзакупок 
(ЕИС). Насколько корректно 
она работает?

РОМАН АРТЮХИН: В сутки в системе 
обрабатывается 250 миллионов 
транзакций, причем это юриди-
чески значимые транзакции. 
Фактически сейчас уже можно 
говорить о создании big data — си-
стемы больших данных в сфере 
госзакупок. Она дает уникаль-
ную возможность для аналитики.

Число активных пользовате-
лей системы достигает 2,7 мил-
лиона человек. За 10 месяцев 
2019 года сумма контрактов в 
сфере госзаказа, заключенных по 
закону № 44-ФЗ (о федеральной 
контрактной системе. — Прим. 
ред.) и размещенных в ЕИС, со-

ставила 5,6 триллиона рублей. 
Всего было заключено 2,7 милли-
она контрактов. По закону № 
223-ФЗ (закупки госкомпаний. — 
Прим. ред.) — размещено 1,1 мил-
лиона контрактов на сумму по-
чти 13 триллионов рублей.

Сейчас мы работаем над 
обеспечением прозрачности за-
купок в части страны происхож-
дения товаров. Такую задачу по-
ставили перед Федеральным каз-
начейством администрация пре-
зидента и Минфин России.

Как это может выглядеть 
технически?

Р О М А Н  А РТ Ю Х И Н :  Информация о 
стране происхождения по всем 
закупкам товаров будет вносить-
ся в реестр контрактов ЕИС на 
этапе заключения контракта. Мы 
будем контролировать процесс и 
следить за тем, чтобы сведения 
соответствовали контракту. 

Новая норма закреплена под-
писанным в ноябре постановле-
нием правительства РФ № 1400. 
Федеральное казначейство бу-
дет вести мониторинг информа-
ции. Нам предстоит оценить, от-
куда берется конечный продукт, 
где есть рыночные ниши, кото-
рые отечественные производи-
тели могли бы закрыть. На осно-
ве этих данных наши министер-
ства и ведомства смогут прини-

мать решения о необходимости 
поддержки тех или иных отра-
слей экономики, а также о созда-
нии условий для увеличения 
доли российских товаров в гос-
закупках.

Мы можем позволить себе та-
кой протекционизм? 

РОМАН АРТЮХИН: Мы все заинтересо-
ваны, чтобы отечественная эко-
номика развивалась, чтобы был 
рост. За счет чего он может быть? 
За счет спроса со стороны госу-
дарства. Остается понять: если у 
нас есть такой спрос и наверняка 
есть предложение со стороны 
отечественных компаний, то по-
чему они не встречаются?

На 2020 год у нас есть еще 
одна важная задача. Сейчас заку-
почный процесс, который прохо-

дит через экосистему Единой ин-
формационной системы закупок, 
обрывается на стадии заключе-
ния контракта. Исполнение оста-
ется вне зоны контроля, и это се-
рьезный риск. Порой выставляе-
мые акты выполненных работ не 
вовремя подписываются, не во-
время оплачиваются. Мы хотим 
сделать эту сферу абсолютно 
прозрачной, чтобы акты выпол-
ненных работ и счета-фактуры 
выставлялись через Единю ин-
формационную система закупок. 
Они должны подписываться че-
рез «личный кабинет» поставщи-
ка и заказчика в ЕИС. Это выве-
дет взаимодействие между биз-
несом и государством на качест-
венно новый уровень открыто-
сти, и деньги в экономику станут 
поступать быстрее. Рассчитыва-
ем, что такие изменения будут 
приняты в первую очередь в 44-
ФЗ. 

Помимо того что акты вы-
полненных работ будут вид-
ны, чего вы рассчитываете до-
биться?

РОМАН АРТЮХИН: Как только все уви-
дят, что выставленный акт прием-
ки не оплачивается свыше разум-
ного срока — 20—30 дней, то сразу 
возникнут вопросы. И тогда об-
щественный контроль сработает 
лучше, чем любой государствен-

ный. Он мотивирует заказчиков 
действовать эффективнее.

Мы уже сделали в режиме пи-
лота 20 контрактов с 18 заказчи-
ками и поставщиками. На пер-
вый взгляд, это маленький шаг, 
но он очень важен для всей кон-
трактной системы.

Казначейство разработало 
мобильное приложение Единой 
системы госзакупок. На кого 
оно рассчитано?

РОМАН АРТЮХИН: На тех, кто профес-
сионально занимается этой те-
мой. В первую очередь постав-
щики, а также специалисты по 
закупкам, контрактные управ-
ляющие... Это сложнейшая про-
фессия. Она требует от специа-
листа постоянно быть в теме, 
причем не только закупок своей 
компании или ведомства, но и их 
изменений. Благодаря настрой-
ке уведомлений, подписок по 
группам товаров, возможности 
отслеживать изменения в зако-
нодательстве с помощью филь-
тров мобильное приложение по-
зволяет оставаться в курсе про-
исходящего. 

Сколько пользователей его ска-
чали?

РОМАН АРТЮХИН: Мы запустили при-
ложение в апреле 2019 года. За 
это время его установили более 
43 тысяч человек. Сейчас оно 
входит в топ-80 приложений в 
категории «Бизнес». 

Пока приложение доступно 
только для IOS. Когда выпу-
стите для Android? 

РОМАН АРТЮХИН: Планируем сде-
лать это к 25 декабря. 

Вот уже почти два года Казна-
чейство в качестве пилота 
осуществляет централизо-
ванное ведение бухгалтерии 
других госведомств. Как буде-
те масштабировать эту пра-
ктику?

РОМАН АРТЮХИН: Мы ведем бухгал-
терский учет за 12 федеральных 
министерств. В их числе минэко-
номразвития, которое было в 
авангарде этих изменений, мин-
фин, минкомсвязь, минстрой, 
Росалкогольрегулирование, их 
территориальные подразделе-
ния и подведомственные учре-
ждения. В целом около 300 полу-
чателей бюджетных средств. Фе-
деральное казначейство начи-
сляет зарплату 23 тысячам со-
трудникам.

В этом году мы создали новый 
территориальный орган Казна-

чейства — Межрегиональное 
бухгалтерское управление, ко-
торое обслуживает централь-
ный аппарат, министерства и ве-
домства. При этом, несмотря на 
масштабность проекта, числен-
ность сотрудников Казначейст-
ва не увеличилась. Новые фун-
кции реализуются за счет вну-
тренней оптимизации, совре-
менных технологий, повышения 
производительности труда.

В 2020 году Казначейство 
займется бухгалтерским учетом 
еще 21 федерального органа 
власти. В общей сложности 414 
территориальных органов и 120 
казенных учреждений переда-
дут нам полномочия по ведению 
бухгалтерии.

Эффект централизации очеви-
ден. Это и повышение прозрачно-
сти финансово-хозяйственной де-
ятельности (сведения доступны в 
режиме реального времени), и 
минимизация спорных вопросов 
ведения учета за счет примене-
ния единой методики, и улучше-
ние финансовой дисциплины (со-
кращение случаев несоответст-
вия данных учета и отчетности, 
наличия «скрытой» кредитор-
ской и дебиторской задолженно-
сти, в некоторых случаях восста-
новление бюджетного учета, при-
обретение активов, не соответст-
вующих ведомственным функци-
ям, соблюдение норм положенно-
сти при осуществлении закупок и 
командировании сотрудников). 
При этом ведение бухгалтерии 
Казначейством не означает, что 
мы каким-либо образом влияем 
на ведомства и принимаемые ими 
юридически значимые решения. 
Такое, конечно, невозможно. Ми-
нистерства и ведомства по-преж-
нему сами принимают решения, у 
них ответственность за результа-
ты. Наша задача — профессио-
нально и грамотно отразить все 
операции в учете. Быстро и мак-
симально прозрачно для Счетной 
палаты.

Топ «Яндекса» периодически 
взрывают новости о том, что 
те или иные профессии под 
влиянием цифровизации и ро-
ботизации скоро потеряют 
«человеческое лицо». В этом 
контексте часто упоминают 
бухгалтеров. Как вы считае-
те, эта профессия действи-
тельно исчезнет?

РОМАН АРТЮХИН: Профессия бухгал-
тера, конечно, не умрет. Просто 
мы уйдем от счетоводства, от ку-
рьерского бумажного докумен-
тооборота. Бухгалтеры станут 
профессиональными админи-
страторами бизнес-систем, сво-
его рода IT-специалистами. Вот 
такое будущее ждет нашу про-
фессию. 

А К Ц Е Н Т

Проблем с перечислением средств
из федерального бюджета
не существует. Есть проблема освоения
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Роман Артюхин: Профессия бухгалтера не умрет. Просто мы уйдем от счетоводства, от курьерского бумажного документооборота. Бухгалтеры станут IT-специалистами.

ПЛАТЕЖИ

НА «МИР» ДЕНЬГИ ИДУТ БЫСТРЕЕ
Казначейство тестирует систему прямых выплат владельцам карт «Мир» из 
Фонда социального страхования. Для чего это нужно и что дает гражданам?
Роман Артюхин | Это принципиально новая технология, которую мы 

разработали вместе с Минфином России, Фондом социального 

страхования, Банком России и Национальной системой платежных 

карт (оператор платежной системы «Мир». — Прим. ред.). Ее ключе-

вая особенность — скорость: средства доводятся до получателей 

выплат мгновенно с использованием одного лишь реквизита — но-

мера платежной карты. То есть даже если какие-то отдельные рекви-

зиты указаны неверно, гражданин гарантированно получит деньги 

по номеру карты. Сейчас технология применяется для 14 видов вы-

плат — это различные социальные пособия, например по беремен-

ности и родам, а также денежные компенсации. Мы уже осуществи-

ли 4,4 миллиона выплат на сумму 46,6 миллиарда рублей. В 2020 

году планируем распространить эту систему на другие виды выплат 

как за счет средств бюджета Фонда социального страхования, так и 

за счет средств иных бюджетов.

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пункта 11б и 11з Поста-
новления — план на 2019 год с учетом корректировки на официаль-
ном сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/
about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

250
МИЛЛИОНОВ

транзакций обрабатывается 

в сутки в Единой информацион-

ной системе госзакупок.

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1787141И
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Сергей Жуков

В 
Москве стартовал 
главный зимний фе-
стиваль — «Путешест-
вие в Рождество». Он 
продлится целый ме-
сяц. Творческие ма-
стер-классы, ледовые 
шоу, спектакли, яр-
марки ждут горожан и 

туристов на 81 площадке в цен-
тре и на окраинах. Старт празд-
нику дал мэр Сергей Собянин.

Прогулявшись по торговым 
рядам, он рассказал, что зим-
ний фестиваль ежегодно посе-
щают миллионы людей. «Мы 
развернули площадки в центре 
города, микрорайонах, боль-
ших парках, скверах и на пло-
щадях, — сказал Собянин. — Од-
новременно со стартом фести-
валя включаем в городе празд-
ничную подсветку, чтобы она 
горела всю зиму и радовала мо-
сквичей и гостей столицы».

Самое интересное — в исто-
рической части Москвы. В свой 
праздничный маршрут стоит 
непременно включить Манеж-
ную площадь. Здесь установле-
на двадцатиметровая ель. На 
ней — четыре тысячи новогод-
них игрушек и три километра 
гирлянд. Рядом — большая ро-
ждественская ярмарка с вку-

сными сувенирами из Европы. 
Прохожие могут погрузиться в 
атмосферу городов, знамени-
тых своими рождественскими 
традициями. Например, в пра-
жских шале можно попробовать 
чешский трдельник, а в ав-
стрийских — выпить горячий 
глинтвейн. Как обещают орга-
низаторы, занять себя на Ма-
нежке и на пути к площади Рево-
люции смогут не только шопо-
голики и сладкоежки. К приме-
ру, в этих краях можно послу-
шать европейские сказки в «Би-
блиотеке», отправить письмо с 
поздравлениями родственни-
кам и друзьям на рождествен-
ской почте, где работают эльфы, 
или приготовить своими рука-
ми леденцы в «Карамельной ма-
стерской». А еще можно уви-
деть, как на открытом огне гото-
вится литовский рождествен-
ский торт «Шакотис», по форме 
напоминающий елочку. Рецепт 
десерта не менялся с 1692 года.

На площади Революции ра-
ботает ледовый театр. В первый 
день фестиваля тут устроили 
модный показ на коньках. Свои 
коллекции презентовали во-
семь известных российских ди-
зайнеров, а моделей сыграли 
члены сборной России по кер-
лингу, сноубордисты и хоккеи-
сты. Свои представления на 
этом льду будет ставить олим-
пийский чемпион по фигурно-
му катанию Евгений Плющенко. 
Еще одна ледовая площадка от-
крыта в Новопушкинском скве-
ре. Тут главный постановщик 
зимне-сказочных балетов — фи-
гурист Петр Чернышев. Его шоу 
в этом году можно посмотреть и 
на окружных площадках. В пе-
рерывах между спектаклями 
все ледовые театры отдаются 
посетителям. То есть все желаю-
щие могут кататься как на об-
ычных катках.

Для любителей экстрима на 
Новом Арбате, около 21-го 

дома, открыт сноуборд-парк. 
Горка высотой 5,5 метра и дли-
ной 30 метров рассчитана на де-
тей от 7 лет и взрослых. Здесь 
можно не только покататься, но 
и увидеть зрелищные трюки в 
исполнении профессиональных 
спортсменов. Еще одна горка 
установлена для малышей от 3 
до 6 лет. Инструкторы покажут 
им базовые движения и прока-
тят по небольшим препятстви-
ям — горкам и мостикам. Дет-
ский сноуборд и шлем выдают 
бесплатно, поэтому от родите-
лей требуется только одно — 
одеть ребенка удобно и тепло. 
Еще один детский сноуборд-
парк работает на Тверском 
бульваре, у памятника Тимиря-
зеву.

Богатая на события в этом 
году театральная программа. 
Например, кукольные спекта-

кли подготовили театры из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Кост-
ромы, Петрозаводска, Чебок-
сар, Ульяновска и Кировска.  

Всего на фестивале заплани-
ровано полторы тысячи концер-
тов, более восьми тысяч мастер-
классов, 100 спортивных игр и 
забав, свыше 150 мероприятий 
с участием 18 благотворитель-
ных фондов. Желающие могут 
бесплатно прокатиться на 18 
каруселях. Посмотреть адреса 
фестивальных площадок, рас-
писание мастер-классов, кон-
цертов и спектаклей, можно на 
сайте moscowseasons.com. 

ОТДЫХ Российские отели уже распродали почти все номера на Новый год

Скинули на каникулы

А
укцион щедрости устро-
или в этом предновогод-
нем сезоне многие рос-

сийские отели. Конкуренция 
большая не только с загранич-
ными, но и со своими коллега-
ми. Поэтому скидки есть даже в 
самых востребованных местах 
отдыха. Но чем ближе 31 декаб-
ря, тем меньше возможностей 
ими воспользоваться.

Многие крымские отели уже 
забронированы на 90 процен-
тов. При этом цена в них ниже 
прошлогодней на 8,3 процента, 
подсчитали в сервиса брониро-
вания TVIL.ru. В среднем  — 2,7 
тысячи рублей в сутки.

Чаще всего туристы выбира-
ют Ялту, Севастополь и Алушту. 
Продолжительность отдыха — 
около пяти дней. Цены коле-
блются в зависимости от города 
и уровня гостиницы. Пять дней 
в среднестатистическом отеле 
Ялты обойдется в 14,8 тысячи, а 
в Севастополе — 11,1 тысячи ру-
блей. За праздничный банкет — 

отдельная плата.  Кстати, в 
Сочи, при желании, тоже мож-
но найти приемлемый вариант. 
С 31 декабря по 4 января и 1 по 
5 января с завтраками цена но-
мера на двух взрослых (ребе-
нок до шести лет бесплатно) 
13,7 тысячи рублей, с 3 по 7 ян-
варя — почти 10 тысяч, а с 4 по 8 
января — 7,2 тысячи.

В санаториях Белокурихи на 
новогодние каникулы, как и в 
Крыму, забронировано 90 про-
центов мест. По словам Михаи-
ла Шефера, коммерческого ди-
ректора крупнейшей сети сана-
ториев курорта, выбраны все 
места премиум-класса, катего-
рии «люкс», остались только 
недорогие номера. В прошлом 
году к середине декабря, запол-
няемость была заметно мень-
ше. В «Белокурихе-2» ввели в 
эксплуатацию новую горно-
лыжную трассу на горе Миши-
на с большим перепадом высот 
и более сложным выездом. 

К середине декабря на сер-

висах брони отелей и в Приэль-
брусье номеров остались еди-
ницы. Но это в основном сред-
ний ценовой сегмент и выше. 
Все тарифы будут такими же, 
как в течение всего горнолыж-
ного сезона. А вот тарифы на 
прокат оборудования с 30 дека-
бря по 8 января вырастут на 
25—30 процентов. Выгоднее 
брать экипировку с собой.

Все еще предлагают скидки в 
Карелии. Стоимость стандар-
тного номера в отеле обойдется 
от 2,5 до 3,5 тысячи рублей. А 
тур на три ночи и четыре дня из 

Москвы — в 18,5 тысячи рублей. 
И пока еще есть свободные 

места в Великом Устюге — Во-
тчине Деда Мороза. Здесь также 
предлагают пакет с проживани-
ем, питанием, экскурсиями. До 
15 декабря стоимость поездки в 
два дня и одну ночь обойдется 
для взрослого в 11,25 тысячи 
рублей, для ребенка с 6 лет — в 
10,5 тысячи. А вот уже за тур с 
28 по 29 декабря придется от-
дать 11,9 и 11,2 тысячи рублей 
соответственно.

И совсем решили обойтись 
без скидок многие отели горно-

лыжного комплекса Шерегеш в 
Кемеровской области. Ресурс 
booking.com на сделанный вче-
ра запрос выдал «РГ» всего не-
сколько вариантов для двух 
взрослых. Двухместный «ком-
форт» в отеле за 86,4 тысячи ру-
блей, вилла с двумя спальнями 
за 225 тысяч или кровать в об-
щем четырехместном либо 
восьмиместном номере за 21,8 
тысячи и 15,3 тысячи соответ-
ственно. Увы, лидер продаж — 
популярная турбаза с демокра-
тичными ценами — отписалась 
коротко: «Вы не успели!» 

Подготовили: 
Ирина Белова, Елена Гусакова, 
Татьяна Кузнецова, 
Юлия Потапова, 
Михаил Сухарев, 
Светлана Цыганкова.

Многие на Новый год отправляются 
в Москву. Столичные площади — 
всегда место притяжения туристов. 

А К Ц Е Н Т

Скидки на Новый год дают почти все 
отели. Но чем ближе 31 декабря, тем 
меньше шансов ими воспользоваться: 
где скидки кончаются, а где места

— Ростуризм назвал самые 
интересные новогодние 
маршруты — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1790589
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ПРАЗДНИК  В Москве началось «Путешествие в Рождество»

Город чудес

А К Ц Е Н Т

В пражских шале на Манежной площади 
можно попробовать чешский трдельник, 
а в австрийских — выпить глинтвейн

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В один день с фестивалем после реконструкции открылся наземный пе-

шеходный переход от площади Революции к Никольской улице. По сло-

вам мэра, переход простоял закрытым десять лет. «По мнению многих 

специалистов, отремонтировать и открыть его было невозможно. Слиш-

ком много ошибок было допущено при попытке построить на этом ме-

сте подземный торговый центр. В результате не только его не построи-

ли, но и чуть было не разрушили исторические здания, — объяснил Собя-

нин. — Тем не менее по моей просьбе инженеры все же нашли решение, 

строители смогли устранить ошибки своих предшественников. Поэтому 

мы вновь открываем один из самых популярных в Москве переходов».

ПРОИСШЕСТВИЕ В ДТП 
в Нижегородской области 
пострадали десятки людей

Шоп-тур 
в кювет

Мария Волкова, «Российская газета», 
Нижний Новгород

Лишь чудом обошлось без погибших во вчерашней 
аварии под Нижним Новгородом, когда автобус, в ко-
тором находились порядка 40 пассажиров, опрокинул-
ся в кювет. Не исключено, что происшествие спровоци-
ровала погода: шел снег с дождем, что могло ослож-
нить видимость для водителя. 

ДТП случилось в районе 16.00 в Балахнинском рай-
оне Нижегородской области. Как сообщили  в управле-
нии ГИБДД по региону, автобус китайского производ-
ства возвращался из Иванова в Дзержинск. По предва-
рительной информации, люди ехали из шоп-тура. 

Водитель 1969 года рождения имел весьма прилич-
ный стаж за рулем. Но, по всей видимости, на этот раз 
он не справился с управлением, в результате чего авто-
бус съехал в кювет и опрокинулся. По последним дан-
ным, в аварии пострадали 17 человек. Семеро наибо-
лее сильно пострадавших были доставлены в больни-
цу, но медицинская помощь потребовалась лишь тро-
им — четверо от госпитализации отказались. 

За минувшую неделю в Нижегородской области это 
уже второе резонансное ДТП. В прошлую субботу в са-
мом Нижнем Новгороде иномарка въехала в толпу 
школьников. К сожалению, не обошлось без погибших 
— в больнице скончалась мама одной из девочек, сопро-
вождавшая детей в театр… 

ЭКОЛОГИЯ Самый 
современный 
экотехнопарк страны 
построили под Калугой 

Завод 
для мусора

Сергей Бабкин

Самый современный экотехнопарк в России появился 
в Калужской области. В этом промышленном комплек-
се близ деревни Михали будут обрабатывать отходы из 
Москвы и других близлежащих регионов. Как убедился 
корреспондент «РГ», даже на первом этапе предприя-
тие представляет собой не мусорный полигон в класси-
ческом понимании, а целый завод с собственным бы-
товым городком на автономном водоснабжении.

Экотехнопарк — совместный проект комплекса го-
родского хозяйства Москвы и правительства Калуж-
ской области. Как отметил мэр столицы Сергей Собя-
нин, здесь применят новейшие способы переработки 
отходов и контроля за состоянием окружающей среды.

Расположен технопарк «Калуга» в Износковском 
районе. Его общая площадь превышает 128 гектаров. 
Большую часть территории занимают различные ин-
фраструктурные объекты: не только сортировочные 
линии, но и посты экологического мониторинга. Уже 
на въезде на терри-
торию стоит датчик 
радиоактивности: 
если вдруг что-то 
подозрительное 
окажется в мусоро-
возе, электроника 
мгновенно будет 
сигнализировать об 
этом. 

Еще более совер-
шенные системы — в 
крытом заводском 
помещении. «Новая система сортировки позволяет 
максимально качественно выделить различные фрак-
ции, которые затем пойдут на переработку», — заявил 
Собянин. 

Мощность сортировочных линий составляет более 
миллиона тонн в год — один из самых внушительных 
показателей для всей страны. Из этого количества по-
лезные фракции — картон, пластик, стекло, железо и 
цветмет — составят порядка 25 процентов. 

Оставшийся массив отходов, которые невозможно 
переработать, отправят на так называемые карты неу-
тилизируемых фракций. Это специально оборудован-
ные площадки, где будет храниться органика. Значи-
тельную часть оснащения составляют приборы радиа-
ционного и природоохранного контроля. «Специали-
сты Росприроднадзора лично убедились, что все эти 
приборы работают, — подчеркнул зампредседателя 
правительства РФ Алексей Гордеев. — Применены рос-
сийские и немецкие технологии мирового уровня».  

Весь комплекс проведенных здесь природоохран-
ных мероприятий настолько дорогостоящий, что реги-
он не потянул бы этот проект без помощи Москвы, под-
черкнул губернатор Калужской области Анатолий Ар-
тамонов. Местные жители не протестовали против от-
крытия комплекса. Более того, многие пошли сюда ра-
ботать. До дома недалеко и зарплата выше калужской — 
более 40 тысяч рублей в среднем. Сюда также будут 
ездить на вахту и жители других районов Калужской 
области. Для них построен бытовой городок с собст-
венным водоснабжением из артезианской скважины. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Куда еще 
в ближайшие 
годы придет 
столичное 
метро 

ПОДЗЕМНЫЙ 
«ЩЕЛЧОК»
Сергей Жуков 

Северный участок Сокольни-
ческой линии Московского ме-
тро могут продлить вдоль Щел-
ковского шоссе. Куда еще могут 
прийти поезда подземки, с жур-
налистами поделился главный 
инженер Института Генплана 
Москвы Михаил Крестмейн.

— Мы считаем, что Соколь-
ническую линию можно про-
длить вдоль Щелковского шос-
се, но, конечно, в границах Мо-
сквы, — пояснил он. — Продле-
ние «красной» ветки считаем 
перспективным, но не первоо-
чередным. Однако это когда-то 
произойдет.

По словам Михаила Крест-
мейна, сейчас город готовится 
к продлению Арбатско-Покров-
ской линии до района Гольяно-
во. Детали маршрута нового 
участка и месторасположения 
конечной станции уже утвер-
ждены. По расчетам проекти-
ровщиков, «Гольяново» разгру-
зит Щелковское шоссе и дейст-
вующую станцию метро «Щел-
ковская». В перспективе, доба-
вил главный инженер, подзем-
ка может прийти в отдаленные 
районы столицы. Речь о Капот-
не и Зеленограде. Правда, де-
тально идея пока не прорабаты-
вается. «Но мы считаем, что ли-
нии туда могут пойти, присое-
динившись к Большой кольце-
вой линии», — рассказал Крест-
мейн.

А вот дальнейшая судьба 
Солнцевской линии предельно 
известна. Ее ориентировочно 
должны продлить до 2023 года. 
На новом участке протяженно-
стью более пяти километров 
появятся две станции: «Пыхти-
но» и «Внуково» (в одноимен-
ном аэропорту). Последнюю 
начнут строить после Нового 
года, поделился заместитель 
гендиректора по проектирова-
нию компании «Мосинжпро-
ект» Рустам Черкесов. По его 
словам, станция проектирует-
ся. Разрешение на строительст-
во от аэропорта получено. С аэ-
ровокзалом будущую станцию 
соединят с помощью подземно-
го перехода, связанного с аэро-
экспрессом. «Со станции метро 
мы попадем в этот переход и по 
нему уже в аэропорт или аэро-
экспресс», — объяснил Черке-
сов. Аэропорт Внуково станет 
первым в Москве, куда пасса-
жиры смогут добраться на пое-
зде метро — без пересадки на ав-
тобус, как сейчас.

В отдаленной перспективе 
столичное метро также может 
прийти в Балашиху и Мытищи 
—  Генеральный план Москвы 
это предполагает, однако гово-
рить о каких-либо конкретных 
сроках на данный момент пре-
ждевременно, подчеркнул глав-
ный инженер. 

— Куда сходить в Москве перед 
Новым годом - узнайте на сайте 
rg.ru/art/1793243

— Расширение московского 
метро: все новости на сайте 
rg.ru/sujet/4824

Сергей Собянин (справа) после осмотра экотехнопарка под-
черкнул, что в нем применят новейшие способы переработки. 

— Читайте также: Почему в Европе отказываются
от сжигания отходов 
rg.ru/art/1789212

Мощность сорти-
ровочных линий 
составляет 
более миллиона 
тонн в год
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Аэропорт 
«Внуково» станет 
первым в Москве, 
куда пассажиры 
смогут добраться 
на поезде метро - 
без пересадки на 
автобус, как сей-
час. Строить одно-
именную с аэро-
портом станцию 
начнут после 
Нового года

Кстати

Бирюлевскую линию метро, ко-

торую уже начали проектиро-

вать, планируют построить до 

конца 2025 года, сообщил гла-

ва департамента строительст-

ва Москвы Андрей Бочкарев. 

Ветка пройдёт от бывшей 

промзоны «ЗИЛ» через Нага-

тинскую пойму, Нагатинский 

затон, Курьяново, Царицыно до 

Восточного и Западного Бирю-

лева. По словам Бочкарева, до 

2025 года должны появиться и 

первые пять станций новой Ру-

блево-Архангельской линии. 

Возводить ее начнут в 2021-

2022 годах.
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КИНО Международный фестиваль «Кинопроба» назвал лучших

Метры с кепкой
Ольга Галицкая,
Екатеринбург — Москва

З
авершился XVI Междуна-
родный фестиваль-пра-
ктикум киношкол «Кино-

проба». Екатеринбургский Дом 
кино, как обычно в декабре, 
стал молодежным клубом меч-
тающих о кино и делающих в 
нем первые шаги. Для молодых 
провели мастер-классы имени-
тые кинематографисты — Уль-
рих Зайдль, Юлия Ауг, Алексей 
Федорченко, композитор Алек-
сандр Пантыкин, классик ани-
мации Игорь Ковалев, расска-
зывали о своем опыте главы за-
рубежных студий — таких, как 
Университет кино Конрада 
Вольфа (Германия) и польский 
«Се-ма-фор». Збигнев Жмуд-
ски, основатель и продюсер сту-
дии в Лодзи, был поражен, что 

опоздавшим некуда было вти-
снуться в битком набитый зал — 
настолько велик интерес к ори-
гинальной польской анимации.

Знаменитый шоковыми кар-
тинами на стыке игрового и до-
кументального кино австрий-
ский режиссер Ульрих Зайдль 
рассказал, что свой дебют 
«Метр с кепкой» снял студен-
том Венской школы искусств. 
Участники «Кинопробы» по-
смотрели эту зарисовку о лю-
дях, родившихся карликами, о 
том, каково им живется среди 
обычных гулливеров. После 
второго фильма Зайдлю при-
шлось покинуть учебное заве-
дение — его работы слишком вы-
ламывались из общепринятых 
стандартов. Дальше учился са-
мостоятельно, что не помешало 
ему стать одним из самых из-
вестных режиссеров мира. Ма-

стер рассказал о своем новом 
проекте, исследующем взаимо-
отношения в семье и разницу в 
восприятии сексуальности раз-
ными поколениями: в центре 
истории старый отец и два его 
взрослых сына, живущие в раз-
ных странах.

Наталья Мирзоян,  член 
жюри анимационного конкур-
са, на мастер-классе представи-
ла предпремьерный показ свое-
го нового мульта «Привет, ба-
бульник!» — о том, как одна ма-

ленькая девочка встречала Но-
вый год со старушками. Снача-
ла ей было грустно, что родите-
ли оставили ее в новогоднюю 
ночь у бабушки, а потом стало 
очень интересно, потому что к 
бабушке пришли ее подружки, 
большие озорницы и выдумщи-
цы. Славная история — именно 
такой анимации ждешь от «Со-
юзмультфильма»: сделанной в 
лучших традициях студии, ког-
да мультик — как лучик света. 
Анимации был посвящен пит-
чинг проектов; победила в нем 
Лиза Старикова из Екатерин-
бурга с фильмом «На глубине».

За несколько дней фестиваля 
его участники сняли короткие 
фильмы — в технологии вирту-
альной реальности VR. Руково-
дил процессом режиссер Анд-
рей Сильвестров, снимали на 
улицах Екатеринбурга: экрани-
зировали стихотворения поэта 
Бориса Рыжего.

16 лет назад «Кинопроба» 
началась с анимации, потом 
конкурсов стало три: кино иг-
ровое, анимационное и доку-
ментальное. В конкурсах этого 
года участвовало 128 работ, от-
дельно оценивались программы 
киношкол — лучшей стала Шко-
ла Марины Разбежкиной и Ми-
хаила Угарова. Ее кредо: доку-
менталистике не нужны под-
порки в виде музыки и текста — 
только правдивость, жесткость, 
лишенная сантиментов и укра-
шательств, но при этом сочувст-
вие к людям. Лучшим неигро-
вым дебютом признан «Само-

лет» Дарьи Исмагиловой — о 
том, как житель Свердловской 
области много лет верен дет-
ской мечте — строит самолет, ко-
торый сам сконструировал. 
Среди награжденных — драма о 
подростках «Пацанчики» Крис-
тины Александровой, студен-
тки ВГИКа, и дебютный фильм 
Романа Померанцева «Литвя-
ков к человеку» — об известном 
документалисте, основателе фе-
стиваля «Послание к человеку» 
в Санкт-Петербурге.

Гран-при фестиваля прису-
ждается решением всех трех 
жюри. Его обладателем стал 
фильм «Топливо» Михаила Ар-
хипова с Никитой Кукушкиным 
в главной роли.

Председатель игрового кон-
курса Алексей Федорченко рас-
сказал, что настроение игровой 
программы можно охарактери-
зовать словом «опустошение»:

— Кажется, что все снято в 
1990-е — по картинке, по исто-
рии, смыслам, настроению: де-
прессия. Словно не было по-
следних лет, и ничего не меня-
лось. Но из общей массы выде-
лялись несколько ярких филь-
мов, каждый достоин Гран-при, 
и мы долго спорили. 

В анимационном конкурсе 
поразил фильм «Дочь» — нова-
торская по технологии автор-
ская работа Дарьи Кащеевой из 
пражской Академии музыкаль-
ного искусства. Она соединила 
кукольную анимацию с рисо-
ванной, использовала стоп-мо-
ушн и свободную камеру: дви-
гался не только рисунок на ку-
кле, но и камера, и было впечат-
ление, что все снято в реальном 
времени. Очень круто! 

А самым цельным, проду-
манным и безукоризненно вы-
полненным оказалось «Топли-
во» — лучший фильм по итогам 
года. Вообще, мне нравится этот 
фестиваль: он всегда молод. 

ПРЕМЬЕРА Ильдар Абдразаков и Елена Стихина спели 
«Князя Игоря» в Парижской опере

Ярославна плачет 
у французов
Владимир Дудин

В 
Парижской опере по-
казали премьеру опе-
ры «Князь Игорь». 
Это первая постанов-
ка оперы Александра 
Бородина на париж-
ской сцене. В главной 
партии выступил Иль-
дар Абдразаков, пар-

тию Ярославны исполнила Еле-
на Стихина. Постановка Барри 
Коски. Музыкальный руководи-
тель — Филипп Жордан.

Парижская опера — один из 
тех оперных домов, в репертуа-
ре которых русская опера не ог-
раничивается парой дежурных 
названий. Не говоря о том, как 
давно и хорошо знакомы париж-
ской публике знаменитые «По-
ловецкие пляски», сенсационно 
поставленные когда-то на дяги-
левских «Русских сезонах» в ко-
стюмах Льва Бакста. Но едва ли 
современные французские опе-
романы и просто любители, ко-
торые на премьере до отказа за-
полнили огромный зал Оперы, 
ждали от новой версии «Князя 
Игоря» чего-то нарядного.

Берлинец австралийского 
происхождения Барри Коски, 
художественный руководитель 
Комише опер, представил жест-
кую, полную мрачную песси-
мизма версию оперы Бородина. 
Режиссер словно бы махнул ру-
кой на все непонятности и тем-
ные стороны либретто, игнори-
ровав этнографический аспект, 
пойдя по пути упрощающего 
обобщения. Не исключено, что 
толерантности ради он не стал 
подливать масла в огонь и отка-
зался от маркировки нацио-
нальной идентичности полчищ 
варваров-половцев и русских 
князей.

Коски холодной рукой вы-
брал драматургическую оппози-
цию «завоеватель — раб», «на-
сильник — жертва». Лишь в про-
логе он дал золотой абрис услов-
но русского храма в его визан-
тийском изводе и Игоря на тро-
не. Одежду главных героев и 
хора можно увидеть и в Америке, 
и в Сирии, и в Париже, и в Киеве, 
и в Москве. Разве что китель Иго-
ря был генеральский. Однако ти-
паж Игоря ломал и этот образ.

Начиная со сцены затмения 
у главного героя началась ка-
кая-то адская ломка, во время 
которой у него по рукам поте-
кли чернила, напоминающие то 
ли о нефти, то ли о черных мы-
слях. 

В следующий раз Игорь поя-
вился уже плененным — с ногой 
на привязи, грязным, с пятнами 
крови, в оборванной фуфайке в 
бункере у хана Кончака (Дмит-
рий Иващенко), который вышел 
к жертве в обычнейшем сером 
офисном костюмчике. Его глум-

ливая реплика — «разве пленни-
ки так живут» — в мизансцене с 
униженным Игорем подкрепля-
лась прижиганием сигареты об 
ухо и руку пленника.

Кончаковна (великолепная 
Анита Рачвелишвили) в роскош-
ном сером бальном платье 

очень буднично, словно девуш-
ка по вызову, обольщала иска-
леченного Владимира, привя-
занного к стулу.

Сцена у Галицкого, отсижи-
вающегося во время войны в 
райском уголке вместе с бандой 
жрущих, пьющих и вечно голод-

ных молодчиков с автоматами, 
терзающих до синяков несчаст-
ную монашенку. 

Половецкие пляски — как 
пляски смерти с цитатой маски 
из «Ивана Грозного» Эйзенш-
тейна — тормозили действие 
своим безумным шаманским 
дивертисментом нечисти, не 
без злобного остроумия постав-
ленным хореографом Отто Пи-
шлером в техно-стиле. 

Народ в Половецком акте 
постановщик представил в 
виде замученных пленников-
зомби, живущих в безвыход-
ном ночном мире. Сильной по-
лучилась предфинальная кар-
тина невстречи Игоря и Ярос-
лавны на одной и той же дороге 
без конца, уходящей куда-то во 
тьму.

В этом, апокалиптическом 
или сумбурном, видении «Кня-
зя Игоря» отдушиной для зрите-
ля осталась музыка, о чем мож-
но было услышать в антрактах 
от прогуливавшихся театралов: 
«… Но до чего же прекрасна эта 
русская музыка!» Филипп Жор-
дан за пультом не скрывал свое-
го упоения терпкостью и бро-
скостью оркестровых красок, 
бережно и страстно выводил ли-
нии и подголоски, смело ставил 
акценты на духовых, обостряя 
где только можно графику рит-
мов.

Впечатлил состав солистов. 
Партия Ярославны обрела эф-
фектную киногеничную внеш-
ность новой русской звезды — 
сопрано Елены Стихиной. Га-
лицкий в исполнении Дмитрия 
Ульянова пополнил галерею ко-
лоритных портретов русских 
князей. 

После Бориса Годунова, фе-
номенально исполненного Иль-
даром Абдразаковым пару лет 
назад на этой же сцене, Князь 
Игорь стал его новой исполни-
тельской вершиной. Режиссер 
создал для него такой суровый 
мужской рисунок с бесконеч-
ными падениями и ударами 
судьбы, что вся роль выковыва-
лась на преодолении. Тембраль-
но и интонационно богатый бас 
Ильдара Абдразакова подарил 
герою Бородина такое количе-
ство ассоциаций, напитав и кра-
сотой бельканто, и феноменаль-
ной артикуляцией, что образ 
Игоря обрел у него вненацио-
нальный размах. 

Барри Коски, художественный руководитель Комише опер, представил в Париже жесткую версию «Князя Игоря». 

Дом кино в Екатеринбурге в декабре стал молодежным клубом мечтающих о кино и делающих в нем первые шаги. 

А К Ц Е Н Т

«Кинопроба» 16 лет назад началась с ани-
мации, потом выросла и прибавила два 
конкурса: игровой и документальный 

ДЕНЬГИ За год 
окупились 
в прокате 
12 процентов 
российских 
фильмов, 
получивших 
господдержку

МНОГО 
ИЛИ МАЛО
Сусанна Альперина

В этом году министерство куль-
туры и Фонд кино представили 
два приложения: одно — улуч-
шенное, другое — новое, только 
разработанное, благодаря ко-
торым любой желающий смо-
жет посмотреть, сколько денег 
собрал в прокате тот или иной 
фильм, кто получил господдер-
жку и на какой основе. Бюдже-
ты фильмов в приложениях не 
прописаны, но министр культу-
ры обещал, что после доработ-
ки их можно будет увидеть. 
Единая федеральная автомати-
зированная информационная 
система данных (ЕАИС)  позво-
ляет получить доступ к инфор-
мации по сборам. По итогам 11 
месяцев, как раз на выходные, 
деловые СМИ «приоткрыли 
крышку» и опубликовали сен-
сационный результат. Из 68 
фильмов, получивших господ-
держку в 2019 году, в прокате 
окупились лишь 8. Ссылаясь на 
издание «Бюллетень кинопро-
катчика», авторы пишут, что 
всего в 2019 году на экраны 
вышло 168 российских картин. 
Получается, что 100 фильмов у 
нас сняты на деньги частных 
инвесторов?

Сколько картин получили 
поддержку министерства куль-
туры, а сколько - Фонда кино,  
издания не уточняют. Другого 
способа получить господдер-
жку у кинолент в нашей стране  
нет. Зато список картин — точен. 
Вот эта «великолепная вось-
мерка»: «Т-34» (кассовые сбо-
ры — 2,3 млрд руб., бюджет — 
563,8 млн руб.); «Бабушка лег-
кого поведения-2» (кассовые 
сборы — 439,7 млн руб., бюд-
жет — 101,5 млн руб.); «Милли-
ард» (кассовые сборы — 408,6 
млн руб., бюджет — 240 млн 
руб.); «Любовницы» (кассовые 
сборы — 291,4 млн руб., бюд-
жет — 95 млн руб.); «Трезвый 
водитель» (кассовые сборы — 
214,9 млн руб., бюджет — 
80 млн руб.); «Давай разведем-
ся!» (кассовые сборы — 
100,5 млн руб., бюджет — 
38 млн руб.); «Верность» (кас-
совые сборы — 97,3 млн руб., 
бюджет — 46,3 млн руб.); «Бал-
канский рубеж» (кассовые сбо-
ры — 307,6 млн руб., бюджет — 
150 млн руб.). 

Получается, за год окупи-
лись 12 процентов картин, по-
лучивших господдержку. Много 
это или мало? Насколько изме-
нит соотношение сил выход в 
прокат до конца года «Союза 
Спасения», «Холопа» и анима-
ционного фильма «Иван Царе-
вич и Серый Волк»? Эти карти-
ны получили государственную 
поддержку и имеют все шансы 
получить хорошие сборы в ки-
нотеатрах.

При подсчетах нужно это 
учитывать, точно так же, как и 
то, что у каждой картины выход 
в прокат — лишь одна из воз-
можностей окупить вложенные 
средства. По мнению экспер-
тов, объем онлайн-рынка се-
годня составляет 21 млрд ру-
блей за год. 

Что получается? Традицион-
ная игра с цифрами в конце 
года, основанная на довольно 
грубых подсчетах, в основе ко-
торой незыблем один постулат: 
проблемы с прокатом у отече-
ственного кино существуют. 
«РГ» обратились за разъясне-
ниями к главному редактору 
«Бюллетеня кинопрокатчика» 
Александру Нечаеву.

«Емкость российского рын-
ка сегодня 14—15 млн человек — 
столько зрителей ходит в кино. 
Столько ходило на «Аватар», 
столько пришло и на «Движе-
ние вверх», — говорит Нечаев. — 
А если мы возьмем менее амби-
циозные фильмы, то у их созда-
телей  два варианта работы на 
рынке с ограниченной емко-
стью. Либо без господдержки 
развивается маленькая кине-
матография, либо,  если боль-
шие амбиции,  кинопроизводи-
тель обращается за господдер-
жкой. При этом стоит учиты-
вать, что, с одной стороны, без-
возвратная финансовая под-
держка  расхолаживает, но без 
господдержки наше кино оста-
нется на местном уровне». 

НЕ ОСУЖДАЮЩИЙ
На этой неделе, 19 декабря, исполнится 200 лет со дня 
рождения великого русского поэта Якова Петровича 
Полонского.

Он родился в Рязани, а скончался в Петербурге в 
возрасте 78 лет, став главным долгожителем среди дей-
ствительно крупных русских поэтов. Его поэтические 
единомышленники Аполлон Майков и Афанасий Фет 
тоже оказались долгожителями по меркам XIX века, но 
прожили меньше: Майков — 75, Фет — 71. А самый близ-
кий друг среди поэтов Аполлон Григорьев и вовсе скон-
чался в 42 года...

Великим русским поэтам жить долго как бы не по-
ложено. Вспомним Пушкина и Лермонтова, Есенина и 
Маяковского. 

Ранние стихи Полонского приветствовал В.А. Жу-
ковский, который подарил молодому поэту золотые 
часы, а в конце жизни с ним познакомился глубоко по-
читавший его А.П. Чехов. На глазах Полонского про-
шел, по сути, весь XIX век. Он много написал — и сти-
хов, и прозы. Мало 
кто знает, что он 
был автором, по-ви-
димому, первого 
крупного романа об 
Одессе «Дешевый 
город», вышедшего 
в «Вестнике Евро-
пы» в 1879 году, за-
долго до появления 
«одесской» прозы 
Бабеля, Катаева и 
Паустовского. Но 
уж что точно все не просто знают, а поют во время за-
столий уже более чем полтора века — это романс «Пе-
сня цыганки» («Мой костер в тумане светит...»). 

И вот спроси у поющих: кто автор этих строк, кто ав-
тор этой музыки? И большинство скажет: слова народ-
ные и музыка народная. Ан нет, слова — Полонского, а 
музыка — Якова Федоровича Пригожего (1840—1920), 
превратившего в народные песни еще и «Коробейни-
ков» («Ой, полным полна коробушка...»), «Что ты жадно 
глядишь на дорогу...» Некрасова, «Пару гнедых» Апух-
тина, «Ямщика» («Когда я на почте служил ямщиком...») 
Трефолева и такую глубоко «русскую народную» пе-
сню, как «Окрасился месяц багрянцем», текст которой 
изначально написал немецкий поэт Адельберт фон Ша-
миссо, а на русский язык перевел Дмитрий Минаев.

Все знают Пушкина и Лермонтова, но многие ли их 
поют? А «Костер» Полонского после стопочки споет 
половина России, может быть, даже не слыхавшая о су-
ществовании такого поэта.

Жизнь его была длинная, но нелегкая... Он родился в 
семье бедного чиновника, и сам после окончания Мо-
сковского университета служил чиновником на Кавка-
зе, а потом — в Петербурге. Между прочим, он был цен-
зором иностранной литературы, как и возглавлявшие 
Комитет иностранной цензуры в разные годы Тютчев, 
Майков и Вяземский — это к вопросу, может ли поэт 
быть цензором.

Его первый брак был счастливым, но коротким — с 
красавицей, дочерью старосты русской церкви в Пари-
же и француженки Еленой Устюжской. Они обвенча-
лись в 1858. В 1860-м ее не стало, еще раньше умер их 
6-месячный сын. Второй женой стала скульптор Жозе-
фина Рюльманн, впоследствии автор памятника Ивану 
Тургеневу на его могиле на Волковском кладбище. 

О многолетней дружбе Тургенева и Полонского 
можно говорить долго. Несмотря на небольшую разни-
цу в возрасте — чуть больше года, — Полонский считал 
Тургенева «старшим братом» и писал ему в одном из 
писем: «Мне кажется иногда, что не будь ты моим дру-
гом, я давно бы погиб». Тургенев действительно всю 
свою жизнь опекал Полонского. Но иногда подставлял. 
Так, расхвалив стихи Полонского в газете «Санкт-Пе-
тербургские Ведомости», он противопоставил их Не-
красову, с которым в 60-е годы резко разошелся во 
взглядах. Но такая «похвала» в глазах либерально на-
строенной молодежи второй половины XIX века была 
приговором. Это все равно что в 60-е годы ХХ века по-
хвалить поэта, противопоставив его линии «Нового 
мира» Твардовско-
го. Так что статья 
Тургенева Полон-
ского «огорчила», о 
чем он и написал 
Некрасову.

Это очень инте-
ресный момент. Во 
времена очередного 
раздрая между пи-
сательскими «лаге-
рями» судьба По-
лонского представ-
ляется весьма знаковой. Он ладил и с теми и с этими. 
И с авторами некрасовских «Современника» и «Отече-
ственных записок», и с консерваторами — Фетом и 
Страховым. Но именно поэтому, хотя и все признавали 
его поэтический талант, его «гражданскую позицию» 
считали какой-то зыбкой, если не сказать конформист-
ской. Дескать, нельзя сидеть на двух стульях.

Поэтому Полонскому нередко доставалось от либе-
ралов, а твердые консерваторы не могли считать вполне 
своим поэта, посвятившего в 1878 году сочувственные 
стихи тогда еще узнице Вере Засулич: «Что мне она! — 
не жена, не любовница, / И не родная мне дочь! / Так от-
чего ж ее доля проклятая / Спать не дает мне всю ночь!» 

Нет уж, дорогой, ты выбирай: или ты с Засулич, или 
с Катковым! Или с «Отечественными записками», или 
с «Московскими ведомостями»! Или — или!

Но у Полонского так не получалось. Как убежден-
ный православный человек он публично критиковал 
антицерковные выступления Льва Толстого (что было, 
на мой взгляд, неправильно, потому что в России их 
тогда не печатали), но при этом отправил Победонос-
цеву письмо в защиту гонимых духоборов, которых 
как раз защищал и даже спасал Толстой. 

Кстати, именно Толстой после этого дал Полонско-
му самую точную характеристику: «Не осуждающий». 
Между прочим, это одна из самых трудных христиан-
ских добродетелей.

Больше всего из своих стихов Полонский любил из-
умительный и по смыслу, и по музыке «Колокольчик», 
написанный в 1854 году. Это стихотворение также осо-
бенно ценил Федор Достоевский, считавший, что 
именно в этом стихотворении Полонского отразилась 
«щемящая поэзия русской национальной жизни». Но о 
чем оно? Всего лишь о том, как девушка ждет своего 
любимого в горнице, и эта горница то светла и прекра-
сна, то «тесна и темна». То в ней луч золотой играет на 
стекле морозным узором, и кипит самовар, и весело 
трещит печь. То в ней скучно, и дует в окно, и — дальше 
гениальное! — «за окошком растет только вишня одна, / 
Да и та за промерзлым стеклом не видна / И, быть мо-
жет, погибла давно...».

А ведь это и есть русская жизнь! 

Во времена раз-
драя между писа-
телями судьба 
Якова Полонского 
кажется знаковой

Достоевский счи-
тал, что в его сти-
хах отразилась 
«щемящая поэзия 
русской жизни»

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Емкость россий-
ского рынка сегод-
ня 14—15 млн. 
человек
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Информационное объявление о размещении 
технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду
Общество с ограниченной ответственностью «Тардан Голд» 

информирует общественность о намечаемой хозяйственной де-
ятельности по объекту государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации «Отвалы горных пород месторож-
дения Тардан».

Цель намечаемой деятельности: организация отвалов горных 
пород месторождения Тардан.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Тыва, Каа-Хемский кожуун, площадка рудника Тардан.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Тардан Голд» 
(ОГРН  1041700563519), 667000, Республика Тыва, г. Кызыл, 
ул.  Пушкина, д. 68.

Реализация проекта позволит: разместить неопасные горные 
породы месторождения Тардан.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для осу-
ществления предварительной оценки воздействия намечаемой де-
ятельности.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: : декабрь 2019 г.—март 2020 г.  

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Хурал представителей Каа-Хемского района (кожууна)  
Республики Тыва.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду доступно для ознакомления с момента публикации 
настоящего уведомления и в течение всего времени проведения оцен-
ки на окружающую среду:

ответственностью Ариэнт Майнинг АБ (в разделе «Новости 
компании») http://auriant.com/Media/Company_news/;

-
на (кожууна) Республики Тыва (в разделе «Информацион-
ные сообщения») http://kaa-hem.ru;

г. Кызыл, ул. Пушкина, д. 68.
Предполагаемая форма общественного обсуждения Технического 

задания: сбор замечаний заинтересованных лиц.
Форма предоставления замечаний и предложений: вопросы, за-

мечания, предложения по намечаемой деятельности, по техничес-
кому заданию на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду в письменной форме с указанием контактной информации 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место рабо-
ты или учебы) принимаются в свободной форме в 30-дневный срок 
с момента публикации данного информационного сообщения по 
адресу электронной почты: tardan.gold@mail.ru или посредством 
почтовой связи по адресу: 667000, Республика Тыва, г. Кызыл, 
ул.  Пушкина, д. 68. 

По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой де-
ятельности будет утверждено Техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

На основании утвержденного технического задания будут про-
ведены исследования по оценке воздействия на окружающую сре-
ду и подготовлен предварительный вариант материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения объекта государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «Отвалы горных 
пород месторождения Тардан», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, будут проведены в установлен-
ном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций по номинации 
«Организация архивного хранения документов» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее – Агентство) в соответствии с решением Правления 
Агентства от 28 ноября 2019 г. (протокол № 107) проводит кон-
курсный отбор специализированных организаций на право заклю-
чения с Агентством договора о взаимодействии при ликвидации фи-
нансовых организаций в целях аккредитации при Агентстве по но-
минации «Организация архивного хранения документов» (далее – 
конкурсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru), в разделе «Закупки». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения отбора 
предоставляются по телефону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53),  
e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; о соответствии специализирован-
ной организации обязательным требованиям – по телефону: 8 (495) 
725-31-15 (доб. 22-30 или 22-19), e-mail: podlesnykhdv@asv.org.ru 
или pustovitks@asv.org.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2 в закрытом кон-
верте с пометкой «Номинация: Организация архивного хранения 
документов», а также с указанием почтового адреса и наименования 
специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с рабо-
чего дня, следующего за днем опубликования данного извещения в 
«Российской газете», и завершается 15 января 2020 г. в 18.00 (вклю-
чительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) засе-
дании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбора 
будут проведены в течение 20 рабочих дней со дня вскрытия конвер-
тов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцко-
го, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватско-
го муниципального района извещает о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации «Обустройство Тямкинс-
кого месторождения. ЦПС (вторая очередь). Нефтеперекачивающая 
насосная станция (НПС). Реконструкция».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является реконструкция ЦПС 
(вторая очередь) Тямкинского месторождения, нефтеперекачиваю-
щая насосная станция (НПС). 

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452)382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 219, тел.: (34561) 28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации  
принимаются в письменном виде с 16.12.2019 г. по 15.01.2020 г. 
с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней:

1.  В общественной приемной по адресу с. Уват, ул. Иртышская, 
д.19, каб. 219.

2.  В ООО «РН-Уватнефтегаз» 625000, Тюменская область, город 
Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел. (3452)38-99-99, 
доб. 1239, факс: (3452) 382-321.

Орган ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменской 
области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с 9.30 до 10.00 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. Подать 
заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватского 
муниципального района извещает о проведении общественных об-
суждений по проектной документации «Нефтегазосборные трубоп-
роводы и высоконапорные водоводы Урненского месторождения».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района, Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является строительство нефтега-
зосборных трубопроводов  и высоконапорных водоводов Урненского 
месторождения.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюменс-
кая область, г. Тюмень, ул. Ленина д. 67, тел.: (3452)382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел. (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной доку-
ментации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную при-
емную, в которой будет доступна для ознакомления проектная доку-
ментация. Общественная приемная будет работать в Администрации 
Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219, 
тел. (34561)28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 16.12.2019 г. по 15.01.2020 г. с 9.00 до 17.00, 
кроме выходных и праздничных дней:

1.  В общественной приемной по адресу с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219.

2.  В ООО «РН-Уватнефтегаз» 625000, Тюменская область, город 
Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452)38-99-99, 
доб. 1239, факс: (3452)382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменской 
области. Форма проведения общественных обсуждений – обществен-
ные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с 14.30 до 15.00 (время Тюменское) по адресу 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. 

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях (слу-
шаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватс-
кого муниципального района извещает о проведении обществен-
ных обсуждений по проектной документации «УПСВ-2 Урненско-
го месторождения. Реконструкция. РВС-3000».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Уватского района, Тюменской области. Целью на-
мечаемой хозяйственной деятельности является реконструкция 
УПСВ-2 Урненского месторождения, РВС-3000.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тю-
менская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Адми-
нистрации Уватского района по адресу с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219, тел. (34561)28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации прини-
маются в письменном виде с 16.12.2019 г. по 15.01.2020 г. с 9.00 до 
17.00, кроме выходных и праздничных дней:

1.  В общественной приемной по адресу с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219.

2.  В ООО «РН-Уватнефтегаз» 625000, Тюменская область, город 
Тюмень, ул. Ленина, д.67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99 
доб. 1239, факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений —  
общественные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с 10.00 до 10.30 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская 
область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. 
Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях  
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение к Перечням участков недр федерального значения по твердым полезным ископаемым, опубликованным 
в «Российской газете»: № 268 (7136) от 25.11.2016, № 47 (7213) от 07.03.2017, № 101 (7267) от 12.05.2017,  

№ 123 (7289) от 08.06.2017, № 166 (7332) от 28.07.2017, № 255 (7718) от 14.11.2018, № 202 (7960) от 11.09.2019
№ п/п Местоположение Название участка недр Вид полезного ископаемого

393 Забайкальский край Кочковское золото, серебро
394 Забайкальский край Дельмачикское золото, серебро, сурьма
395 Шельф Азовского моря участок Южно-Тузлинский песок строительный
396 Шельф Азовского моря участок Набережный песок строительный
397 Шельф Японского моря участок Мыс Гранитный — Мыс Лисученко песок строительный
398 Оренбургская Область Иссиргужинское цинк, медь, кобальт и попутные компоненты
399 Свердловская область Саумское медь, цинк, кобальт и попутные компоненты

Изменение к Перечню участков недр федерального значения (2-я очередь), опубликованному в «Российской газете» 
№ 101 (7267) от 12.05.2017

Пункт 260 изложить в редакции:
№ п/п Местоположение Название участка недр Вид полезного ископаемого

260 Челябинская область Томинское медь, золото, серебро
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Черкизово-свиноводство» информирует о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) «Оценки воздействия 
на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектных решений на 
строительство объекта: «Откорм 9 «Свинокомплекс с законченным 
циклом производства. Откормочная ферма на 40 000 голов в год», 
Пензенская область, Пензенский район, Ермоловский с.с., кадастро-
вый номер участка 58:24:0000000:89 с учетным номером 
58:24:0303101:17». 

Общественные слушания по объекту состоятся 21.01.2020 г. в 10.00 
по адресу: Пензенская область, Пензенский район, с. Кондоль, ул. На-
горная, д. 6, зал заседаний администрации Пензенского района.

С предварительными материалами ОВОС и проектной документа-
цией можно ознакомиться  с 18.12.2019 г. по адресу: Пензенская об-
ласть, Пензенский район, с. Кондоль, ул. Нагорная, д. 6, приемная.

Предложения и замечания принимаются в письменной фор-
ме в течение 30 календарных дней с момента опубликования ин-
формации по адресу: 442400, Пензенская область, Пензенский 
район, с. Кондоль, ул. Нагорная, д. 6, и по электронной почте: 
kondol_adm@sura.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в  
государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на  
территории Грязинского и Елецкого муниципальных 
районов Липецкой области и не сданных в аренду:

земельный участок с кадастровым номером:  
48:02:100 02 01:188 площадью 5 585 574.00 кв. м;

земельный участок с кадастровым номером:  
48:07:150 09 01:189 площадью 12 123 670.00 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земель-
ные участки можно получить:

— на сайте: https://sezlipetsk.ru;
— по телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Головинский  районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— председателя районного суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности; 

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Савеловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности председателя, судей районных судов и миро-
вых судей судебных участков города Москвы принимаются до 
25.12.2019 г. в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 
часов 00 минут и во вторник с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 ми-
нут  по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и записи: 8(495) 533 -89 -33, 
8(495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзаме-
на на должность судьи принимаются в понедельник, четверг с 14 
часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателя, судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Третьего апелляционного суда общей  
юрисдикции; 

—  Председателя Верховного Суда Республики  
Марий Эл;

—  Председателя Верховного Суда Республики  
Мордовия;

—  заместителя председателя Московского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда горо-
да Москвы;

— судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  заместителя председателя 1-го Восточного окружно-

го военного суда;
—  заместителя председателя Южно-Сахалинского  

гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя 224-го гарнизонного  

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг  
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105, 121. 

Прием документов 31 декабря 2019 года будет осущест-
вляться с учетом продолжительности рабочего времени, уста-
новленного для предпраздничных дней.

Последний день приема документов — 16 января 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока,  
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Корреспонденты «РГ» 
 проверили качество льда на московских катках

Зима с плюсом

Марта Анцишкина, 
Валерия Никитина 

Н
адеть коньки и от-
правиться на каток 
д л я  м н о г и х  м о -
сквичей стало лю-
бимой новогодней 
традицией. Кто-то 
любит катки за ат-
мосферу, а кто-то — 
за  возможность 

размяться и провести время на 
свежем воздухе. В последние 
годы интерес к этому виду 
спорта вырос еще больше, ска-
зался успех наших фигуристок 
— «русских ракет», выигрываю-
щих одни соревнования за дру-
гими. Но вот уже декабрь, а на 
улице осень — температура по-
чти все время с плюсом. Есть ли 
смысл идти на каток в такую по-
году?» Вопросом задались кор-
респонденты «РГ» и отправи-
лись для начала в Парк Горько-
го, где, как известно, находится 
один из самых популярных в 
Москве катков.

Посетителей этот каток с 
искусственным покрытием 
привлекает прежде всего про-
стором — более 20 тысяч ква-
дратных метров. Есть где пока-
таться. По сути катков несколь-
ко — для взрослых и для детей, да 
еще и хоккейная площадка. 
Коньки можно взять напрокат, а 
если надо, и заточить. Не умеете 
даже стоять на коньках? Нау-
чат! 

Каждый сезон организаторы 
удивляют москвичей нестан-
дартным оформлением катка. В 
этом году здесь все напоминает 
о космосе — кругом разноцвет-
ные звезды, планеты и спутни-

ки. Очень похоже на рассветное 
небо или на северное сияние.  

По словам организаторов, 
каток «Восход» одновременно 
может принять 6000 человек. 
Мы пришли в будни, и было 
немноголюдно. Быстро купили 
билеты в автоматах, получили 
коньки, и вот мы уже и на льду. 
Отличный лед!  Хоть и тепло, 
совсем не таял, коньки кати-
лись как по маслу. В пресс-
службе катка рассказали, что 

температура льда поддержива-
ется сложной системой охла-
ждающих трубок, лежащих в 
основании. И может выдержать 
даже плюс 15! Конечно, обслу-
живание катка в такие дни вле-
тает в копеечку. Уходит больше 
электроэнергии для поддержа-
ния льда. Кстати, днем с 15.00 
до 17.00 технологический пере-
рыв для очередной заливки.

От души накатавшись за 
пару часов, захотелось погреть-
ся. Какой же поход на каток без 
чашечки горячего чая или кофе? 
Поднимаемся на второй этаж, 
здесь фудкорт, из панорамных 
окон как на ладони виден весь 
каток. С интересом разглядыва-
ем катающихся:  подростки, 
влюбленные пары, бабушки и 
дедушки с внуками и без. Те, кто 
опытнее, обучают новичков. 

Дети смеются и, пытаясь удер-
жаться на ногах, крепче держат-
ся за «помощников» — пингви-
нов. В кафе люди легко завязы-
вают разговор: обмениваются 
впечатлениями, знакомятся. 
Вот и мы разговорились с па-
рой — уже четвертый год в лю-
бую погоду они катаются имен-
но на этом катке. «Не стоит 
ждать милости от погоды, де-
вочки! Делайте свое настроение 
сами!» — с улыбкой советуют 

нам на жалобы на слишком те-
плый «не новогодний» декабрь. 

 В общем, «Восходом» мы 
остались довольны. Единствен-
ный недостаток с точки зрения 
организации пространства — 
нет указателей и ориентиров. 
Чтобы найти кассы, пришлось 
пару раз пройтись туда-обрат-
но и поспрашивать, где же они. 
Да и света хотелось бы видеть 
побольше в это зимнее время с 
самыми короткими днями. По 
вечерам его добавляет иллю-
минация, но днем приходится 
кататься между голыми серы-
ми деревьями. Не самый прият-
ный новогодний пейзаж. Если 
природа не подарила нам еще 
запорошенные снегом аллеи 
парка и белоснежные деревья, 
украсить-то пространство 
можно! 

 Если же вам больше по душе 
маленькие, уютные катки, то  
такой мы нашли в саду «Эрми-
таж». Здесь, в глубине парка, 
расположился небольшой Jazz 
каток площадью всего 900 м2. 
Он тоже с искусственным по-
крытием, и кататься на нем 
можно в любую погоду. А когда 
ударят морозы, превратятся в 
каток с натуральным льдом и 
аллеи сада «Эрмитаж». 

 Здесь тоже можно взять в 
прокат коньки, оставить в те-
плой раздевалке вещи, зайти в 
кафе. В вечерних сумерках ка-
ток, расположенный на возвы-
шенности, выглядит просто ска-
зочно. Атмосфера в «Эрмита-
же» по-настоящему новогодняя 
даже в дождь и сырость. Празд-
ничное настроение создают и 
нарядная новогодняя елка, и 
мерцающие огни гирлянд, и лег-
кий джаз. Возвращаясь домой, 
мы долго обсуждали: какой же 
каток лучше? Гигантский, как в 
Парке Горького, или маленький, 
домашний, как в «Эрмитаже»? 
Решили: куда бы вы ни пошли, 
главное — не погода, а настрой и 
компания. Впереди — Новый год. 
Отличный повод собраться с 
друзьями или всей семьей и 
провести время на катке, и за-
помнить чудесные мгновения 
зимы, пусть она в этом году и со 
знаком «плюс». А останетесь 
дома на диване, потеряете очень 
многое. Поверьте нам! 

А К Ц Е Н Т

В этом году на катке в Парке Горького 
все напоминает о космосе — 
кругом  звезды, планеты и спутники

Площадь катка в Парке Горького — 
20 тысяч квадратных метров. 

— Где в Москве самый лучший 
лед и интереснее всего кататься 
на коньках — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1789510
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ЭКСКЛЮЗИВ Боксер 
Александр Поветкин 
не уйдет с ринга 
без чемпионского пояса

Кулаки 
с характером

Анна Козина

Александр Поветкин почти 15 лет выступает на про-
фессиональном ринге. Но по-прежнему хочет боксиро-
вать. Кроме того, у него есть цель — побороться за чем-
пионский пояс по версии WBA. Претендентский бой с 
американцем Майклом Хантером не выявил победите-
ля. Так что все в ожидании зрелищного и результатив-
ного реванша.

Александр, многие включали бой с Хантером в катего-
рию «все или ничего»: победа позволит дальше претен-
довать на титул, поражение поставит крест на 
борьбе за пояс. Вам эти настроения передались?

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Нет, такие разговоры на меня никак 
не влияли. Вообще не думал об этом, поэтому и напря-
жения никакого не было. Я просто готовился к бою, что-
бы достойно отбок-
сировать.  И надо 
сказать, что подго-
товился в принципе 
неплохо. Но сам бой 
не получился. Что-
то не пошло. Чувст-
вовалась какая-то 
вялость, усталость. 
Руки не шли так, как 
должны были. Мо-
жет, я зациклился на 
одном ударе. Ты же 
боксируешь как в 
тумане. И в голове 
засела мысль, что нужно «вдарить». И вот ты пережида-
ешь, долго ходишь. А когда так сильно хочешь сделать 
этот нокаутирующий удар, он никогда не получается. 
Надо просто кидать руки, боксировать, выполнять ин-
струкции тренера. Но ничего — в следующем бою мы все 
исправим.

А в этот раз в вашем углу тренеры, секунданты пони-
мали, что у вас возникла такая проблема? Пытались 
вас переключить?

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Думаю, понимали. Говорили: «Бокси-
руй, боксируй». Но мне даже тяжело было это слышать. 
Я же и сам все понимал. Но если ты что-то вбил себе в го-
лову, тяжело переключиться. Человек, который сможет, 
большой мастер. У меня была цель — надо было попасть 
по сопернику. И вроде несколько раз я попадал, но ка-
кой-то тяжести удара, силы удара не было. Не знаю, по-
чему.

Возраст мог сыграть свою роль? Хантеру — 31, вам — 
40…

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Я по-прежнему в хорошей форме, 
продолжаю выступать на высоком уровне и сдаваться 
не собираюсь.

Более молодые соперники часто недооценивают вас. 
Приятно опровергать их предположения, что выно-
сливость вас подведет?

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Приятно, конечно. И с Хьюи Фьюри, и 
с Майклом Хантером я выдержал все 12 раундов. Они 
могут говорить все что угодно. А ринг покажет. Еще все 
впереди. По-любому я еще перчатки не вешаю на гвоздь. 
Хочется, если честно, еще побоксировать. Самое глав-
ное, у меня есть желание. Когда не будет, другое дело. А 
пока что я хочу тренироваться и проводить бои.

С опытом и возрастом вы сохранили форму, а отно-
шение к делу поменялось?

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Раньше ко всему относился легче. 
Сейчас осматриваешься, контролируешь, думаешь, по-
чему так, чего тебе не хватило.

Хантер сравнил поединок с вами с походом за олим-
пийской медалью, которую не смог завоевать в люби-
тельском боксе…

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: И никогда уже не сможет…

Да, чувствуется, что он не реализовал себя. Отсюда и 
мотивация. А что движет вами?

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Хочу выиграть полноценное звание 
чемпиона мира, которого у меня нет. (Александр был 
регулярным чемпионом мира по версии WBA в тяже-
лом весе в 2011—2013 годах, а также владел нескольки-
ми второстепенными титулами. — Прим. авт.)

Еще один наш известный боксер, экс-чемпион в первой 
тяжелой категории Денис Лебедев возвращается на 
ринг 21 декабря.

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Я думаю, у него остались амбиции, 
желание. Могу по себе сказать, что не представляю, что 
я бы сидел без тренировок, без ринга. Боксер как пит-
буль, которому надо подраться, надо участвовать в 
боях, чтобы быть спокойнее. Это просто жизненная не-
обходимость. Как говорил Портос в «Трех мушкете-
рах»: «Я дерусь, просто потому что дерусь».

Вы не мушкетер, вы «Русский витязь» — всегда достой-
но ведете себя и до боя, и на ринге. За дешевой популяр-
ностью не гонитесь, запрещенные приемы не использу-
ете. 

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Да, можно попасть сопернику в ка-
кую-то точку, что это место будет болеть, будет беспо-
коить. Но я вообще никогда так не делал и не собираюсь 
начинать. Я на это не пойду. У меня своя политика. Свои 
принципы.

Теперь вы настраиваетесь на реванш с Хантером?
АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Я был настроен на победу и в этот раз, 
но бой не задался. Есть уверенность, что в повторном 
поединке выступлю лучше. 

ФУТБОЛ Сегодня в штаб-квартире УЕФА в Швейцарии состоятся жеребьевки плей-офф 
Лиги чемпионов и Лиги Европы

Разобьют по парам 
Артур Нанян

С
егодня в штаб-квартире 
УЕФА в Ньоне состоятся 
жеребьевки плей-офф 

Лиги чемпионов и Лиги Европы. 
Начало в 14.00 и 15.00 по мо-
сковскому времени.

Увы, ни в одном из этих тур-
ниров не осталось российских 
команд. Нынешний сезон евро-
кубков вообще получился од-
ним из самых провальных для 
нашего футбола. Приведем 
просто несколько цифр, чтобы 
стало ясно: на данный момент 
уровень наших клубов не позво-
ляет им бороться на равных на 
серьезном уровне.

Впервые за 18 лет представи-
тели отечественного чемпиона-
та не сыграют весной в еврокуб-
ках. В целом Россия набрала 
4,666 балла в сезоне. Это худший 
результат по коэффициентам за 
16 лет. Наконец мы уже совер-
шенно точно не догоним Порту-
галию в таблице коэффициентов 
УЕФА в нынешнем сезоне. А это 
означает, что с 2021 года россий-
ское первенство сможет делеги-
ровать в Лигу чемпионов не три, 
а две команды. Причем одна из 
них вынуждена будет проби-
ваться в основную сетку через 
квалификацию.

Стало ли выступление на-
ших клубов неприятным сюр-
призом — пожалуй, да. Причем 
разочаровали абсолютно все 
российские команды. Начиная 
от тульского «Арсенала», не 
прошедшего первый раунд от-
бора в Лиге Европы, и заканчи-
вая «Зенитом», умудрившимся 
в последнем туре группового 
этапа крупно проиграть «Бен-
фике» (0:3) и остаться без евро-
кубков. 

Из не самых сложных групп 

Лиги Европы в плей-офф не смо-
гли пробиться «Краснодар» и 
ЦСКА. При этом «быки» до по-
следнего тура были в борьбе, а 
вот армейцы досрочно лишились 
даже теоретических шансов на 
участие в еврокубковой весне. 
Три гола в шести матчах и два до-
машних поражения от не самых 
грозных «Эспаньола» и «Фе-
ренцвароша» — далеко не тот ре-
зультат, на который рассчитыва-
ли болельщики «красно-синих».

Есть разные мнения относи-
тельно того, почему наши клубы 
провалились в еврокубках. К 
примеру, главный тренер «Ло-
комотива» Юрий Семин счита-
ет, что все дело в комплектации.

— Чтобы обыгрывать такие 
команды, как «Атлетико», надо 
иметь у себя в составе футболи-

стов такого же уровня. Мы усту-
паем большим европейским 
клубам в подборе игроков. По-
смотрите на тот же «Атлетико»: 
суммарная стоимость их футбо-
листов равна миллиарду долла-
ров. Тут отобранные люди. И 
они показывают ту самоотдачу, 
агрессию, из-под которой тяже-
ло выбраться, — отметил Юрий 
Павлович.

А вот бывший капитан сбор-
ной России, экс-полузащитник 
питерского «Зенита» Андрей 
Аршавин предложил рассмо-
треть вариант с возвращением в 
системе «весна-осень».

— Сторонники перехода на 
«осень-весна» говорили, что у 
нас не будет большого переры-
ва, что команды будут играть в 
декабре и великолепно высту-

пать в Европе. Оказалось, нет. 
По-моему, результаты даже 
ухудшились. Я бы подумал о воз-
вращении к прежней системе, — 
сказал Аршавин в эфире телека-
нала «Матч ТВ» после пораже-
ния «Зенита» от «Бенфики».

Если говорить в целом об ито-
гах группового этапа еврокуб-
ков, то она прошла без громких 
сенсаций. Впервые в истории в 
плей-офф Лиги чемпионов попа-
ли только клубы из топ-5 пер-
венств. Помешать случиться это-
му могли загребское «Динамо» 
или донецкий «Шахтер», но в по-
следнем туре групповой стадии 
их героическим образом обошла 
итальянская «Аталанта».

Теперь что касается непо-
средственно процедуры жере-
бьевки. Все 16 участников Лиги 
чемпионов будут поделены на 
две корзины. В первую попадут 
восемь победителей группово-
го этапа: «Барселона», «Вален-
сия» (оба — Испания), «Манчес-
тер Сити», «Ливерпуль» (оба — 
Англия), «Бавария», «РБ Лейп-
циг» (оба — Германия), «Пари 
Сен-Жермен» (Франция) и 
«Ювентус» (Италия). Эти клу-
бы точно не встретятся друг с 
другом в 1/8 финала.

Вторая корзина будет пред-
ставлена следующими коман-
дами: «Реал», «Атлетико» (оба 
—  Испания),  «Тоттенхэм», 
«Челси» (оба — Англия), «Напо-
ли», «Аталанта» (оба — Ита-
лия), «Лион» (Франция) и «Бо-
руссия» Дортмунд (Германия).

В 1/8 финала не могут сыг-
рать клубы из одной ассоциа-
ции и команды, которые сопер-
ничали друг с другом на груп-
повой стадии. О других воз-
можных ограничениях будет 
объявлено непосредственно 
перед жеребьевкой.

Первые матчи 1/8 финала 
пройдут 18, 19, 25 и 26 февра-
ля, ответные — 10, 11, 17 и 18 
марта. Жеребьевка четверть-
финалов и полуфиналов состо-
ится 20 марта.

Что касается Лиги Европы, 
то в жеребьевке примут учас-
тие 32 команды: 12 победите-
лей групп турнира и столько же 
обладателей вторых мест, а так-
же восемь клубов, занявших 
третьи строчки на групповом 
этапе Лиги чемпионов.

Все эти команды будут поде-
лены на две корзины. Среди сея-
ных окажутся: «Порту», «Бен-
фика», «Брага» (все — Португа-
лия), «Арсенал», «Манчестер 

Юнайтед» (оба — Англия), «Се-
вилья», «Эспаньол» (оба — Ис-
пания), «Зальцбург», ЛАСК (оба 
— Австрия), «Аякс» (Нидерлан-
ды), «Базель» (Швейцария), 
«Гент» (Бельгия), «Интер» (Ита-
лия), «Истанбул Башакшехир» 
(Турция), «Мальме» (Швеция), 
«Селтик» (Шотландия).

В число несеяных попадут: 
«Айнтрахт», «Байер», «Вольфс-
бург» (все — Германия), «Алкма-
ар» (Нидерланды), АПОЭЛ 
(Кипр), «Брюгге» (Бельгия), 
«Вулверхэмптон» (Англия), 
«Копенгаген» (Дания), «Лудо-
горец» (Болгария), «Олимпиа-
кос» (Греция), «Рейнджерс» 
(Шотландия), «Рома» (Италия), 
«Спортинг» (Португалия), «Хе-
тафе» (Испания), ЧФР «Клуж» 
(Румыния), «Шахтер» (Украи-
на).

Как и в Лиге чемпионов, в 
первой стадии плей-офф не мо-
гут встретиться клубы из одной 
ассоциации и команды, кото-
рые играли в одной группе в 
Лиге Европы. Первые матчи 
1/16 финала состоятся 20 фев-
раля, ответные — спустя неде-
лю. Начало в 21.00 и 23.00 по 
Москве. Жеребьевка следую-
щей стадии пройдет 28 февра-
ля. 

ХОККЕЙ Сборная России не смогла выиграть домашний этап «Евротура», 
зато победила финнов на открытом льду при 68 тысячах зрителей

Вторые на Первом
Илья Соболев, 
Санкт-Петербург 

С
борная России обыг-
рала финнов со сче-
том 2:0 в заключи-
тельном матче Куб-
ка Первого канала, 
п р охо д и в ш е м  н а 
футбольном стадио-
не в Санкт-Петер-
бурге, и заняла вто-

рое место на турнире. А трофей 
достался национальной дружи-
не Швеции.

Напомним, что именно «Тре 
Крунур» хозяева турнира усту-
пили в стартовом матче — 3:4. Во 
втором наши по буллитам обыг-
рали чехов — 4:3. 

Шансы занять первое место 
подопечные Алексея Кудашова 
потеряли после того, как шведы 
в другом матче вчерашнего иг-
рового дня одолели сборную Че-
хии со счетом 3:1 и стали недо-
сягаемыми для россиян. Впро-
чем, на мотивацию хозяев льда 
это вряд ли повлияло. Во-пер-
вых, обыграть финнов, которые 
регулярно досаждают нашим на 
крупных турнирах, всегда при-
ятно. Во-вторых, играть на гла-
зах у почти что 70 тысяч зрите-
лей — это особенная ответствен-
ность, о чем после матча ожив-
ленно говорили и сами россий-
ские хоккеисты.

Впервые хоккейная классика 
на футбольном стадионе питер-
ского «Зенита» состоялась в 
прошлом году. Сборная России 
тогда разорвала финнов со сче-
том 5:0 и попутно установила 
рекорд посещаемости для Рос-
сии и Европы, собрав 71 381 че-
ловека. В этот раз, по официаль-
ным данным, аудитория встре-
чи составила 67 877 зрителей. 
Впрочем, если исходить из того, 
что максимальная вместимость 
арены в ее вчерашней конфигу-
рации была 68 тысяч человек, 
сейчас за рекордами особо и не 
гнались. По словам первого ви-
це-президента Федерации хок-
кея России (ФХР) Романа Ротен-
берга, уже сам факт проведения 
подобного мероприятия — боль-
шая удача.

— Очень много деталей, кото-
рые должны срастись, чтобы та-
кое мероприятие состоялось. 
Знаю, что многие хотели сде-
лать у себя подобный матч. На-
пример, на «Казань Арене» хо-
тели провести «зеленое дерби» 
между местным «Ак Барсом» и 
уфимским «Салаватом Юлае-
вым», но там нужная дата была 
уже занята. Такого масштаба 
мероприятия крайне сложны в 
плане организации. Факторов 
миллион. Есть график Кубка 
Первого канала, календарь КХЛ 
— все нужно совместить. То, что 
сейчас мы собираем макси-

мальную аудиторию — уже доро-
гого стоит. Понятно, что аудито-
рия сборной России сильно от-
личается от аудитории клубной. 
Многие не следят за КХЛ, даже 
за хоккеем. Но красная машина 
— это бренд, рядом с которым 
хотят быть все.

Поэтому на сей раз главную 
цель организаторов классики 
можно охарактеризовать, как 
улучшение качества продукта. 
По большей части введенные 
усовершенствования и новше-
ства не бросались в глаза, но 
они, безусловно, были. К приме-
ру, на табло появилась бегущая 
строка, создающая атмосферу 
хоккейного матча, улучшилось 
качество звука, а телекартинка 
стала крупнее выхватывать 
происходящее на льду. Что оста-
лось неизменным, так это зад-
винутая крыша, хотя в прошлом 
году некоторые игроки и выра-
жали желание сыграть под от-

крытым небом. И хорошо, что 
их не послушали. Вчера ближе к 
матчу в Питере начался промоз-
глый снег с дождем: вряд ли хок-
кеистам понравилось бы играть 
в таких условиях.

Здорово, что над качеством 
своей игры поработала и сбор-
ная России. После шести шайб в 
двух предыдущих матчах, про-
веденных в Москве, команда 
Алексея Кудашова отстояла 
свои ворота в неприкосновен-
ности. И это не только заслуга 
надежно сыгравшего голкипера 
Ильи Сорокина. Тренерский 
штаб показал, что ему не чужда 
тактическая гибкость. Во встре-
че с финнами наши не полетели 
с шашками наголо, а воспользо-
вались оружием соперника, 
сыграв в закрытый хоккей с рез-
кими контратаками.

— Плотная и тяжелая игра, — 
констатировал Кудашов. — Со 
сборной Финляндии по-друго-

му нельзя. Как вы и просили, мы 
сыграли лучше в обороне. С 
финнами ярких и выразитель-
ных игр не бывает. Это закрытая 
и системная команда, которая 
плотно играет в обороне. Они не 
раскрываются, с ними тяжело 
сыграть в атаке. Мы разбираем 
соперников, ищем ключи к по-
беде. Сегодня был план на игру, 
мы его выполнили.

Интересно, что при новом 
главном тренере сборная Рос-
сии впервые выиграла в основ-
ное время: две предыдущие по-
беды были одержаны по булли-
там. Несмотря на то что Кубок 
Первого канала достался шве-
дам, почти все лауреаты турни-
ра оказались из российской ко-
манды. Сорокин был признан 
лучшим вратарем Кубка Перво-
го канала, Игорь Ожиганов — 
лучшим защитником, а Кирилл 
Капризов получил титул самого 
ценного игрока российского 
этапа Евротура. 

Странно, что среди самых-
самых не оказалось Вадима Ши-
пачева, который был главным 
конструктором львиной доли 
атак нашей команды. После 
матча форвард подвел итоги 
турнира, а также ответил на 
другие вопросы, которые зада-
вал и корреспондент «РГ».
ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Сегодня была ве-
ликолепная атмосфера на ста-

дионе. Хотелось бы поблагода-
рить всех болельщиков, при-
шедших на матч, организато-
ров. Мне очень понравилось. 
Опять же, мы выиграли 2:0. 
Очень важно сегодня было по-
бедить. Все сегодня старались, 
Сорокин, как обычно, очень 
здорово сыграл.

Вы в первый раз играете в та-
кой обстановке. Было что-то 
новое по части воздуха или 
чувства трибун, к чему при-
шлось привыкать?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: В принципе я уже 
участвовал в одном таком мат-
че, когда мы несколько лет на-
зад играли на открытом воздухе 
с Финляндией. Здесь матч про-
ходил под крышей. Все круто 
было сделано. Народу было 
очень много. Эмоции перехле-
стывают. Очень рад, что поуча-
ствовал в таком матче.

К канадским размерам пло-
щадки сложно было приспосо-
биться?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Мое «Динамо» все 

матчи на такой «коробке» игра-
ет. Возможно, лед был слегка 
мягковатый. А все остальное — 
на высшем уровне.

За счет чего вы так быстро 
вписались в звено к москов-
ским армейцам Капризову и 
Григоренко?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Не знаю. Мы пого-
ворили с ребятами, что как де-
лать. Они с большим опытом, 
мастерство у них есть. Было 
очень легко найти взаимопони-
мание. Еще есть, конечно, над 
чем поработать, а так — я очень 
рад нашему звену.

Есть разочарование от того, 
что сборная не смогла выиг-
рать Кубок Первого канала?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Конечно, есть. Все 
расстроены, что мы не выигра-
ли турнир. По этой причине 
оценка неудовлетворительная 
за выступление. •

Заключительный матч Кубка 
Первого канала наша сборная 
завершила «сухой» победой 
над финнами — 2:0.

«Барселона» с Лионелем Месси в 
составе считается одним из главных 
фаворитов Лиги чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Наша национальная команда впервые 
при новом главном тренере 
Алексее Кудашове сумела добиться 
победы в основное время

Александр Поветкин дерется честно и не использует 
запрещенные приемы. Свои принципы он никогда не нарушает.

Александр 
Поветкин пообе-
щал, что в повтор-
ном поединке 
с Хантером он 
выступит лучше

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6230

П
Е

Т
Р

 К
О

В
А

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 декабря, понедельник, 
Матч ТВ
14.00 Жеребьевка 1/8 финала 

Лиги чемпионов. Прямая тран-

сляция из Швейцарии.

15.00 Жеребьевка 1/16 финала 

Лиги Европы. Прямая трансля-

ция из Швейцарии.

Итоговое положение команд
И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

1. Швеция 3 2 0 0 0 0 1 8–9 6

2. Россия 3 1 0 1 0 0 1 9–7 5

3. Финляндия 3 1 0 0 0 1 1 8–7 4

4. Чехия 3 0 1 0 1 0 1 8–10 3
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БАСКЕТБОЛ «Химки» 
обновили два рекорда 
сезона в Единой лиге

Игра с цифрами

Илья Трисвятский

Лидер чемпионата Единой лиги ВТБ «Химки» одержал 
11-ю подряд победу — 118:81 против «Калева».

В этой встрече с эстонским клубом подмосковные 
баскетболисты обновили сразу два рекорда сезона в 
интернациональном турнире. Прежде высшим дости-
жением командной результативности были 114 очков 
ЦСКА в матче с «Цмоки-Минск». Плюс «Химки» сов-
местными усилиями 11 игроков из дюжины выходив-
ших на площадку забросили 19 мячей с дальней ди-
станции. Это не только лучший показатель в нынеш-
нем сезоне, но и второй результат за всю 11-летнюю 
историю существования Единой лиги. Метким вы-
стрелом из-за дуги у хозяев не смог отличиться толь-
ко Вячеслав Зайцев, зато кольцо соперников поразил 
набравший свои первые очки в турнире 20-летний 
форвард Иван Евстигнеев из фарм-команды «Хим-
ки-2».

Уверенно шел на рекорд и лучший бомбардир «Хи-
мок» Алексей Швед. За первую половину он принес 
подмосковному клубу 19 очков, но в середине третьей 
четверти Куртинайтис усадил снайпера отдыхать, ведь 
на этой неделе предстоят два сложных матча в рамках 
регулярного чемпионата Евролиги.

— Приятно, что все наши ребята оценили команду 
соперника и не было расслабленности, игры вполсилы, 
— сказал главный тренер «Химок» Римас Куртинайтис. 
— Все провели встречу на максимуме, выложились на 
площадке. Может быть, не рассчитывали на такую 
крупную победу, но я рад проделанной работе. Была 
хорошая энергия, дали поиграть больше тем, кто полу-
чает меньше времени в Евролиге. Они разгрузили 
уставших исполнителей. От матча получили то, что хо-
тели: выложились, выиграли и теперь ждем выездной 
бой с греческим «Олимпиакосом». 

Кстати, Евролига подвела итоги 13-го тура и самым 
ценным игроком (MVP) признан форвард химчан Де-
вин Букер. В победной встрече с немецкой «Альбой» он 
набрал 24 очка и сделал десять подборов при очень вы-
соком коэффициенте полезности 36 баллов (рассчиты-
вается по специальной формуле).

Результаты матчей уикенда в Единой лиге: «Авто-
дор» (Саратов) — «Нижний Новгород» — 92:90, «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар) — «Парма» (Пермь) — 
83:75, ЦСКА — «Астана» (Казахстан) — 104:91. Лидиру-
ют: «Химки» — 11 побед — 0 поражений, ЦСКА — 8-3, 
«Енисей» (Красноярск) — 5-3, «Локомотив-Кубань» — 
6-4, УНИКС (Казань) — 6-4. •

ГАНДБОЛ Россиянки взяли 
медали чемпионата мира 
впервые за десять лет

Прибрали
к рукам

Владимир Ильин

Женская сборная России завоевала «бронзу» чемпио-
нате мира в Японии. Вчера в матче за третье место 
наши девушки обыграли Норвегию — 33:28. Чуть позд-
нее в финале Голландия победила Испанию — 30:29.

Россиянки оказались на пьедестале ЧМ впервые за 
последние десять лет. После трех подряд титулов 
(2005, 2007, 2009) следующие четыре чемпионата не 
принесли медалей, причем в 2013-м команда вообще 
не отобралась в финальный турнир. Все это была эпоха 
великого наставника Евгения Трефилова, с которым 
выигран олимпийский титул Рио-2016. Сейчас коман-
дой руководил испанец Амбросио Мартин.

После восьми подряд выигрышей на групповых ра-
ундах логично было ожидать от его подопечных про-
должения победного шествия в плей-офф. Перед полу-
финалом с Голландией именно наша команда котиро-
валась повыше. Однако «оранжевые» своей яркой и в 
то же время рациональной игрой опровергли радуж-
ные прогнозы почитателей нашей сборной. Первый по-
луфинал проходил более чем упорно. В последние 15 
минут голландки шесть раз выходили вперед и тут же 
наши сравнивали счет. За 20 секунд до сирены Лаура 
ван дер Хейден забросила мяч, оказавшийся побед-
ным. Лучшим бомбардиром матча с 11 голами стала 
Анна Вяхирева. Во втором полуфинале Испания сенса-
ционно много выиграла у Норвегии — 28:22.

— Удача в спорте — важная вещь, и она была в концов-
ке не на нашей стороне. Но причина поражения не в 
этом, — считает наставник сборной России Амбросио 
Мартин. — Мы не смогли контролировать игру, как хоте-
ли, особенно это касается защиты. К сожалению, мы да-
вали пространство бросающим Голландии, не опекали 
их контактно. Поэтому игра шла мяч в мяч, а в этой си-
туации победить может каждый. 

АВТОРИТЕТНО Патриарх нашего фигурного катания Валентин Писеев — 
о решении Алины Загитовой приостановить карьеру

Коньки в сторону
Николай Долгополов

О
д н а  и з 
лучших 
ф и г у -

р и с т о к  м и р а 
Алина Загитова 
объявила, что берет паузу 
в своей карьере. 

Она сообщила о своем ре-
шении в эфире «Первого ка-
нала».

«Я никуда не ухожу, но не 
участвую на чемпионате Рос-
сии в Красноярске. Соответст-
венно, без отбора не претендую 
ни на чемпионат Европы, ни на 
чемпионат мира, потому что я 
всегда отбиралась по спортив-
ному принципу. В предстоящем 
сезоне меня не будет на этих 
турнирах, но буду участвовать 
во многих шоу. Думаю, что это 
даже хорошо, потому что я буду 
искать себя, учить новые эле-
менты, заходы на прыжки. Оста-
юсь вместе с тренерами, с кото-
рыми мы прошли долгий путь. 
Очень благодарна им и Федера-
ции фигурного катания, всем 
болельщикам, моей семье. Мы 
делали все это вместе», — сказа-
ла Загитова.

Решение олимпийской чем-
пионки прозвучало неожидан-
но для многих, но не для почет-
ного президента Федерации фи-
гурного катания на коньках 
России Валентина Писеева.

Валентин Николаевич, вы и 
правда не удивлены?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Я ждал этого ре-

шения. Алина поступила абсо-
лютно верно. Какая она умница! 
Верно оценила свои силы, со-
стояние, форму. Поймите, чем-
пионка Олимпийских игр, мира 
и Европы ничего не теряет. Все 
уже выиграно, так много достиг-
нуто. Допустим, она бы приняла 
участие в первенстве России в 
Красноярске. Что бы это дало?

А как же ее спортивный ха-
рактер, о котором столько 
говорится-пишется?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Он как раз и про-
явился в этом сезоне. Катаясь в 
одной группе с молоденькими 

девчонками, она и препо-
давала им эти уроки 
мужества. Трениро-
валась, сражалась, а 

они, глядя на Алину, за 
ней тянулись, на нее равнялись. 
В их победах сегодняшних и, 
надеюсь, будущих есть помимо 
усилий Этери Тутберидзе и за-
слуга Загитовой.

Как, по-вашему, что ждет 
Алину дальше?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Фигурное ката-
ние. Она будет в этом сезоне 
тренироваться, выступать в 
шоу в свое удовольствие и ради 
любящих ее зрителей. Ведь о 
прощании со льдом речи нет.

Вернется ли Алина в спорт? 
Возраст — 17 лет — позволяет?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Возраст — да. По-
смотрим на самочувствие. Ре-
шения об уходе или приоста-
новлении карьеры не принима-

ются такими людьми, как Алина 
и ее тренеры, спонтанно. И сра-
зу же обращу ваше внимание на 
очень важное и для меня прият-
ное: тренеры поддержали Али-
ну в ее планах, они по-прежне-
му вместе. Уверен, что контакт с 
Этери Георгиевной, ее и Загито-
вой группой будет поддержи-
ваться. Полагаю, что Алина 
Загитова останется и в списке 
сборной России. У нас в федера-
ции есть такая практика.

Валентин Николаевич, а не 
подтолкнет других фигури-
сток этот шаг Загитовой? 
Не уйдет ли, к примеру, Ели-
завета Туктамышева?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Лизе есть за что 
бороться. Она не выигрывала 
«золота» Олимпийских игр. 
Есть стимул, мотивация. 

ЧЕСТНАЯ ИГРА 

Юрий Жирков 
признан самым 
благородным 
футболистом

СМОКИНГ 
КОМУ НАДО
Николай Долгополов

36-летний игрок «Зенита» и 
сборной России Юрий Жирков 
признан самым благородным 
футболистом нашего футбола. 
Точнее все достоинства Жир-
кова, победившего в 26-м тра-
диционном конкурсе 
«Джентльмен года», неизмен-
но с 1994-го проводящегося 
«Комсомолкой», оценил зна-
менитый вратарь Анзор Кава-
зашвили. «Юра, — сказал он, — 
тебя бьют по ногам, а ты всегда 
терпишь и, храня достоинство, 
никогда не отвечаешь грубия-
нам. Да еще всюду успеваешь 
на поле. Вот пример моло-
дым».

На этот раз церемонию про-
вели без сладких застолий, 
зато очень по-домашнему — 
трогательно и сердечно в «Го-
лубом зале» газеты. Трофей 
Детской футбольной лиги, от-
куда вышел и Жирков, получи-
ли братья Камиль и Рафаэль Га-
фьятуллины. «Приз Льва Фила-
това» за книгу «Федор Черен-
ков» в молодогвардейской се-
рии ЖЗЛ у Владимира Галеди-
на и Игоря Рабинера. Лучшим 
футбольным телекомментато-
ром признан Константин Ге-
нич («Матч ТВ»). Выполнен-
ный под старину диплом Меж-
дународного комитета Фэйр 
Плей за 25 конкурсов 
«Джентльмен года» получил 
отдел спорта «КП». 

БИАТЛОН Наши «стреляющие лыжники» завоевали 
четыре награды на втором этапе Кубка мира

Пьедестал в прицеле

Павел Петровский 

З
авершившийся в ав-
стрийском Хохфиль-
цине второй этап Куб-
ка мира по биатлону 
для наших «стреляю-
щих лыжников» в це-
лом сложился успеш-
но. 

Е с л и  н а  п ер в о м 
этапе в шведском Эстерсунде 
россияне смогли завоевать 
лишь одну медаль («бронзу» в 
мужском спринте принес Мат-
вей Елисеев), то в Хохфильцене 
медалей было куда больше — 
сразу четыре. 

Прорвало лидера сборной 
России Александра Логинова. 
Перед австрийским стартом 
спортсмен признался, что он 
устал от бесконечных четвер-
тых мест, и пообещал испра-
виться. 

Начал Логинов с бронзовой 
медали в спринте, а уже в па-
сьюте Александр уступил толь-
ко лишь норвежцу Йоханнесу 
Бе. 

К слову, норвежец очень те-
пло отозвался о своем коллеге 
из России и назвал его одним 
из фаворитов в борьбе за «Хру-
стальный глобус»:

— Кубок мира только начал-
ся, и впереди много интере-
сных гонок. Я уверен, что Мар-
тен Фуркад покажет себя уже в 
с а м о е  б л и ж а й ш е е  в р е м я . 
Никто не списывает его со сче-
тов, как и остальных ребят из 
французской команды. Также 

среди фаворитов мой брат Та-
рьей и Александр Логинов. Он 
очень силен.

Вчера Логинов и его партне-
ры могли добавить в копилку 
сборной еще одну награду — в 
эстафете. Увы, не получилось. 
Победу праздновали норвеж-
цы, следом расположились 
четверки из Германии и Фран-
ции. Российская команда оста-
лась шестой.

Нельзя не отметить отлич-
ное выступление нашей жен-
ской сборной. В спринте Свет-
лана Миронова стала третьей, 
но радовалась этой награде как 
золотой. Этому есть объясне-
ния — «бронза» в Австрии стала 
первой наградой нашей жен-
ской сборной в спринтерских 
гонках за последние три сезо-
на!

Успех Мироновой подхвати-
ла наша эстафетная четверка. В 
эстафете российские девушки 
уверенно взяли «серебро», 
уступив лишь норвежкам.

Удачно свою первую эстафе-
ту на Кубке мира провела 
Кристина Резцова. 23-летняя 
россиянка прошла оба рубежа 
без дополнительных патронов 

и завершила свой отрезок ли-
дером. Только один дополни-
тельный патрон использовала 
Лариса Куклина. Светлана Ми-
ронова точно отработала леж-
ку, а на стрельбе стоя исполь-
зовала все дополнительные па-
троны, но все равно вернула 
для команды первую строчку в 
протоколе. 

Наконец, чемпионка мира 
Юрлова-Перхт в концовке гон-
ки пропустила норвежку Мар-
те Олсбю Рейселанд, после 
чего разрыдалась на финише...

Старший тренер женской 
сборной России Виталий Нори-
цын поделился эмоциями от 
серебряного выступления по-
допечных в эстафете:

— Конечно, мы все обратили 
внимание на слезы Кати после 
финиша. Все в порядке, это 
эмоции. Конечно, обидно, что 
на последнем круге так полу-
чилось, но все равно: всех по-
здравляю, девочки — молодцы. 
Катя — опытная спортсменка, 
должна чувствовать свой орга-
низм. Она «просела» букваль-
но на 600 метров только, даль-
ше держалась до финиша за 
норвежкой.

Тем временем президент 
Cоюза биатлонистов России 
Владимир Драчев в эфире про-
граммы «Биатлон с Дмитрием 
Гу б е р н и е в ы м »  н а  к а н а л е 
«Матч ТВ» рассказал об отно-
шении Международной феде-
рации биатлона (IBU) к России 
в связи с решением исполкома 
ВАДА в отношении отечествен-
ных спортсменов.

«Пока разговоры в целом 
идут о перспективах, которые 
возможны в связи с решением 
в отношении РУСАДА. Ждем 
этого решения. Когда опроте-
стуют решение ВАДА, будет 
две дороги. Первая — если мы 
соглашаемся с этим решением, 
начнутся рассмотрения по ка-
ждому спортсмену. Вторая — 
если не соглашаемся, уходим 
на длинные процедуры в CAS.

Думаю, что до чемпионата 
мира и на первенстве планеты 
мы спокойно пробегаем с рос-

сийским флагом. Будем смо-
треть по срокам. Все настрое-
ны на то, чтобы нам помочь и 
быстрее закончить проблемы.

Все нормально, объективно, 
все договорились работать над 
созданием новой комиссии по 
критериям. В Хохфильцене во 
время этапа были проведены 
два совещания. Отношение к 
нам хорошее. Никто не гово-
рит, что нас могут прогнать. 
Так  что  ждем решения по 
РУСАДА», — отметил господин 
Драчев.

Напомним, что чемпионат 
мира по биатлону пройдет с 12 
по 23 февраля следующего года 
в итальянском Антхольце. •

Лидер сборной России Александр 
Логинов на этапе в Австрии завое-
вал свои первые медали в сезоне.

Алина Загитова решила отдохнуть от фигурного катания.

А К Ц Е Н Т

Норвежец Йоханнес Бе назвал 
Александра Логинова одним из фавори-
тов в борьбе за «Хрустальный глобус»

Олимпийский отбор

В Токио-2020 выступят Япония (хозяйка), Голландия 

(чемпион мира), Франция, Бразилия, Южная Корея, Ан-

гола (победители ключевых континентальных соревно-

ваний). Оставшиеся шесть путевок будут разыграны 

20—22 марта 2020 года в трех группах мировой квали-

фикации. От каждого квартета билеты в Токио получат 

по два лучших участника. Вот состав этих четверок: 

группа 1 — Испания, Швеция, Аргентина, Сенегал; груп-

па 2 — Россия, Сербия, Китай, Венгрия; группа 3 — Нор-

вегия, Черногория, Румыния, КНДР.

В матче за «бронзу» с Норвегией россиянки сделали выводы 
из ошибок полуфинала и опекали соперниц более жестко. 

«Джентльмену года» — 
Юрию Жиркову черный смокинг 
очень к лицу.

— Кубок мира по биатлону: все 
новости на сайте 
rg.ru/sujet/6310 
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Кстати

Алина Загитова ушла со льда 

ненадолго. Фигуристка примет 

участие в шоу перед матчем ре-

гулярного чемпионата КХЛ 

между СКА и ЦСКА.

Игра пройдет 19 декабря.

«Приятный сюрприз! 19 декаб-

ря на «Газпром Арене» в рамках 

шоу перед матчем СКА — ЦСКА 

специально для всех гостей 

арены выступит умница, краса-

вица, чемпионка России, Евро-

пы, мира и Олимпийских игр 

Алина Загитова!» — говорится в 

Twitter СКА.

Между тем

Как сообщает пресс-служба Союза биатлонистов России, наша би-

атлонистка Анастасия Поршнева стала победительницей женского 

масс-старта на втором этапе Кубка IBU в итальянском Риднауне.

Поршнева допустила два промаха на четырех огневых рубежах и на 

финише на секунды опередила соотечественницу Екатерину Глазы-

рину, в пассиве которой также два промаха.

Третье место заняла итальянка Алексия Рунгальдьер, которая ухо-

дила лидером после четвертой стрельбы, но не смогла соперничать 

с россиянками на последнем круге дистанции.

В общем зачете Кубка IBU три первые строчки занимают россий-

ские биатлонистки: Ирина Старых (256 очков), Екатерина Глазыри-

на (253) и Анастасия Поршнева (244).

БЛИЦИНТЕРВЬЮ

Смокинг сидел на скромняге 

Юрии Жиркове так, словно он 

всю жизнь только его и носил. Та-

кая форма одежды обязывает, и 

Юрий Жирков в лаконичной сво-

ей манере вежливо ответил на во-

просы.

Как вам группа на чемпиона-
те Европы?

ЮРИЙ ЖИРКОВ: Нормальная. Со 

сборной Финляндии вполне мож-

но играть. Мы в это верим. И вы, 

по-моему, тоже. Датчане сильны, 

но бороться с ними — вполне. 

Сборная Бельгии… Да, это клас-

сная команда. Но тут у нас некое 

психологическое преимущество. 

Мы твердо знаем, что не имеем 

права в третий раз подряд пропу-

стить от бельгийцев три мяча.

А на какой результат на-
страивают тренеры?

ЮРИЙ ЖИРКОВ: Так вопрос не ставит-

ся. Но я помню наставления Гуса 

Хиддинка. Он всегда ставил задачу 

сыграть с полной отдачей. В 2008-

м мы с ним взяли «бронзу». В 

2018-м с Черчесовым боролись за 

выход в полуфинал Кубка мира. 

Это и есть настрой.

Вы словно мостик, который 
соединяет две сборные.

ЮРИЙ ЖИРКОВ: Нет-нет, я не мостик, 

я действующий игрок.

А правда, говорят, что вы, от-
правившихся после первенст-
ва 2008 года в Англию, были не 
особенно довольны пребывани-
ем в «Челси»?

ЮРИЙ ЖИРКОВ: Кое-что там сложи-

лось неудачно. Травмы. Начал 

учить английский. Но никак не мог 

я попасть в график. Тренировки, 

разъезды, и с семьей хочется по-

быть.

 Задумывались, чем заняться 
после футбола? Может, тре-
нером, менеджером?

ЮРИЙ ЖИРКОВ: Пока нет. Сосредото-

чен на футболе. Надо бы учиться 

на тренера.

Позвольте мой последний во-
прос: где хотелось бы бросить 
якорь, что предпочтете — 
Москву или Питер с «Зени-
том»?

ЮРИЙ ЖИРКОВ: Калининград.
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